GUIA DO USUÁRIO

OPEN JOURNAL SYSTEM

VERSÃO 3

RONNIE FAGUNDES DE BRITO MILTON SHINTAKU ANDRÉA M. DE C. S. FLEURY CURADO DIEGO ABADAN DIEGO JOSÉ DE MACEDO ANDRÉ SERRADAS PRISCILA RODRIGUES DOS SANTOS SUELY DE BRITO CLEMENTE SOARES



VERSÃO 3

RONNIE FAGUNDES DE BRITO MILTON SHINTAKU ANDRÉA M. DE C. S. FLEURY CURADO DIEGO ABADAN DIEGO JOSÉ DE MACEDO ANDRÉ SERRADAS PRISCILA RODRIGUES DOS SANTOS SUELY DE BRITO CLEMENTE SOARES

PRESIDÊNCIA DA REPÚBLICA Michel Temer Presidente da República

SECRETARIA DE GOVERNO Carlos Eduardo Xavier Marun Ministro Chefe da Secretaria de Governo

Ivani dos Santos Secretária-Executiva

SECRETARIA NACIONAL DE JUVENTUDE Francisco de Assis Costa Filho Secretário Nacional de Juventude



INSTITUTO BRASILEIRO DE INFORMAÇÃO EM CIÊNCIA E TECNOLOGIA (Ibict) DIRETORIA Cecília Leite Oliveira

COORDENAÇÃO DE ADMINISTRAÇÃO (Coadm) Reginaldo de Araújo Silva

COORDENAÇÃO DE ENSINO E PESQUISA, CIÊNCIA E TECNOLOGIA DA INFORMAÇÃO (Coeppe) Lena Vania Ribeiro Pinheiro

COORDENAÇÃO DE PLANEJAMENTO, ACOMPANHAMENTO E AVALIAÇÃO (Copav) José Luis dos Santos Nascimento

COORDENAÇÃO GERAL DE PESQUISA E MANUTENÇÃO DE PRODUTOS CONSOLIDADOS (Cgpc) Bianca Amaro de Melo

COORDENAÇÃO GERAL DE TECNOLOGIAS DE INFORMAÇÃO E INFORMÁTICA (Cgti) Marcos Pereira Novais

COORDENAÇÃO GERAL DE PESQUISA E DESENVOLVIMENTO DE NOVOS PRODUTOS (Cgnp) Arthur Fernando Costa

Coordenação de Articulação, Geração e Aplicação de Tecnologia (Cotec) Milton Shintaku RONNIE FAGUNDES DE BRITO MILTON SHINTAKU ANDRÉA M. DE C. S. FLEURY CURADO DIEGO ABADAN DIEGO JOSÉ DE MACEDO ANDRÉ SERRADAS PRISCILA RODRIGUES DOS SANTOS SUELY DE BRITO CLEMENTE SOARES

GUIA DO USUÁRIO

VERSÃO 3

Brasília 2018



© 2018 Instituto Brasileiro de Informação em Ciência e Tecnologia

Esta obra é licenciada sob uma licença Creative Commons - Atribuição CC BY 4.0, sendo permitida a reprodução parcial ou total desde que mencionada a fonte.



Editor Executivo Ramón Martins Sodoma da Fonseca

Assistente de editoração

Davilene Ramos Chaves Gislaine Russo de Moraes Brito

Revisão de Conteúdo Milton Shintaku

Desgin gráfico e Diagramação Walter Edmundo Santos Mota

Arte da Capa

Andréa Maria de Castro Santos Fleury Curado

Normalização

Ingrid T. Schiessl Jaqueline R. de Jesus Priscila R. dos Santos

Dados Internacionais de Catalogação-na-Publicação (CIP)

G943

Guia do usuário do OJS 3/ Ronnie Fagundes de Brito et al. -- Brasília: Ibict, 2018..

144 p

ISBN 978-85-7013-144-7

DOI: 10.21452/ 978-85-7013-144-7

1. Software livre. 2. Editoração de revistas. 3. Acesso aberto. 4. Periódicos científicos. 5. Open Journal System. I.Brito, Ronnie Fagundes de . II. Shintaku, Milton . III. Curado, Andréa M. de C. S. Fleury . IV. Abadan, Diego . V. Macedo, Diego José de . VI. Serradas, André . VII. Santos, Priscila Rodrigues dos . VIII. Soares, Suely de Brito Clemente . IX. Título

> CDD CDU 004.4:027(083.131)

Ficha catalográfica: Ingrid Schiessl (CRB 1/3084)

É permitida a reprodução deste texto e dos dados nele contidos, desde que citada a fonte. Reproduções para fins comerciais são proibidas.



IBICT - Brasília

Setor de Autarquias Sul (SAUS) Quadra 05 Lote 06, Bloco H – 5° andar Cep:70.070-912 – Brasília, DF Telefones: 55 (61) 3217-6360/55 / (61) 3217-6350

IBICT - Rio de Janeiro

Rua Lauro Muller, 455 - 4° andar – Botafogo, RJ Cep: 22.290 -160 – Rio de Janeiro, RJ Telefone: 55 (21) 2275-0321 Fax: 55 (21) 2275-3590 http://www.ibict.br/capacitacao-e-ensino/pos-graduacao-em-ciencia-da-informacao http://www.ppgci.ufrj.br www.ibict.br

LISTA DE ILUSTRAÇÕES



LISTA DE FIGURAS

Figura 1 - Hierarquia de papéis no OJS 3	23
Figura 2 - Discussão na etapa de edição de texto	26
Figura 3 - Participantes designados e botão adicionar mensagem no fórum de discussão	26
Figura 4 - Barra lateral esquerda contendo um menu para configurações no OJS3	27
Figura 5 - Enviar Arquivo da Edição de Texto (enviar submissão, metadados e finalização)	28
Figura 6 - Teste do OJS3 em diferentes dispositivos no quesito "Responsividade"	29
Figura 7 - Conexão OJS3 e integração com o Orcid	30
Figura 8 - Tela "Incluir Papel", nível de permissão, designação de estágio e	
opções de papéis no OJS3	31
Figura 9 - Usuários e Pápeis no OJS3	32
Figura 10 - Equipes para a função Administrador	36
Figura 11 - Página inicial de administração do portal	38
Figura 12 - Lista de revistas criadas, ordenar revistas existentes ou criar uma nova revista	39
Figura 13 - Criando uma nova revista	39
Figura 14 - Assistente de Configuração	40
Figura 15 - Assistente de configurações da revista/usuário administrador cadastrado	41
Figura 16 - Assistente de configurações da revista/ Incluir Usuário /	
Atribuir Papéis ao Usuário4	2/44
Figura 17 - Assistente de Configurações / Usuários Atuais / Adicionar Papel	44
Figura 18 - Clique em OK para continuar	45
Figura 19 - Configurações do Portal	46
Figura 20 - Redirecionamento para a revista	47
Figura 21 – Aba Idiomas	48
Figura 22 - Instalar idiomas	49
Figura 23 – Instalação concluída	50
Figura 24 - Configurações de plug-ins na interface do administrador do portal	50
Figura 25 - Instalação de novos plugins	51
Figura 26 - Instalação de novo plugin	51
Figura 27 - Habilitação do plugin	52
Figura 28 - Funções Administrativas	53
Figura 29 - Funcionalidades associadas ao papel de gerente de revista	
podem ser acessadas pelo menu esquerdo	56
Figura 30 - Configuração da Revista	57
Figura 31 - Seções da revista	58
Figura 32 - Criação de seção	59
Figura 33 - Configurações do website da revista	60
Figura 34 - Distribuição geográfica dos usuários LOCKSS da rede Cariniana no Brasil	61
Figura 35 - Galeria de plugins	62
Figura 36 - Configurações da aba Notícias	63
Figura 37 - Componentes do OJS	64
Figura 38 - Condições para a submissão	64
Figura 39 - Habilitação de itens de metadados	65
Figura 40 - Formularios de Avaliação Personalizados	66
Figura 41 - Cadastro de item do tipo botao de rádio	67
Figura 42 - Guia de configuração de metadados para indexação da revista	68



LISTA DE ILUSTRAÇÕES (Continuação)

Figura 43 - Atribuição de papéis a um usuário	70
Figura 44 - Edição de papéis do usuário	70
Figura 45 - Atribuição de papéis a um usuário	71
Figura 46 - Aviso de alteração do usuário	71
Figura 47 - Atribuição de papéis a um usuário	72
Figura 48 - Definindo parâmetros sobre o cadastro de usuários	73
Figura 49 - Opções para importação e exportação de dados no OJS 3	73
Figura 50 - Tela de exportação de dados para a agência de registro de DOI CrossRef	
Figura 51 – Status dos documentos	75
Figura 52 - Relatórios do OJS 3	75
Figura 53 - Apresentação de dados estatísticos da revista	
Figura 54 - Fluxo Editorial da Editora da UFBA	80
Figura 55 - Tela inicial do editor	
Figura 56 - Categorias de submissões	81
Figura 57 - Mensagem de notificação ao editor de novo envio no OJS	
Figura 58 - Página da submissão	
Figura 59 - Atribuição de papel a usuário Editor para uma submissão	
Figura 60 - Designação do usuário	
Figura 61 - Tela de envio de arquivos submetidos para avaliação	
Figura 62 – Processo de avaliação	
Figura 63 – Decisões baseadas nos pareceres	
Figura 64 - Tela de designação de avaliador	
Figura 65 - Tela de designação de avaliador	
Figura 66 - Tela de designação de avaliador	
Figura 67 - Detalhes da avaliação	
Figura 68 - Solicitando modificações	
Figura 69 - Solicitar modificações	
Figura 70 - Solicitar reenvio	92
Figura 71 - Solicitar reenvio/gravar decisão editorial	
Figura 72 - Avaliação/aceitar submissão	
Figura 73 - Avaliação/aceitar submissão	94
Figura 74 - Avaliação/aceitar submissão	95
Figura 75 - Rejeitar Submissão	
Figura 76 - Edição de Texto	97
Figura 77 - Editoração	
Figura 78 - Autocadastramento como avaliador em apenas uma revista	
de um Portal de Revistas	103
Figura 79 - Lista de submissões pendentes	104
Figura 80 - Abas do fluxo de avaliação	105
Figura 81 - Aba de requisição	105
Figura 82 - Aba diretrizes	
Figura 83 - Aba Download e Avaliação	106
Figura 84 - Decisão do avaliador	107
Figura 85 - Aba de Finalização	107
Figura 86 - Link para cadastro	110
Figura 87 - Formulário de cadastro	

Figura 88 - Páginas do processo de submissão	
Figura 89 - Início do processo de submissão	
Figura 90 - Janela de upload de arquivo da submissão	
Figura 91 - Aba de Metadados	
Figura 92 - Aba de Transferência do manuscrito	
Figura 93 - Aba de Inclusão de metadados	
Figura 94 - Confirmação de envio do artigo	
Figura 95 - Confirmação de envio do artigo	
Figura 96 - E-mail enviado para o autor	
Figura 97 - Página do autor acessada via link do e-mail	
Figura 98 - Página de acompanhamento de submissão	
Figura 99 - Ações da página dos usuários	
Figura 100 - Página de acompanhamento da avaliação com	
status guardando avaliadores	
Figura 101 - Página de acompanhamento da avaliação com	
status de aguardando editores	119
Figura 102 - E-mail de submissão aprovada	
Figura 103 - Página de acompanhamento da avaliação com status de aprovada	
Figura 104 - Menu para envio de alterações ao artigo	
Figura 105 - Aba de edição do layout	
Figura 106 - Revista Juventude e Políticas Pública	
Figura 107 - Página de cadastramento	
Figura 108 - Página da publicação atual	
Figura 109 - Página de Publicações anteriores	
Figura 110 - Menu "Sobre"	
Figura 111 - Página "Sobre a Revista"	
Figura 112 - Página da "Equipe Editorial"	
Figura 113 - Página de "Condições para submissão"	131/133
Figura 114 - Página de "Contato"	
Figura 115 – O caminho do leitor	

LISTA DE QUADROS

Quadro 1 - Lista de perfis de usuários que excutam as atividades no fluxo editorial	21
Quadro 2 - Benefícios das ações	
Quadro 3 - Equipe de TI e Gestora	
Quadro 4 - Opções de acesso ao conteúdo da revista	69
Quadro 5 - Cadastramento de usuários	127

0.



SUMÁRIO

Nota dos autores	13
Prefácio	15
Apresentação	17
1 - INTRODUÇÃO	20
1.1 - Sobre o OJS	20
1.2 - Papéis de usuários no OJS	22
2 - OJS 3: O QUE HÁ DE NOVO	26
2.1 - Criação de discussões	26
2.2 - Acesso mais flexível às tarefas no OJS 3	27
2.3 - Arquivos de submissão	27
2.4 - Interface personalizável	
2.5 - Apresentação responsiva	
2.6 - Cadastro simplificado de usuário	29
2.7 - Novos papéis podem ser criados no OJS 3	
2.7.1- Exemplo de novos de papéis que poderão ser criados	
3 - OJS 3 PARA ADMINISTRADORES DE PORTAIS	
3.1 - Administrador do portal	
3.2 - Configurações do portal	45
3.2.1 - Idiomas do portal	
3.2.2 - Plugins do portal	50
3.3 - Funções administrativas	53
4 - OJS 3 PARA GERENTES DE REVISTA	
4.1 - Configurações da revista	56
4.2 - Configurações do website	
4.3 - Configuração do fluxo editorial (de trabalho)	63
4.3.1 - Configuração de componentes	63
4.3.2 - Configurações de submissão	64
4.3.3 - Configurações da avaliação	65
4.3.3.1 - Criação de formulários de avaliação	66
4.3.4 - Biblioteca da revista	68
4.3.5 - Personalização de e-mails	68
4.4 - Configurações de distribuição	68
4.5 - Usuários & papéis	69
4.5.1 - Cadastro de usuários	69
4.5.2 - Gerenciamento de papéis	72
4.5.3 - Opções de acesso ao site	72
4.6 - Importação e exportação de dados	
4.7 - Geração de relatórios e estatísticas	

5 - OJS 3 PARA EDITORES DE REVISTAS	80
5.1 - Designando um editor responsável pela submissão	83

5.2 - Conduzindo a avaliação por pares	
5.2.1 - Designando avaliadores	
5.2.2 - Solicitando modificações ou reenvio	
5.2.3 - Solicitando reenvio	
5.2.4 - Aceitando a submissão	
5.2.5 - Rejeitando a submissão	
5.3 - A editoração de texto	
5.4 - Editoração	
6 - OJS 3 PARA AVALIADORES	
6.1 - Avaliação por pares	
6.2 - Papel do avaliador	
6.3 - Procedimentos para avaliação de um original	
7 - OJS PARA AUTORES	
7.1 - Cadastro de autor	
7.2 - Submissão de manuscritos	
7.3 - Acompanhamento da submissão	
7.3.1 - Acompanhando a avaliação	
7.3.2 - Enviando as correções	
7.3.3 - Verificando a versão de teste de layout	
8 - OJS 3 PARA LEITORES	
8.1 - Cadastro do leitor	
8.2 - Publicação atual	
8.3 - Publicações anteriores	
8.4 - Sobre a revista	
8.4.1 - Sobre a revista	
8.4.2 - Equipe editorial	
8.4.3 - Submissão	
8.4.4 - Contato	
8.5 - Lendo publicações	
9 - OJS 3 PARA INFORMÁTICOS	
9.1 - Instalação do OJS 3	
9.2 - Atualização do OJS 2.x para OJS 3.x	
9.3 - Tarefas agendadas	
9.4 - Backup e preservação digital	
Referências	
Sobre os autores	

GUIA DO USUÁRIO OJS OPEN JOURNAL SYSTEN





NOTA DOS AUTORES



A presente obra é uma adaptação e ampliação da documentação oficial do *Open Journal Systems* (OJS), publicada pelo Public Knowledge Project (PKP) e disponível integralmente na internet, de forma livre, com os ajustes necessários a língua portuguesa do Brasil e ao contexto da publicação brasileira.

Este trabalho foi desenvolvido colaborativamente, de forma a contemplar visões de vários pesquisadores e usuários do OJS, no âmbito do projeto firmado entre o Instituto Brasileiro de Informação em Ciência e Tecnologia (Ibict) e a Secretaria Nacional de Juventude (SNJ), sendo desenvolvido na Coordenação de Articulação, Geração e Aplicação de Tecnologia (CoTec).

Agradecimentos a colaboradores que apoiaram o desenvolvimento deste guia, com sugestões e críticas, especialmente a/o: Úrsula Blatmann, Ramón Martins Sodoma da Fonseca, Olga de Almeida e Glauco Roberto.

Da mesma forma, os autores gostariam de agradecer às bibliotecárias do projeto Ibict/SNJ que apoiaram a normalização do Livro: Ingrid Torres Schiessl, Jaqueline Rodrigues de Jesus e Priscila Rodrigues dos Santos. À equipe de administração pelo apoio incansável às nossas atividades: Valéria Paiva, Claudia Aparecida Nobrega Franco, Renata Monteiro Rodrigues, Paloma Caroliny Alves Magalhães e Ivete da Silva Vieira.



PREFÁCIO



O Public Knowledge Project (PKP) tem como foco apoiar a comunicação científica, principalmente aquela relacionada ao movimento de acesso aberto - no original, em inglês, open access. Para tanto, desenvolve e mantém softwares livres voltados a automatizar processos ligados à disseminação da informação. Foi criado na Universidade de Columbia Britânica, no Canadá, pelo professor John Willinksy, sendo mantido desde 2005 por um conjunto de universidades, destacando-se a Universidade de São Francisco, que serve de sede administrativa.

No Brasil, dentre as ferramentas desenvolvidas e mantidas pelo PKP, destaca-se o *Open Journal Systems* (OJS), que foi traduzido para o português brasileiro como Serviço de Editoração Eletrônico de Revistas (SEER), pelo Instituto Brasileiro de Informação em Ciência e Tecnologia (Ibict). Este nome foi dado durante a apresentação desta ferramenta aos usuários brasileiros, iniciada em 2005 pelo instituto.

Desde então, o OJS tem sido amplamente utilizado no Brasil, especialmente nas universidades, que o utilizam para criação de portais de periódicos. Em uma única instalação do OJS pode-se criar várias revistas totalmente independentes, facilitando a gestão do sistema por parte da equipe de informática, e atendendo, de forma simplificada, as necessidades da universidade.

Neste cenário, o Ibict tem papel de destaque, mantendo a tradução contínua do OJS e dando apoio aos usuários, por meio de treinamentos presenciais e na modalidade a distância, além de manter um fórum em português, que sana dúvidas e problemas. Assim, atua como uma consultoria especializada, totalmente gratuita e alinhada à missão da instituição, apoiando usuários brasileiros no uso desta ferramenta.

A importância do OJS para a disseminação do conhecimento científico nacional é significativa, já o sistema se transformou na ferramenta de editoração de revistas mais utilizada no país, dando visibilidade à produção científica, seus autores e instituições. Nesta mesma linha, destaca-se o papel do Ibict no afinco de suas atividades envolvidas com o OJS.

Boa leitura!

Os autores

GUIA DO USUÁRIO

OPEN JOURNAL SYSTEM

VERSÃO 3

APRESENTAÇÃO



As raízes do presente guia estão nos estudos iniciados em 2003 pelo Instituto Brasileiro de Informação em Ciência e Tecnologia (Ibict) sobre o *Open Journal Systems* (OJS), utilizando a versão 1.x. O Ibict é um instituto de pesquisa vinculado ao Ministério da Ciência, Tecnologia, Inovação e Comunicação (MCTIC), orientado para a promoção de ações voltadas para a produção, a socialização e a integração do conhecimento científico e tecnológico. Em 2006, o órgão passou a disseminar a versão 2.x. Alinhado à sua missão, o instituto apoiou uma ferramenta que permitia a disseminação do conhecimento científico de forma livre, de acordo com os preceitos do Movimento de Acesso Aberto (*open access*), conforme a Via Dourada.

O OJS foi traduzido pelo Ibict como Sistema Eletrônico de Editoração de Revistas (SEER), de modo a facilitar a sua divulgação, o que levou o instituto a tornar-se referência nessa ferramenta. O Ibict e o *Public Knowledge Project* (PKP) firmaram entendimentos, com assinatura de Carta de Intenção, que tornaram o Ibict um parceiro do projeto que apoia a tradução contínua do software para o português do Brasil e é ponto de suporte aos usuários brasileiros.

Até a versão OJS 2.x, o sistema era referenciado na comunidade brasileira como SEER. A partir da versão 3, convenciona-se que, no Brasil, se utilizará o nome original do sistema, *Open Journal Systems* (OJS), já que é internacionalmente conhecido desta forma, o que facilita a busca por documentação e o compartilhamento de conhecimento sobre situações comuns, problemas e soluções.

Em 2015, o Ibict e a Secretaria Nacional de Juventude (SNJ) firmaram parceria para o desenvolvimento de projeto para criação de um modelo que integra sistema de informação com a disseminação das tecnologias utilizadas. Entre as ferramentas aportadas pelo projeto, encontrase o OJS, visto que a SNJ mantém uma revista técnico-científica, a Revista Juventude e Políticas Públicas (RJPP), desenvolvida com o OJS 3.

Com isso, a SNJ apoia as ações do Ibict no suporte a tecnologias livres, contribuindo com os usuários brasileiros, principalmente no desenvolvimento e publicação de documentação técnica. A parceria entre a SNJ e Ibict tem sido profícua, promovendo publicações sobre vários temas.

Assim, esse guia é resultado do trabalho contínuo do Ibict com o OJS e está integrado com os objetivos do projeto SNJ - Ibict, contribuindo com os usuários do OJS 3. Baseia-se na versão 3.02, a mais recente no momento de redação deste guia. Trata-se de um documento de referência, visto que OJS 3 apresenta uma mudança tecnológica significativa em relação às versões anteriores, atendendo à necessidade atual dos usuários. Um desafio ao Ibict e à SNJ no seu propósito de atender aos seus objetivos de disseminar modelos para ferramentas de publicação científica, em um cenário dinâmico e mutante como o da tecnologia.

O guia está estruturado em capítulos, conforme listagem a seguir:

- OJS 3 para Administradores
- OJS 3 para Gerentes de Revistas
- OJS 3 para Editores
- OJS 3 para Avaliadores



VERSÃO 3

INTRODUÇÃO

1



Desde o século XVII, com o *Journal des Savants* e o *Philosophical Transactions*, que os periódicos científicos têm se transformado no canal principal de disseminação da informação em muitas disciplinas no processo da comunicação científica. Assim, com o tempo, os artigos, fascículos e periódicos se estabeleceram no formato impresso, com uma estrutura ainda vigente.

No entanto, desde o seu nascimento, os periódicos foram se adaptando às tecnologias, primeiramente centrado na impressão e distribuição dos fascículos e mais recentemente, com o formato digital, voltado a disponibilização e compartilhamento dos conteúdos. Assim, nota-se uma constante evolução nos periódicos, adequando-se às mudanças na comunicação científica, principalmente nos modos de apresentar os resultados de pesquisa.

Se há algum tempo os periódicos assentavam-se no modelo de pagamento de assinatura, devido ao Movimento de Acesso Aberto (*Open Access*) ao conhecimento científico, os periódicos científicos passam por transição, buscando novos modelos econômicos. Possivelmente os *MegaJournals* e o pagamento por processamento de artigo (*Article Processing Charge*) sejam algumas das opções atuais.

Para a implementação de todas essas mudanças requer-se ferramentas flexíveis que possibilitem a adoção de modelos diversos ou em transição. Tem-se assim como opção o *Open Journal System*, que é altamente customizável, adequado às particularidades de muitas instituições e disciplinas, mesmo que tenha uma orientação para o acesso aberto.

Segundo as estatísticas apresentadas pelo PKP, o Brasil é o país com o maior uso do OJS no mundo, com mais de mil e setecentas revistas usuárias da ferramenta, revelando a importância deste software para o país na publicação de periódicos. Historicamente, a primeira revista brasileira a utilizar o OJS foi a Ciência da Informação, publicada pelo Ibict, ainda em 2005, tendo sido a vitrine dessa ferramenta no Brasil pelo Ibict.

Posteriormente, o lbict apoiou a criação e migração de revistas com OJS, por meio de treinamentos no uso da ferramenta e apoio técnico e tecnológico. Em 2013, o lbict, por meio da Coordenação de Articulação, Geração e Aplicação de Tecnologia (Cotec), disponibilizou um fórum e um sistema colaborativo (wiki) para apoiar os usuários no OJS, aumentando a capacidade de atendimento da equipe, além de criar uma base de conhecimento sobre o software.

1.1 SOBRE O OJS

O Open Journal Systems (OJS) é uma aplicação web para a gestão completa do processo editorial de publicações periódicas, ou seja, da submissão dos artigos à publicação do fascículo. Faz a gestão de atividades dos atores envolvidos no processo, do fluxo editorial completo dos periódicos, desde a criação da revista até a manutenção dos números já publicados. Inclui a submissão do trabalho por parte dos autores, o registro das recomendações dos pareceristas em relação a este documento e sua aprovação ou rejeição pelo editor científico ou, também, pelo editor executivo; a publicação na web das informações sobre a publicação, seu histórico, e as edições e artigos em texto completo. Suporta também a publicação de recursos hipermídia. Oferece, ainda, ferramentas para pesquisa em seu conteúdo e a integração com outros sistemas para compartilhamento, divulgação, preservação e democratização do acesso ao conteúdo publicado. Possui plugins pré-instalados para atribuição automática de *Digital Object Identifier* (DOI) e indexação em diversos indexadores, que já estão integrados.



O OJS foi projetado para reduzir o tempo e energia dedicados às tarefas administrativas associadas à edição de um periódico, melhorando a manutenção de registros e a eficiência dos processos editoriais. Por meio de uma série de inovações, permite aprimorar a qualidade acadêmica da publicação com um menor esforço, maior transparência das políticas editoriais, indexação eficiente e uma experiência do usuário melhorada, através de uma interface moderna e otimizada, inclusive para acesso por dispositivos móveis. Apoiando o princípio de potencializar o acesso ao conteúdo das revistas, este sistema destina-se não só a aperfeiçoar a publicação destes periódicos, mas também a reduzir os custos e o tempo de publicação, objetivando fornecer aos leitores o "acesso aberto" ao conteúdo da revista.

Desenvolvido para ser flexível e escalável, em apenas uma única instalação do OJS pode apoiar o funcionamento de uma ou mais revistas (portal de revistas). Nos casos dos portais, cada periódico tem seu próprio endereço (URL), podendo ter sua própria interface visual e funcionalidades. Quando uma revista compartilha uma mesma instalação OJS, alguns recursos ficam no portal, como, por exemplo, os dados cadastrais dos usuários e alguns plugins que afetam o portal como um todo. O papel que cada usuário terá na revista (editor, avaliador etc.) será configurado em cada revista, assim como as normas editoriais e demais configurações específicas da mesma.

1.2 PAPÉIS DE USUÁRIOS NO OJS

O OJS 3 informatiza grande parte do fluxo editorial, dando mais rapidez no processo, além de manter registrado todas as transações. Para tanto requer usuários que executem as atividades, conforme o seu papel dentro do fluxo editorial. Por padrão os papéis pré-definidos no OJS 3 são:

PERFIS DE USUÁRIOS	DEFINIÇÃO		
Administrador do portal	Mesmo com apenas uma revista, o administrador do portal é responsável por gerenciá-lo, com atividades técnicas mais relacionadas ao profissional com algum conhecimento de informática, visto que gerencia a instalação do OJS. Atualização da versão do sistema, configurações do portal, veri- ficação e correção de erros, por exemplo, são atividades desse profissional. É o responsável técnico pela criação do espaço de cada revista dentro da instalação do programa que está, por default, pronta para hospedar um portal.		
Gerente da Revista	Configura a revista e todas as opções do sistema. Realiza a configuração e gerenciamento, também, das contas dos usuários, pois designa funções editoriais aos cadastrados na sua revista. Pode exercer, simultaneamente, a função de editor e/ou qualquer outro papel no sistema. As atribuições de gerente da revista (antigo editor-gerente) não exigem quaisquer ha- bilidades técnicas avançadas de informática. Mesmo assim, este é um papel importante para gerenciamento da revista. Não é obrigatório que o gerente seja também editor-chefe da revista, já que se trata de função interna ao sistema.		

Quadro 1 - Lista de perfis de usuários que excutam as atividades no fluxo editorial



Quadro 1 - (Continuação)

PERFIS DE USUÁRIOS	DEFINIÇÃO		
Editor/Editor de Seção	Gerencia a avaliação e edição das submissões em todas as etapas do fluxo de trabalho editorial.		
Editor de Texto	Papel desempenhado pelo revisor gramatical, tradutor(es), bibliote- cário(s) e outros que revisam conteúdo. O editor de texto verifica, corrige, melhora a legibilidade e clareza, questionando o autor sobre possíveis equívocos. Assegura a estrita conformidade do documento com as nor- mas e estilos adotados pela revista.		
Avaliador	Realiza a avaliação de conteúdo da submissão que lhe foi designada pelo editor. Em seguida, encaminha ao editor, via sistema, a avaliação, com suas recomendações. O editor pode classificar o avaliador, de acordo com seu desempenho, em uma escala de 0 a 5. Esta classificação é visível ape- nas para o editor.		
Autor	Esse é o usuário mais importante da revista, pois é quem fornece con- teúdo. No âmbito geral da revista, atua somente no fluxo editorial de sua própria submissão.		
Editor de layout (Diagramador)	Verifica as composições finais para correção de erros tipográficos e de formatação. Transforma o original revisado pelos editores de texto em composições finais nos diversos formatos, tais como XML, HTML, PDF, EPS, MP4, MP3 e/ou outro formato adotado pela revista.		
Leitor	Esse usuário possui o privilégio de acessar o resultado de todo o trabalho feito em OJS. Dele depende a citação dos artigos publicados e, conse- quentemente, os índices e avaliações como, por exemplo, fator de impacto, índice h, Qualis etc. Se a configuração da revista permitir, o leitor não pre- cisa se cadastrar para ter acesso aos conteúdos publicados. No entanto, para comentar artigos publicados, esse precisa ter cadastro no sistema.		

Fonte: Elaboração dos autores (2018)

Em muitos casos, um usuário pode necessitar executar atividades pertencentes a dois papéis. Para tanto, o OJS 3 permite que se crie novos papéis, ou mesmo renomear os existentes. Com essa facilidade, torna-se mais fácil gerenciar os usuários do sistema, dando as permissões necessárias a cada papel de usuário nas instalações, na medida em que as revistas possuem peculiaridades.

Em termos de permissão de executar tarefas, o OJS 3 é hierárquico e a estrutura entre os papéis (*Figura 1*). Destaca-se que as classes de papéis principais são de Administrador, Gerente da Revista, Editor Secundário, Avaliador, Autor, Leitor, Assistente da Revista e Gerente de Assinaturas. Por exemplo, o Editor um tipo de Gerente da Revista, mas que atua em todas as etapas do processo editorial, já o papel de Editor de Texto é um tipo de Assistente da Revista e que atua especificamente na etapa de Edição de Texto.



Figura 1 - Hierarquia de papéis no OJS 3

A gestão de usuários e suas atividades é o desafio para muitos editores, principalmente no Brasil em que as equipes são pequenas. Assim, o OJS 3 pode ser adaptado para revistas grandes, com equipe especializada em cada atividade, ou revistas menores em que há uma agregação de papéis em poucos colaboradores. Torna-se mais flexível na definição dos papéis nas revistas mantidas por essa ferramenta.



VERSÃO 3

OJS 3: O QUE HÁ DE NOVO

6



Geralmente, em ferramentas informatizadas, a mudança numérica de versão indica grandes alterações. No caso de pequenas mudanças, basta um novo release. Deste modo, o OJS 3.02 é uma versão significativamente diferente da sua antecessora, o OJS 2.4.8.2. A nova versão representa um novo modelo, com maior usabilidade e funcionalidades, bem como mudanças estruturais na arquitetura do código-fonte. Houve uma atualização tecnológica de cerca de 10 anos com o lançamento da versão 3, o que abre uma série de novas possibilidades.

Até a versão OJS 2.x, o sistema era conhecido na comunidade brasileira como Sistema Eletrônico de Editoração de Revistas. A partir da versão 3, convenciona-se que, no Brasil, deve-se utilizar o nome original do sistema, *Open Journal Systems* (OJS), que é internacionalmente conhecido e facilita a busca por documentação e o compartilhamento de informações sobre situações comuns, como problemas e suas soluções.

2.1 CRIAÇÃO DE DISCUSSÕES

Visando aperfeiçoar o controle das comunicações, que são uma parte crítica do fluxo editorial de uma submissão, o OJS 3 tem uma característica nova, que é a possibilidade de criar uma discussão interna para cada uma das fases do fluxo editorial: submissão, revisão, edição de texto e produção. Esta ferramenta funciona como um fórum on-line em que um usuário cria um tópico de discussão, convidando outros a participarem, por meio do envio de mensagens e com a possibilidade de inclusão de anexos (*Figura 2*).

Figura 2 - Discussão na etapa de edição de texto

Discussão da edição de texto			Adicionar comentários	
Nome	De	Última resposta	Respostas	Fechado
<u>Copyediting</u>	— Sep/22	8	0	
			Fonte: Flaboração c	los autores

Qualquer usuário envolvido com a submissão pode ser incluído em uma discussão (o editor, editores de seção, autores, editores de layout e revisores). Os destinatários alertados por e-mail, quando há uma nova mensagem. A apresentação das respostas acontece tal como em um comentário de blog ou em uma postagem em fórum (*Figura 3*).



Copyediting	×
Participantes <u>Editar</u>	
Mensagens	
Nota	De
B admin Correcte do revisto 20.112.1 DV decr	6 -
	Sep 22
	Adicionar mensagem



2.2 ACESSO MAIS FLEXÍVEL ÀS TAREFAS NO OJS 3

Uma das reclamações dos usuários do OJS 2 era a necessidade de mudar de papéis para fazer tarefas diferentes, tudo isso em telas diversas, embora parecidas entre si. No OJS 3, se você estiver conectado como um usuário com permissão para acessar tanto as submissões como as configurações necessárias, estas estarão disponíveis na barra lateral esquerda (*Figura 4*).





Fonte: Printscreen do software

Pode-se, também, configurar funções personalizadas para que o usuário tenha permissões semelhantes às funções existentes, por exemplo função dos autores, revisores, editores de seção etc. É possível criar um novo 'gerente da revista', com as mesmas permissões de editores de seção, por exemplo. Em resumo, é possível configurar permissões associadas a cada etapa editorial, e não apenas papéis de cadastro como ocorriam em versões anteriores.

2.3 ARQUIVOS DE SUBMISSÃO

No OJS 2, os autores só podiam enviar um arquivo "principal" (normalmente o original do artigo) e, em seguida, outros arquivos "suplementares", que eram tratados de forma diferente e armazenados em espaço distintos do local em que estava o arquivo principal. Na nova versão, o autor pode carregar um número ilimitado de arquivos principais (arquivo de texto, imagens, tabelas, conjuntos de dados etc.) de forma simplificada, usando a opção **Adicionar outro arquivo** (*Figura 5*).



Figura 5 - Enviar Arquivo da Edição de Texto (enviar submissão, metadados e finalização)

Enviar Arquivo da Edio	ção de Texto		×
1. Enviar Submissão	2. Metadados	3. Finalização	
	Ar		
Concluir Cancelar			
			Fonte: Printscreen do software

Tais arquivos podem ser disponibilizados como parte do processo de revisão pelos pares, bem como nas fases de edição de texto e nos estágios de produção. O objetivo é tratar com igualdade o artigo original, em texto, e quaisquer outros arquivos.

2.4 INTERFACE PERSONALIZÁVEL

O fluxo de trabalho na nova versão do OJS se torna mais personalizável e a interface do usuário mais flexível. No OJS 2, a criação de um novo tema era um grande desafio devido ao extenso número de folhas de estilo existentes. Para reduzir essa dificuldade, foram separadas no sistema as folhas de estilo, os modelos subjacentes para a interface administrativa e a interface pública.

Quadro 2 - Benefícios das ações

BENEFÍCIOS

Os usuários que trabalham com várias revistas do OJS 3 (por exemplo, nos papéis editor de um periódico, autor em outro e revisor de um terceiro) terão sempre a mesma experiência do usuário na interface administrativa.

2

Com a separação dos modelos de interface do leitor e folhas de estilo, qualquer modificação tornou-se mais fácil.

Fonte: Elaboração dos autores

2.5 APRESENTAÇÃO RESPONSIVA

O OJS 3 adotou o *framework Bootstrap*, que permite que suas páginas HTML adaptem-se a diversos dispositivos, inclusive os móveis. Assim, em qualquer dispositivo tem-se um visual com todas as funcionalidades, mas ajustado à tela, tamanho e orientação na qual o site está sendo acessado, por meio de temas responsivos, que podem ser personalizados para cada revista. A técnica possibilita que todo o conteúdo da revista responda ao tamanho da tela do usuário, o que torna o OJS 3 responsivo aos atuais dispositivos (*Figura 6*).

NOTA

Navegadores desatualizados em PCs e sistemas operacionais antigos poderão ter problemas no acesso a esta funcionalidade.

Figura 6 - Teste do OJS3 em diferentes dispositivos no quesito "Responsividade"



Fonte: Printscreen do software

2.6 CADASTRO SIMPLIFICADO DE USUÁRIO

O OJS 3 facilitou o cadastro de usuários por meio de um formulário simplificado (*Figura 7*). Em uma única página, pode-se inserir as informações prioritárias dos usuários, tais como: nome, afiliação para cadastro, e-mail e senha para acesso. Caso seja necessário, o editor poderá solicitar ao usuário, posteriormente, o preenchimento mais completo do perfil, mas esta é uma opção específica.



Figura 7 - Conexão OJS3 e integração com o Orcid

D Create or Connect your ORCID ID	
Perfil	
Nome *	
Nome do meio	
Sobrenome *	_
Instituição/Afiliação *	_
País *	-
E-mail *	
Login *	
Senha *	
Repetir senha *	
Você estaria disposto a avalia	r envios para esta revista
Sim, solicitar o papel Avaliador .	
Cadastrar <u>Acesso</u>	



A maior novidade na gestão de usuários, possivelmente, é a integração entre o OJS 3 e o Open Researcher and Contributor ID (ORCID)¹ - em português ID Aberto de Pesquisador e Contribuidor. O cadastro de usuários em OJS 3 é interoperável com o ORCID, que é um identificador digital do autor. Desta forma, ao se cadastrar no OJS 3, basta o usuário se conectar, clicando no ícone do ORCID, que os demais campos do formulário de cadastro serão automaticamente preenchidos. Um usuário pode, portanto, utilizar o mesmo login e senha de acesso ao ORCID, na revista.

¹ O ORCID é um sistema de perfis internacionalmente aceito, com informações sobre pesquisadores e sua produção



2.7 NOVOS PAPÉIS PODEM SER CRIADOS NO OJS 3

Como mencionado, no OJS 3 pode-se criar novos tipos de usuários (papéis) com base nas permissões dos papéis já existentes (*Figura 8*). Dá-se, dessa maneira, uma maior flexibilidade, que possibilita a criação de novos papéis que oferecem aos usuários um misto de permissões, facilitando o seu desempenho no fluxo editorial, bem como a própria gestão de usuários pelo editor gerente. Até a versão passada, para obter o mesmo resultado era necessário atribuir vários papéis ao mesmo usuário. Tendo permissões e não apenas papéis, o usuário terá acesso, na mesma tela, às funções a que tem direito de visualizar e editar no sistema, sem ter que mudar de papel. Por exemplo: se um editor gerente tem todas as permissões que seriam próprias de editor, na mesma tela ele visualiza tanto as configurações do sistema como o fluxo editorial dos artigos, o que não era possível nas versões anteriores.

Incluir papel	×
Detalhes do papel Nível de permissão *	
Editor-Gerente	•
Autor Avaliador Leitor	
Editor-Gerente	
Editor Convidado Assistente da Revista Editor de Seção Gerente de Assignaturas	
Designação de estágio	
🔲 Submissão	
C Avaliação	
 Edição de Lelaute Produção 	
Opções de Papéis Mostrar papel na lista de colaboradores	
Permitir autoregistro de usuários	
	Fonte: Printscreen do software

Figura 8 - Tela "Incluir Papel", nível de permissão, designação de estágio e opções de papéis no OJS3

2.7.1 Exemplo de novos de papéis que poderão ser criados

Bibliotecário, Revisor Gramatical, Tradutor/Inglês, Tradutor/Espanhol, Indexador, Editor de produção, Editor convidado, Designer, Coordenador de Financiamento, Coordenador de Vendas e Marketing etc.



Figura 9 - Usuários e Pápeis no OJS3

Revisia Josephale e Politicas P	Adam -				Ű	Portuguls (Itaail) 🔹 Vera tits 🔒 admin
Revista Juventude e Politicas Públicas	Usuários & Papéis Usuários Papeis Opções de	Acesse ao Sile				Q Auda
terela:						
Submissions	Papéis atuais					O, Buscar Incluir papel
	the way the Pagent	Hore, ação	Larmanas	Auto.ajās	En plan de Terra	fan-spin
Edições	Gerente da revista	GR	*	*	*	
Configurações	 Beltor da revista 	ER				
Usuários & Papéis	sdhor de producko	t.P	LL	LL	*	*
Ferramentas	Editor de seção	ESec.	×		*	×
Administração	Editor de texto	ET .	Li	LL	*	-0
	Designer	DE	0	0	D	
	Coordenador de Financiamento	CF .		*	- 14	U
	Indexedor	IND	0	0	23	
	Selltor de Lalaute	£L.	0	10		*
	 Coordenador de vendas e Utarketing 	CAR	ω.	ü	*	u .
	 Luitor de Prove 	LP		ū		*
	+ AUDOr	AU		×	~	
	 Tendutor 	TR .	*			
	 Assilador 	A		×		
	 Leitor 	u				
	Gerente de assinatura	GAssie	0	0		- C
	 oditor convidada 	t.Conv		*		
	tions polypegine. [25 🔹					1 p 17 de 17 iters

Fonte: Printscreen do software (Papéis atuais / Buscar ou Incluir papel)

3



VERSÃO 3

OJS 3 PARA ADMINISTRADORES DE PORTAIS



Como foi dito anteriormente, o OJS na sua instalação padrão cria um portal de periódicos. Assim, mesmo que tenha uma revista única terá um portal com capacidade de hospedar várias revistas independentes. Por essa razão, manter um portal requer gestão, efetuada por um profissional capacitado para discutir as políticas de Tecnologia da Informação (TI) no portal, entre outros.

Da mesma forma, requer conhecimentos sobre publicações técnicos-científicas para ajudar os editores a manter suas revistas na implementação das políticas de publicação. Assim, a administração de um portal de periódicos pode envolver questões técnicas, da área de TI, com conhecimentos específicos sobre o sistema, que podem impactar na qualidade do funcionamento de toda a plataforma, assim como pode envolver políticas editoriais, como normas que todos periódicos do portal precisam seguir.

Neste sentido, podemos ter pessoas com conhecimentos diferentes assumindo este papel no OJS. Cada instituição pode definir a melhor forma de lidar com esta administração. Neste capítulo vamos considerar um cenário em que temos uma equipe de TI e uma equipe gestora (*Figura 10*).

Figura 10 - Equipes para a função Administrador

Equipe de TI

Responsável pelo funcionamento técnico adequado do sistema, atualizações de versão, manutenção preventiva e corretiva, políticas de segurança etc.

Equipe gestora

■ Responsável pelas decisões políticas, como: quais periódicos podem participar e/ou permanecer no portal; quais os padrões a serem mantidos pelos participantes; resolução de conflitos gerados pelo compartilhamento de cadastros entre diferentes revistas etc.

Fonte: Elaboração dos autores

Quadro 3 - Equipe de TI e Gestora

Equipe de TI

■ A maior parte das atribuições da equipe de TI são executadas diretamente no servidor, por meio de linha de comando, sem o acesso à plataforma via interface web. São tarefas típicas desta equipe:

 Manter uma política de cópias de segurança (backup);

Aplicar correções importantes, sempre que necessário;

Atualizar sistematicamente a versão do OJS;

Garantir a disponibilidade do portal

(conectividade, servidores, espaço em disco e outros recursos computacionais adequados);

 Manter o funcionamento adequado do serviço de envio de mensagens;

□ Implementar e manter o acesso ao portal via conexão segura (HTTPs).

Equipe gestora

■ A equipe gestora do portal, por outro lado, trabalha sempre na interface web da plataforma, permitindo configurar o portal e criar o espaço de cada periódico. É possível até mesmo categorizá-los em diferentes listas em ordem alfabética ou por área do conhecimento, contando com o apoio da equipe de TI sempre que necessário.

Equipe de TI

Das poucas tarefas técnicas que a equipe de TI pode executar diretamente pela interface do OJS, encontram-se as referentes à limpeza de cache (de templates ou de dados), que podem ser necessárias em casos raros, como a instalação ou atualização de um plugin, ou para verificar se um comportamento inadeguado da plataforma tem relação com algum cache do sistema. Outras tarefas importantes são a instalação ou atualização de plugins, bem como a consulta à informações técnicas (como versão do OJS, plugins instalados, versão e configuração do PHP). Além disso, a equipe de TI pode precisar acessar a plataforma para oferecer suporte técnico aos demais usuários. Pode ser necessário, inclusive, entrar na plataforma como um dos usuários cadastrados, recurso que deve ser utilizado com o devido cuidado

Equipe gestora

Um papel importante executado pela equipe gestora do portal é a resolução de conflitos guando é necessário editar ou acessar um perfil cadastrado em mais de uma revista Quando um mesmo perfil está cadastrado em mais de uma revista, os gerentes destes periódicos não poderão, por medidas de segurança, editar este perfil ou acessar o sistema como aquele usuário. Isto só poderia acontecer se a mesma pessoa fosse gerente de ambas revistas. Quando o gerente não pode acessar esse perfil, cabe ao administrador do portal auxiliá-lo, tomando as devidas precauções para que as alterações realizadas nesse perfil, para atender as necessidades de um dos periódicos do portal, não afetem negativamente as outras revistas em que este usuário está cadastrado e também exerce um papel.

Fonte: Elaboração dos autores

3.1 ADMINISTRADOR DO PORTAL

O Administrador do Portal OJS é criado durante o processo de instalação e uma de sias atividades mais complexa é configurá-lo, visto que somente este usuário pode fazê-lo. A princípio, só pode existir um administrador, pois não é possível, por meio da interface do OJS, atribuir esse papel a mais usuários. Este é o primeiro papel criado e possui permissões superiores aos demais. O administrador pode assumir o papel de qualquer outro usuário da plataforma, criar e excluir periódicos, instalar plugins para o portal, entre outras possibilidades (*Figura 11*).

Recomenda-se que o administrador seja uma pessoa, ou grupo de pessoas, com acesso à conta, com conhecimento do funcionamento do sistema, seus requisitos técnicos, do ambiente tecnológico, do processo editorial, entre outros conhecimentos. Isto porque as atividades requerem nível mais técnico de atuação, bem como a execução de tarefas de rotina que outros papéis não podem realizar. O papel de administrador do OJS pode ser de responsabilidade de um técnico ou, preferencialmente, uma parceria da equipe de informática da instituição, que deve ter conhecimento técnico suficientemente profundo para realizar a manutenção do sistema, e também, que a administração do portal envolva um membro da equipe gestora com profundo conhecimento quanto às questões editoriais do portal e do funcionamento do OJS.

Importa ressaltar que muitas atividades técnicas importantes, como o controle de *backup*, são feitas pela equipe responsável de TI diretamente no servidor. Estas atividades são abordadas no capítulo OJS 3 para Informáticos.


Figura 11 - Página inicial de administração do portal

OIS	Administração do Portal
OPEN JOURNAL SYSTEMS	Administração do Portal
Tarefas 🧿	
	<u>Revistas hospedadas</u>
Submissões	Configurações do Portal
Edições	
	Funções Administrativas
Configurações	
	<u>Informações sobre o Sistema</u>
Usuários & Papéis	Expirar sessões de usuários
Ferramentas	Limpar Cache de dados
	Limpar Cache de template
Administração	Limpar Registros (logs) de Tarefas Agendadas

Fonte: Printscreen do software

Há duas categorias principais de atividades online disponível na página do Administrado: a Administração do Portal e as Funções Administrativas. Pela sensibilidade dessas atividades, somente o usuário Administrador tem acesso a essas opções, na medida em que as alterações efetuadas afetam a todo o portal.

ATENÇÃO

Deve-se ter cuidado na execução dessas atividades, pois as alterações efetuadas afetam a todo o portal. Portanto, o Administrador deve ter conhecimento de editoração e informática.

Na categoria de Administração do Portal, como o próprio termo aponta, o usuário Administrador pode executar atividades sobre o portal. A configuração do portal é feita uma única vez, após a instalação do portal, se for preciso pode-se acessar essa opção para alterar alguma configuração a qualquer momento. Possivelmente a principal atividade do Administrador é a criação ou remoção de revistas do portal, que pode ser feito pelo link "Revistas hospedadas" da página inicial do administrador.

Ao clicar nesta opção, o OJS direciona a lista de revistas já hospedadas neste portal (*Figura* 12). Nesta lista apresenta-se as opções de reordenamento, possibilitando mudar a revista de po-



sição na lista, edição e remoção. Assim, pode-se gerenciar as revistas já criadas, que será tratada posteriormente. Na parte superior da página há a opção de Criar Revista, utilizada para adicionar uma nova revista a lista (*Figura 12*).

					Ordenar	Criar revista
N	lome			Caminho		
۲	RICI			rici		
•	Ciclos 20	18		ciclos2018		
	Editar	Remover	Assistente de configuração	Usuários		
•	Revista c	lo Serviço G	eológico do Brasil	sgb		
	Revista I	nformação e	Comunidade	Comunidade		

Figura 12 - Lista de revistas criadas, ordenar revistas existentes ou criar uma nova revista

Fonte: Printscreen do software

Ao selecionar a opção de criar revista, o OJS remete ao formulário de descrição da nova revista, sendo obrigatório o preenchimento do título (*Figura 13*), que será apresentado na lista de revistas hospedadas. A descrição da revista é optativa, mas aconselhável, visto que aparecerá na página inicial do portal, juntamente, com o título. O caminho pedido no formulário é a parte que será adicionada a URL do portal, para remeter diretamente à revista, geralmente sendo a abertura ou sigla da revista.

Figura 13 - Criando uma nova revista

Criar rev	sta																	×	
Seu cadast continue co Título *	ro com om as (io Ger config	ente o uraçõ	da Rev ies da	vista s revist	erá a a e ca	utomá adastr	itico. Após a c o de usuários	riação	o de u	uma	revis	ta, a	cess	e-a co	omo g	erente	e e	1
Descrição D D	B	I	Ŭ	в	\$	\Diamond	25	Upload	đ										



Figura 13 - Criando uma nova revista (continuação)

Caminho *	
Geralmente é usado um acrônimo que identifica o periódico. A URL da	a revista será:
http://revistasnj.ibict.br/ojs_snj/index.php/path	
Permitir Acesso Livre a esta revista no portal	
* Indica campo obrigatório	
Salvar Cancelar	
	Fonte: Printscreen do software

Na criação da revista, deve-se definir se o seu acesso, se público ou restrito a usuários cadastrados. A opção pode ser alterada a qualquer momento podendo abrir ou fechar o acesso, sendo útil no controle de acesso à revista, como nos casos de manutenção, em que precisa fechar o acesso, ou na fase de configuração inicial da revista.

Uma revista ao ser criada passa para os seus responsáveis, como o gerente ou editor da revista, para que continue a configurá-la, ajustando as suas políticas. No entanto, o gerente da revista pode alterar as informações geradas na sua criação, exceto o caminho, que é um parâmetro exclusivo do Administrador, na medida em que altera a URL da revista. Assim, se for preciso o Administrador cria a revista com as informações básicas (título e cainho) e o Gerente pode completar posteriormente.

Após salvar as informações, criando a revista, o OJS remete ao processo inicial de configuração da revista, por meio do Assistente de Configuração da Revista (*Figura 14*). Com isso, é ofertado um caminho passo a passo que ajuda a configurar com a inserção da equipe editorial, contatos da revista, aparência, entre outro. Este assistente é uma novidade do OJS 3, possibilitando configurar de forma mais rápida e intuitiva a revista.

Revista Juventude e Políticas Pú	iblicas 👻			
OJS	Revistas			
OTEN JOURNAL SYSTEMS				Criar revista
Tarefas 9	Nome		Caminho	
Submissões	 Revista Juventude e Políti 	cas Públicas	snj	
Edições	Editar Remover As	sistente de configuração		
Configurações	L	Assistent	e de configuração	
Usuários & Papéis				
Ferramentas				
Administração				

Figura 14 - Assistente de Configuração

Cabe salientar, no entanto, que esse processo pode ser feito posteriormente pelo gerente da revista, ou seja, não precisa ser efetuado pelo administrador no momento de criação da revista. Da mesma forma em que essas informações podem ser alteradas a qualquer momento, tanto pelo administrador, quanto pelo gerente da revista

Ao clicar no Assistente de configuração o OJS remete a página de configuração da revista (*Figura 15*). Entretanto, como dito anteriormente, essa etapa pode ser feita posteriormente, apenas, recomenda-se fortemente que delegue o gerente de revista neste momento, para que este usuário receba a permissão de alterar as informações da revista criada. Assim, na página do Assistente de Configuração, selecione a aba de Usuários.

Figura 15 - Assistente de configurações da revista/usuário gerente da revista cadastrado

Assistente de Conf	igurações		×
Equipe Editorial	Contato Aparência	a Submissão Indexa	ção Usuários 🛛 Ajuda
Usuários atuais			- Buscar Incluir usuário
Buscar			
Andréa Fleury			Gerente da revista 🔹
Nome	Sobrenome	Usuário	E-mail
 Andréa 	Fleury	andreafleury	andrea@ibict.br
			1 a 1 de 1 itens
Continuar Cancel	ar		

Fonte: Printscreen do software

Para designar um usuário para o papel de Gerente da Revista, há duas situações:

- 1) o usuário já foi cadastrado no portal, logo possui usuário e senha;
- 2) é um usuário novo, sem cadastro, precisando ser criado.

Dessa forma, na parte superior, na aba **Usuários**, do **Assistente de Configuração** há duas opções: 1) Buscar, para encontrar um usuários já existente no portal, e;

2) Incluir Usuário, para criar um usuário novo.

Ao clicar na opção **Incluir novo Usuário** o OJS remete para o formulário de criação de usuários². Após o envio das informações de criação de usuário (*Passo #1*), a etapa seguinte é atribuir papel à revista (*Passo #2*), possibilitando dar a este usuário o papel de Gerente de Revista (*Figura 16*).

² Para mais informações leia a Seção 2.6 Cadastro simplificado de usuário



Figura 16 - Assistente de configurações da revista/ Incluir Usuário / Atribuir Papéis ao Usuário

Incluir usuário		×
Passo #2: Atribuir papéis a Manoel Arruda		
Incluir papéis	Adiciona	r Papel
Nome	Designação	
Gerente da revista	GR	×
Salver Cancelar * Indica campo obrigatório		
	Fonte: Printscreen	do software

Figura 16-A - Assistente de configurações da revista/ Atribuir Papéis ao Usuário

Dados Complementares Nome Andréa Andréa Nome do melo Sobrenome * Usuário andreafleury Contato andrea@iblict.br E-mail * Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres. Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres. Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres. Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres. Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres. Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres. Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres. Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres. Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres. Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres. Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres. Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres. Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres. Senha Deixe os campos deverá alterar senha no próximo acesso. País	Editar usuário			×
Nome Andréa Nome do meio Sobrenome* Usuário andreafleury Contato andrea@ibict.br E-mail* Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres. Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres. Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres. Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres. Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres. Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres. Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres. Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres. Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres. Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres. Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres. Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres. Senha Deixe os campos de senha em branco próximo acesso. País	Dados Complementar	es		
Andréa Fieury Nome do meio Sobrenome* Usuário andreafleury Contato andrea@ibict.br andrea@ibict.br E-mail* Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres.	Nome			
Nome * Nome do melo Sobrenome * Usuário andreafleury Contato andrea@ibict.br E-mail * Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres.	Andréa		Fleury	
Usuário andreafleury Contato andrea@ibict.br E-mail * Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres. Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres. Senha Repetir senha Usuário deverá alterar senha no próximo acesso. País Brasil T	Nome *	Nome do meio	Sobrenome *	
Contato andrea@ibict.br E-mail * Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres. Senha Repetir senha Alterar senha Usuário deverá alterar senha no próximo acesso. País Brasil ▼ País	Usuário andreafleury			
andrea@ibict.br E-mail ★ Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres.	Contato			
E-mail * Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres. Senha Repetir senha Alterar senha Usuário deverá alterar senha no próximo acesso. País Brasil País	andrea@ibict.br			
Senha Deixe os campos de senha em branco para manter a senha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres. senha Senha Alterar senha Usuário deverá alterar senha no próximo acesso. País Brasil ▼ País	E-mail *			
Senha Repetir senha Alterar senha □ Usuário deverá alterar senha no próximo acesso. País Brasil ▼ País	Senha Deixe os campos de senha	em branco para manter a se	enha atual. A senha deve ter no mínimo 6 caracteres.	
Senha Repetir senha Alterar senha Usuário deverá alterar senha no próximo acesso. País Brasil País				
Alterar senha Usuário deverá alterar senha no próximo acesso. País Brasil País	Senha		Repetir senha	
País Brasil V País	Alterar senha	senha no próximo acesso.		
Brasil v País	País			
País	Brasil		•	
	País			

+ Mais detalhes	
Papéis	Adicionar Papel
Nome	Designação
Gerente da revista	GR
Gerente da revista	GR
ok Cancelar	

Figura 16-B - Assistente de configurações da revista/ Atribuir Papéis ao Usuário

Editar usuário			×
Dados Complementar	es		
Nome			
Andréa		Fleury	
Nome *	Nome do meio	Sobrenome *	
Usuário andreafleury			
Contato			
andrea@ibict.br			
Senha Deixe os campos de senha	em branco para manter	a senha atual. A senha deve ter no	mínimo 6 caracteres.
Senha		Repetir senha	
Alterar senha Usuário deverá alterar : País Brasil Pois	senha no próximo acess	o. ▼	
		(C	ontinua na página seguinte)

 \mathbf{O} .



Gerente da Revista	_		
Editor da revista			
Editor de produção		8 at 1 at 1	
Editor de Seção		Adicion	har Papel
Editor de seção		Designatio	
Editor convidado		Designação	
Avaliador		GR	
Avaliador			
Assistente da Revista			
Editor de texto			
Designer			
Coordenador de Financiamento			
Indexador			
Editor de Leiaute			
Coordenador de Vendas e Marketing			
Leitor de Prova			
Autor			
Autor			
Tradutor	-		
(Country)			

Figura 16-B - Assistente de configurações da revista/ Atribuir Papéis ao Usuário (continuação)

Nos casos em que o usuário já está cadastrado no portal, basta clicar em buscar, para encontrar o usuário e designá-lo como Gerente de Revista. Para tanto, é preciso que tenha configurado a revista para aceitar usuários sem papel, de forma que a busca se torne mais ampla. Assim, ao inserir o nome do usuário na caixa de busca e clicar em buscar, o OJS lista todos os usuário (*Figura 17*).

ssistente de Con	figurações					×
Equipe Editorial	Contato	Aparência	Submissão	Indexação	Usuários	O Ajuda
Usuários atuais				*	Buscar I	ncluir usuário
Buscar						
milton					Todos os p	apéis 🔻
Incluir usuários s	sem papéis nes	ta revista. Bi	ıscar			
Nome	Sobrer	nome	Usuário		E-mail	

Figura 17 - Assistente de Configurações / Usuários Atuais / Adicionar Papel

Milton	Shintaku	shintaku	shintaku@ibict.br
Milton	Shintaku	mshintaku	milton.shintaku@gmail.com
			1 a 2 de 2 itens

Fonte: Printscreen do software

Para prosseguir com o processo e designar um usuário com gerente de revista, basta clicar na seta na frente do nome do usuário, para aparecer as opções de gestão deste usuário. Assim, selecione a opção de **Editar Usuário**, que possibilita alterar ou incluir informações, entre elas os papéis que esse usuário terá na revista. Assim, na página de atribuição de papéis, basta selecionar **Gerente de Revistas**, dentre os papéis disponíveis no OJS (*Figura 18*).

Papéis	Adici	onar Papel
Nome	Designação	
Gerente da revista	GR	3
	*	

Figura 18 - Clique em OK para continuar

Fonte: Printscreen do software

Dessa forma, ao atribuir um usuário como Gerente de Revista, toda a configuração fica disponível a esse usuário, ou seja, quando esse usuário se logar terá a permissão de acessar as páginas de configuração e poder alterar as informações. Com essa opção de trabalho, compartilha-se responsabilidades, na medida em que o gerente de uma revista saberá configurá-la melhor que o administrador, pois conhece as políticas da revista, podendo implementá-la melhor. As atividades do Gerente de Revista serão apresentadas no Capítulo 4 - OJS 3 para Gerentes de Revista

3.2 CONFIGURAÇÕES DO PORTAL

A configuração do portal é a atividade efetuada somente pelo administrador e possui um



papel importante no comportamento do portal, que pode influenciar todas as revistas hospedadas.

A página de Configuração do Portal é composta por três abas: configurações do portal, idiomas e plugins (*Figura 19*)³.

ATENÇÃO

As configurações destas abas devem ser realizadas com cuidados, pois valem para todo o portal.

Figura 19 - Configurações do Portal

Config	guraçõ	ões								
Con	figuraç	ão do Po	rtal	Id	lomas	•	Plugi	ns		
ïtulo	do Po	ortal *								
ortal	de Rev	istas do	Institu	ito Br	asileir	o de	Inform	nação em Clé	iência e Tecnologia	0
ogot ± T	ipo do ransferii	site								
escr	ição so	obre o F	orta							
				a alak	boraci	io de	docur	nentacão sol	obre OIS 3 e treinamentos	0
este p	ortal <u>é</u>	um <u>teste</u>	para	d <u>Cidi</u>	our ay a	00 00				-
odaj	pé quaisqu	um <u>teste</u> uer imag	ens, t	exto o	vu códi	igo H	ITML q	ue você gost	staria de aparecer na parte inferior do seu site.	
todaj Isira	pé quaisqu	uer Imag	ens, t	exto o	u códi	igo H	ITML q	ue você gost 🖃 Upload	staria de aparecer na parte inferior do seu site.	0

Fonte: Printscreen do software

Na aba **Configuração do Portal**, o título do portal é obrigatório, pois serve para identificar o portal como um todo. Essa identificação aparece no cabeçalho, servindo para representá-lo, por isso recomenda-se que seja expressivo, uma vez que é o portal que irá agregar as revistas de uma instituição. Esse parâmetro pode ser mudado a qualquer momento, ou seja, se precisar basta entrar novamente nesta página e alterar o que for preciso.

Em muitos casos os portais de periódico possuem logotipo, ou querem utilizar o logotipo da instituição. Pode-se assim carregar a imagem desejada, de modo a formar, junto com o título, o cabeçalho do portal. Da mesma forma que nesta página coloca-se o rodapé do portal, recomendando colocar as informações da instituição para ajudar os usuários a entrar em contato com os responsáveis do portal.

³ No caso do portal apresentado como exemplo neste guia, há apenas uma revista, por isso a aba de Configuração do Portal não é apresentada como estrutura de um portal. Portanto, a figura 19 apresenta outro portal.



A descrição do portal é importante, mas não obrigatória, pois fornece informações aos usuários que acessam o portal. Entende-se que as revistas hospedadas no portal possuem maior importância como canal de disseminação da informação, mas é importante que o uma descrição para indicar aos usuários o é possível encontrar neste portal.

Caso o OJS tenha apenas uma revista, pode-se redirecionar todos os acessos do portal para essa revista, colocando a URL da revista no campo "Redirecionamento para a revista" (*Figura* 20). Caso o OJS forme um portal de revistas, hospedando várias revistas, deixe esse campo em branco.

Figura 20 - Redirecionamento para a revista

As solicitações realizadas ao portal serão direcionadas a esta revista. Esta opçã	o pode ser útil	
caso o Portal hospede apenas uma revista.		
Nome do Contato Principal *		
Ronnie Fagundes de Brito	۵	
E-mail do Contato Principal *		
ronniefbrito@gmail.com	0	
Tamanho mínimo de senha *		
6		
Folha de Estilos do Portal (CSS) Transferir		
Folha de Estilos do Portal (CSS) Transferir Tema Escolha um tema a partir da lista Tema Padrão		
Folha de Estilos do Portal (CSS) Transferir Tema Escolha um tema a partir da lista Tema Padrão		
Folha de Estilos do Portal (CSS) Transferir Tema Escolha um tema a partir da lista Tema Padrão Fonte		
Folha de Estilos do Portal (CSS) 1 Transferir Tema Escolha um tema a partir da lista Tema Padrão Fonte Noto Sans: Uma fonte digital-nativa projetada pelo Google para sup	oorte extensivo d	eidiom
Folha de Estilos do Portal (CSS)	oorte extensivo d	eidiom
Folha de Estilos do Portal (CSS)	porte extensivo d rpo do texto sen	e idiom
Folha de Estilos do Portal (CSS)	oorte extensivo d rpo do texto sen do texto sem seri	e idiom n serif. f.
Folha de Estilos do Portal (CSS) ▲ Transferir Tema Escolha um tema a partir da lista Tema Padrão Fonte Noto Sans: Uma fonte digital-nativa projetada pelo Google para sup Noto Serif: Uma variante serif da fonte digital-nativa do Google. Noto Serif / Noto Sans: Um complemento com cabeçalhos serif e coi Noto Serif / Noto Sans: Um complemento com cabeçalhos e corpo do Lato: Uma fonte sem-serif popular e moderna.	oorte extensivo d rpo do texto sen do texto sem seri	e idiom n serif. if.
Folha de Estilos do Portal (CSS) ▲ Transferir Tema Escolha um tema a partir da lista Tema Padrão Noto Sans: Uma fonte digital-nativa projetada pelo Google para sup Noto Serif: Uma variante serif da fonte digital-nativa do Google. Noto Serif / Noto Sans: Um complemento com cabeçalhos serif e con Noto Serif / Noto Sans: Um complemento com cabeçalhos e corpo do Lato: Uma fonte sem-serif popular e moderna. Lora: Uma fonte ampla de serifa boa para ler on-line.	oorte extensivo d rpo do texto sen do texto sem seri	e idiom n serif. f.

Fonte: Printscreen do software



Os campos de contato principal são obrigatórios e aparecem na página de sobre o portal, de forma que o sistemas envia mensagens automáticas a esse usuário. Assim, recomenda-se colocar as informações do administrador do portal neste campo, para que seja informado de qualquer problema ou requisições para o portal. Da mesma forma em que usuários podem ter as informações de acesso ao administrador do portal.

Pode-se, também, indicar o tamanho mínimo de senha, apoiando a questão de segurança. Este campo é obrigatório, na medida em que não for cuidadosamente configurado pode abrir brechas para situações de quebra de confiança, como senhas de uma única letra. Por isso, devese configurar de forma correta, para não criar problemas aos usuários, requerendo senha com caracteres mínimos muito grandes.

Um ponto importante na configuração do portal é a sua aparência. Note que cada revista pode ter a sua identidade própria, mas que o portal também pode ser customizado para adequar a identidade visual da instituição vinculada. Nesta página se configura apenas as questões do portal. Para a configuração das revistas, veja o Capítulo 4: OJS 3 para Gerentes de Revista

Pode-se carregar uma folha de estilo (CSS) própria para o portal, desde que adequada às particularidades do OJS, principalmente ao tema selecionado. Assim, sugere-se selecionar o tema que mais atende (ou criar um tema novo), baixar as folhas de estilo desse tema, alterar e carregar novamente. O sistema sobrepõe a nova folha de estilo.

3.2.1 Idiomas do Portal

O OJS é uma ferramenta adotada mundialmente e possui colaboradores que o traduzem para as mais diversas línguas, sendo que a tradução é do software e não dos seus conteúdos. As traduções do português do Brasil são enviadas para o PKP que o incorpora a distribuição oficial da ferramenta. Assim, seus menus, mensagens e etiquetas estarão em língua vernácula.

Ao acessar a aba Idiomas todas as traduções instaladas no OJS são listas (*Figura 21*). Assim, pode-se selecionar o idioma principal do portal, de forma a atender os usuários prioritários. Os idiomas secundários possibilitam os usuários selecionarem o idioma em seus acessos. Essa configuração é importante na internet, em que não há barreiras geográficas.



Figura 21 – Aba Idiomas

Fonte: Printscreen do software



Caso os idiomas desejados não sejam apresentados na lista, podem-se adicionar outros por meio do *link* **Instalar idioma**, na parte superior da página. Ao clicar nesse *link* o usuário é direcionado a uma tela onde pode selecionar o idioma desejado ou, então, baixar novos idiomas do site do PKP (*Figura 22*). Neste caso, após o administrador clicar em salvar, o idioma será instalado e estará disponível para uso em todo o portal.

Figura 22 - Instalar idiomas

Instalar Idioma
Idiomas disponíveis Selecione idiomas adicionais para uso no sistema. Os idiomas devem ser instalados antes que possam ser utilizados pelas revistas hospedadas. Veja a documentação para informações sobre como incluir novos idiomas no sistema. Català Català Dansk Deutsch
 Español (España) Euskara Suomi Français (Canada) Hrvatski Bahasa Indonesia Italiano Norsk Bokmål
 Nederlands Português (Portugal) Русский Српски Svenska Türkçe Українська 简体中文 ациания
Baixar idiomas
 Não é possível baixar idiomas do servidor do Public Knowledge Project. Os motivos possíveis são: Seu servidor não possui ou não permite a execução da ferramenta "tar" GNU O sistema não possui permissão para alterar o arquivo de registro de idiomas, normalmente "registry/locales.xml". O servidor não possui permissões para conexão remota ao servidor do PKP Idiomas estão disponíveis para download manual no portal do PKP.
Salvar
Fonte: Printscreen do software

Após selecionar o idioma principal e os secundários, basta salvar as configurações. Em todos os casos (sucesso ou insucesso na configuração), uma mensagem aparecerá na parte superior da página, indicando o resultado do processo (*Figura 23*).

Figura 23 – Instalação concluída

onfigura	ções			Notificação	, L	¥ (
Configura	ação do Portal	Idiomas	Plugins	Os idiomas se instalados e a	lecionados foram tivados.	
Idiomas					Instalar Idioma	
Habilitar	Tradução			Idioma principal		
	Português (Bras	iil)		0		
	English			0		
	Italiano *			0		
	Deutsch			0		
	arcadas padam a	tarincomple	tos			

Fonte: Printscreen do software

Como no momento em que este livro é escrito a versão 3 do OJS é recente, alguns idiomas estão com a tradução incompleta (marcados com *). Com uma maior adoção desta nova versão, espera-se traduções para novos idiomas pela comunidade internacional de usuários, enquanto os idiomas atualmente disponíveis terão sua tradução complementada ou melhorada.

3.2.2 Plugins do Portal

Os *plugins* são módulos que estendem ou alteram os comportamentos e as funcionalidades do OJS. Eles podem atuar em aspectos referentes aos metadados, a autenticação, aos blocos, aos formatos de citação, às bases de dados de citação, à importação e exportação de dados, aos identificadores digitais, visual, aos relatórios e outros (*Figura 24*).

Aparência Informação Arquivamento	Idiomas Plugins Notícias	đi Aju
Plugins instalados Galeria de plugins		
Plugins	٩	Buscar Enviar novo plugin
Nome	Descrição	Habilitado
Plugins de metadados (4)		
 Metadados Dublin Core 1.1 	Contribui com esquemas Dublin Core versão 1.1 e adaptadores de aplicação.	×
 Metadados NLM 3.0 	Contribui com esquemas NLM 3.0 e adaptadores d aplicação.	e 🖌
Metadados OpenURL 1.0	Contribui com esquemas OpenURL 1.0 e adaptado de aplicação.	res 🖌
 Metadados MODS 3.4 	Contribui com esquemas MODS 3.4 e adaptadores anlicação	de 🖌

Figura 24 - Configurações de plugins na interface do administrador do portal



Os *plugins* podem ser instalados para todo o portal ou para um revista específica. Neste caso, o método mais prático de gerenciamento de plugins, via Galeria de *plugins*, será visto em mais detalhes no Capítulo 4: OJS 3 para Gerentes de Revista Neste ponto, na página de configuração de *plugins* apenas mostra os que já estão disponíveis e possibilita instalar novos.

Para instalar novos *plugins*, pela interface do portal, o usuário necessita enviar um arquivo com o novo *plugin* a ser instalado, por meio do *link* **Enviar novo plugin**. Também é requisito que as permissões da pasta <OJS>/*plugins*, no servidor, possibilitem ao servidor web gravar os dados nesta pasta. Caso contrário, uma mensagem é apresentada (*Figura 25*).

viar novo plugin	8
Notificação Plugin não foi copiado com sucesso. Isso pode ser um problema de perm que o servidor web é capaz de escrever no diretório plugins (incluindo sul torná-lo seguro novamente mais tarde.	iissões. Por favor, certifique-se de bdiretórios), mas não se esqueça de
ecione o arquivo do plugin * • QuickSubmit.tar.gz	Alterar arquivo
Salvar Cancelar	
l Indica campo obrigatório	

Figura 25 - Instalação de novos plugins

Uma vez carregado o arquivo do *plugin* é preciso instalar e, em seguida, será necessário habilitar. Apresenta-se, como exemplo, a instalação do *plugin* **Quick Submit**, em sua versão 1.0, que oferece a funcionalidade de publicação em um passo para os gerentes da revista (*Figura 26*).



Configurações		Notificação		¢
Configuração do Portal I	diomas Plugi	Versão insta	ilada com sucesso 1.0.1.0	_
Plugins		Q Buscar	Enviar novo plugin	
Nome		Descrição		
Plugins de metadados (4)				



Após a instalação, **Quick Submit** será exibido na seção de *plugins* genéricos. Nesta seção, não se pode habilitar ou desabilitar *plugins*, visto que ao instalar *plugins* genéricos, eles são habilitados automaticamente.

Caso seja outro tipo de *plugins* e apareça em outra seção, seria necessário habilitá-lo, assinalando a opção na coluna **Habilitado** (*Figura 27*).

Configuração do Portal Idiomas Plugins	Notificação	*
	O Plugin "Informações habilitado.	s por público" foi
Plugins		
Nome	Descrição	Habilitado
Plugins de metadados (4)		
 Metadados NLM 3.0 	Contribui com esquemas NLM 3.0 e adaptadores de aplicação.	\checkmark
 Metadados Dublin Core 1.1 	Contribui com esquemas Dublin Core versão 1.1 e adaptadores de aplicação.	\checkmark
 Metadados OpenURL 1.0 	Contribui com esquemas OpenURL 1.0 e adaptadores de aplicação.	
 Metadados MODS 3.4 	Contribui com esquemas MODS 3.4 e adaptadores de aplicação.	\odot
Plugins de Autenticação (0)		
	Nenhum item	
Plugins de Bloco (4)		
 Bloco "Desenvolvido por" 	Este plugin oferece um link para "Desenvolvido por" na barra lateral.	
##plugins.block.makeSubmission.displayName##	##plugins.block.makeSubmission.description##	
 Alteração de idioma 	Este plugin oferece a ferramenta de alteração de idiomas na barra lateral.	
 Informações por público 	Este plugin oferece links para informações por público-alvo na barra lateral.	9

Figura 27 - Habilitação do plugin

Fonte: Printscreen do software

A lista de *plugins* disponíveis pode mudar a cada versão do OJS, principalmente com a adição de novos e a atualização dos preexistentes. Muitos *plugins* são desenvolvidos por membros da comunidades e por isso pode existir algum descompasso em relação as versões do OJS. Assim, eventualmente, um *plugin* pode deixar de ser suportado pela PKP, tendo seu funcionamento em versões futuras comprometido.

Destaca-se que alguns plugins podem ter requisitos específicos, como a dependência de *softwares* ou serviços no servidor, além dos que o OJS exige. Também podem exigir uma versão mais recente de determinado *software*, como do PHP, linguagem em que o OJS é feito.

NOTA

A equipe de TI tem o importante papel de identificar se um plugin desejado se enquadra nestes casos.



3.3 FUNÇÕES ADMINISTRATIVAS

Como todo sistema informatizado, o OJS requer cuidados, voltados, principalmente, para os profissionais de TI (*Figura 28*). Esses procedimentos são relacionados à manutenção e que podem ser efetuados diretamente na interface do sistema. Procedimentos de backup, entre outros, no entanto requerem acesso diretamente no servidor.

Figura 28 - Funções Administrativas

Funções Administrativas
Informações sobre o Sistema
Expirar sessões de usuários
Limpar Cache de dados
Limpar Cache de template
<u>Limpar Registros (logs) de Tarefas Agendadas</u>

Fonte: Printscreen do software

Entre as funções Administrativas, a opção **Informações sobre o Sistemas** mostrará o histórico de atualizações do sistema, sua versão atual, assim como a versão de componentes importantes do sistema. Também são mostradas as configurações do arquivo de configurações do OJS (config.inc.php), sendo útil ao administrador para verificar, em termo de, configuração e atualização, sendo uma função totalmente informativa.

Para as funções mais ativas, é possível **Expirar sessões de usuários**, o que fará com que todos os usuários sejam desconectados do portal, inclusive o próprio administrador. Essa funcionalidade pode ser útil quando for realizada alguma manutenção ou configuração do sistema, e se deseja que todos os usuários acessem novamente o portal, carregando as novas configurações. As opções referentes a **Limpar Cache**, por sua vez, podem ser úteis ao se modificar arquivos da interface do sistema, na instalação manual de *plugins*, ou em casos de comportamento inesperado do sistema, na tentativa de verificar se algum *cache* é o responsável.



VERSÃO 3

OJS 3 PARA GERENTES DE REVISTA



O gerente da revista é o responsável pela configuração do periódico, implementando as políticas definidas pela Comissão Editorial. Além disso, também, é responsável por executar as diretrizes e aspectos operacionais do sistema, a exemplo da designação de papéis aos usuários e o cadastro de informações importantes como ISSN, foco editorial e diretrizes para avaliação.

Nas versões anteriores do OJS, o gerente de revista era denominado editor gerente. Na versão 3, a nomenclatura se refere a uma função de gerenciamento do sistema, em contraste com o papel do editor, que é quem conduz o processo de avaliação de documentos e sua produção. Em um portal OJS, geralmente, há vários Gerentes, um para cada revista.

De certa forma, no OJS 3, as permissões de gerente da revista e de editor quanto às permissões no sistema diferem muito pouco. A nomenclatura distinta, no entanto, é mantida para melhor compreensão das responsabilidades desses papéis. O gerente da revista pode habilitar e configurar os *plugins* do sistema, os quais oferecem funcionalidades adicionais. Além disso, é ele quem registra, no OJS, os aspectos gráficos das revistas, como as imagens de cabeçalho e capa, o conteúdo do rodapé e a folha de estilo.

A página inicial do gerente de revista é igual àquela vista pelo editor. Entretanto as funcionalidades associadas exclusivamente ao papel de gerente de revista podem ser acessadas pelo menu esquerdo (*Figura 29*).

Figura 29 - Funcionalidades associadas ao papel de gerente de revista podem ser acessadas pelo menu esquerdo

Revista Juventude e Políticas i	úblicas 💌	Português (8)	asil) 🐵 Vero Site	A andreafleury
Revista Juventude e Políticas Públicas	Submissões Fila Submissões Ativas Arquivos			0 Ajuda
Tarefas (15				
Submissãos	Submissões Não Designadas	Q, Buscar	Nova Submissão	
Juminssoes	ID Autor; Titulo	Etapa		
Edições	101 de Oliveira et al.; A ADOLESCÊNCIA DOS DOZE AO ZERO:	Submissão		
Configurações	Revista tal.; O ESPAÇO-TEMPO DAS FESTAS NA INTERAÇÃO E NA	Submissão		
Usuários & Papéis	Website e	Submissão		
Ferramentas	Fluxo de Trabalho	3 de 3 itons		
	Distribuição			
	Minhae Submissões Decignadas	O Purcer		
	winnas submissões Designadas	Q Buscar		
	ID Autor: Titulo	Etepo		
	Nenhum item			

A opção de menu **Configurações** é exclusiva a esse perfil de usuário. Em algumas outras opções de menu há serviços que podem ser feito pelo gerente da revista, mas neste capítulo se dará maior ênfase à configuração da revista, visto que esse é a principal atividade do gerente, particularizando a revista.

4.1 CONFIGURAÇÕES DA REVISTA

A página de Configuração da Revista (Figura 30) compõe-se de três abas: Equipe Editorial,

Fonte: Printscreen do software



Contato e Seções. Assim, configura-se apenas a revista em que o gerente está operando, uma vez que o gerente só pode alterar as configurações da revista em que é gerente, ou seja, essas configurações são exclusivas à revista em que o usuário é gerente, particularizando cada uma.

ítulo da	Revi	sta *							Sigla *		Abreviatura	
≀evista Ju	ventu	de e P	olítica	s Púb	licas				RJPP		Juventude e Políticas Po	iblicas
inome di Secretaria	a edito a Naci	onal d	e Juve	a na j ntude	oagina 1	Sobre	a revista.					
SSN												
525-716	E.											
iSN Eletró	nico				ISSN	Impres	50					
esumo ma brev	da Re desc	evista rição d	a sua	revis	ta que	pode :	er exibido em li	sta de	revistas. Em torno de	um parágrafo (suficiente.	
	1	I	U	P	2	0	Upload	±				

Figura 30 - Configuração da Revista

Fonte: Printscreen do software

Nas configurações da **Equipe Editorial**, são cadastrados dados como o título da revista, sua sigla, abreviatura, editora, ISSN, um resumo do periódico (que aparecerá logo abaixo do título da revista, quando listada no portal), o expediente e informações adicionais que aparecerão na página **Sobre a revista**. Deve-se atentar, no entanto, que o ISSN só pode ser requerido por revistas novas, depois do primeiro número publicado.

ATENÇÃO

O ISSN de revista impressa é diferente do ISSN da revista online.

Essas informações são importantes em muitos casos. A sigla, Editora e ISSN são importantes para gerar as informações sobre o DOI, por exemplo. No caso de revista de universidades, sugere-se colocar o nome da universidade no campo de Editora, pois é um metadado obrigatório para a o DOI.



Na aba **Contato** deve-se inserir as informações que possibilitam os usuários interagir com a revista, seja por meio de e-mail ou por correspondência. Assim, coloque o endereço postal, e as informações de um contato principal e um de apoio técnico. Essas informações serão muito útil durante o processo editorial, muitos mensagens automáticas serão enviadas e recebidas por esses contatos.

Por fim, a terceira guia de configurações refere-se às seções da revista, que possibilitam agrupar as publicações no sumário das edições (*Figura 31*). Cada seção criada pode ter uma política e formulários de avaliação específicos, com um ou mais editores de seção especialmente designados.



Figura 31 - Seções da revista Juventude e Políticas Públicas

Fonte: Printscreen do software

O exemplo clássico de seção é o editorial, que está presente em todas as revistas. Os editoriais publicados devem ser feitos pelos editores e não passam por avaliação pelos pares e podem não precisar de resumo. Portanto, criar uma seção é pode-se configura-la conforme as suas características, de forma simples, possibilitando organizar os documentos publicados.



Figura 32 - Criação de seção

Editar	×
Editorial	EDT
Título da seção *	Abreviatura *
Políticas da seção	
	X? ↔ 💱 🖬 Upload 🛨
Seção suo responsabilitador do cuitor, que expressa a o	annoo da revisto.
Contar palavras	Formulário de avaliação
	Nenhum / Formulário 🔻
seçoo (0 para llimitado): Indexação NÃO serão avaliados pelos pares Não exigir resumos Itens da seção NÃO serão incluídos para indexação da Restrita a editores e editores de seção. Omitir o título desta seção no sumário da edição. Omitir nomes dos autores dos itens publicados nesta:	revista. seção no sumário da edição.
(Exempla: "Avaliado pelos pares", "Artigo não avaliado pelos pares", "Artigo de convidado", etc.)	ta seçao como
Editores de Seção	Incluir
Sra. Carla de Paiva Bezerra <carla.bezerra@presidencia< td=""><td>.gov.br> ×</td></carla.bezerra@presidencia<>	.gov.br> ×
Salvar Cancelar	Fonte: Printscreen do software

4.2 CONFIGURAÇÕES DO WEBSITE

A página de configuração do website é composta por cinco abas e possibilita configurar a revista em sua aparência, particularizando a revista das demais no portal. Enquanto as configurações da revista determinam aspectos diretamente associados às atividades do processo editorial, as configurações do site permitem definir parâmetros que alteram os aspectos gráficos e de apresentação da revista. Também possibilitam decidir as informações por público-alvo, as configurações de arquivamento e de idiomas, a habilitação de *plugins* e a publicação de notícia.

Esta página são acessadas pelo menu lateral (**Configurações > Website**). Pode-se incluir a logo da revista e informações de rodapé. Ainda é possível escolher a fonte, o tema gráfico, a cor do cabeçalho, o como a folha de estilos será carregada, definir uma imagem, conteúdo de texto para a página inicial e outros aspectos gráficos (*Figura* 33).

Figura 33 - Configurações do website da revista (continuação)

	ciu		maya		quita	incinco	10101112		into .	Houch			0 4	Ajuda
.ogo														
± Tran	ferir													
lodapé nsira qua	lsque	r image	ens, te	xto ou co	bdigo H	ITML o	que vocé gost	aria de ap	arécer i	na parte	nferior do se	u site.		
0 0	B	I	Ū	8 8	0	32	Upload	±						
`ema scolha u	n tem	a a par	tir da	lista										
fema iscolha u Tema Pa	n tem drāo	a a par	tir da	lista										
fema iscolha u Tema Pa	n tem drão	a a par	tir da	lista										
'ema scolha u Tema Pa Onte Noto	n tem drāo Sans: 1	a a par Uma fo	tir da nte di	lista gital-nati	iva proj	jetada	pelo Google	pəra supo	rte exte	ensivo de	Idiomas.			0
'ema sscolha u Tema Pa onte ○ Noto ○ Noto	n tem drāo Sans:	a a par Uma fo Uma va	tir da nte di	lista gital-nati serif da	va proj fonte c	jetada	i pelo Google •nativa do Go	para supo ogle.	rte exte	ensivo de	idiomas.			
fema isscolha u Tema Pa Sonte Noto Noto	n tem drāo Sans: : Serif: I Serif /	a a par Uma fo Uma va	tir da nte di riante ans: L	lista gital-nati serif da Im compi	iva proj fonte c lement	jetada digital	i pelo Google -nativa do Go cabeçalhos s	para supo ogle. serif e corp	rte exte	ensivo de xto sem s	idiomas. erif.			
fema iscolha u Tema Pa Noto Noto Noto Noto	n tem drāo Sans: : Serif / Serif /	a a par Uma fo Uma va Noto S Noto S	tir da nte di riante ans: L ans: L	lista gital-nati serif da Im compi Im compi Im compi	va proj fonte c lement lement	jetada digital to com to com	i pelo Google -nativa do Go i cabeçalhos s cabeçalhos e	para supo ogle. serif e corp e corpo do	rte exte	ensivo de xto sem s em serif.	Idiomas. erif.			10
fema iscolha u Tema Pa Noto Noto Noto Lato:	n tem drāo Sans: : Serif / Serif / Uma fi	a a par Uma fo Uma va Noto S Noto S onte se	tir da nte di riante ans: L ans: L m-ser nola d	lista gital-nati serif da Im compi Im compi If popula	iva proj fonte c lement iement r e mo ba pa	jetada digital to com to com derna ra ler	pelo Google -nativa do Go i cabeçalhos e i cabeçalhos e	para supo ogle. serif e corp e corpo do	rte exte no do te	ensivo de xto sem s em serif.	idiomas. erif.			

Fonte: Printscreen do software

Na aba **Aparência**, sugere-se colocar no campo **Rodapé** informações que ajudem o usuário, visto que essas informações estarão presentes em todas as páginas da revista. No campo **Tema** é possível selecionar ou desenvolver temas para a revista. O OJS disponibiliza vários temas, mas pode-se desenvolver temas especiais para a revista, principalmente mudando as folhas de estilo, para alterar fontes e cores.

A guia **Informação** refere-se às informações por público-alvo, especificamente para autores, editores e bibliotecários. Na aba **Arquivamento** permite ao gerente habilitar a coleta do conteúdo da revista por ferramentas de preservação digital, como o LOCKSS (*Lots of Copies Keep Stuff Safe*) e o CLOCKSS (*Controlled Lots of Copies Keep Stuff Safe*).

No Brasil, a preservação é realizada com o sistema LOCKSS, por meio da rede Cariniana⁴, que está distribuída por todo o país (*Figura 34*). Para que a preservação digital seja efetivamente implantada, é necessário que a revista integre a rede e que o gestor habilite a coleta de conteúdo.

⁴ Para mais informações, consulte http://cariniana.ibict.br/.



Figura 34 - Distribuição geográfica dos usuários LOCKSS da rede Cariniana no Brasil

Fonte: http://cariniana.ibict.br/index.php/mapa-da-rede-lockss

Na aba de **Idiomas** permite ao gerente da revista habilitar os idiomas previamente instalados pelo administrador do portal. Nesse formulário define-se o idioma principal da revista, o qual estará ativo por padrão no acesso ao site, e as dimensões em que idiomas secundários serão utilizados

Essas dimensões são: interface do usuário, submissões e formulários. De forma geral, quando a coluna de interface do usuário é habilitada, quem navega no site da revista pode escolher em que idioma os *links* e mensagens padrão do OJS 3 são exibidos. Se a dimensão de submissões estiver habilitada, o sistema aceita o envio de documentos à revista em diferentes idiomas. Neste caso, o autor deve indicar o idioma do documento. Finalmente, a opção formulários, quando habilitada, permite ao gerente da revista informar, nos formulários do periódico, versões de dados específicas para cada idioma. O autor, por sua vez, deve preencher os formulários submetidos nos idiomas habilitados, informando dados do documento (como título e resumo em português e inglês, por exemplo). O funcionamento dessas opções é semelhante à versão 2.x do OJS⁵.

A aba **Plugins** permite habilitar e configurar os plugins do sistema. Os *plugins* estão divididos por categorias: metadados, autenticação, bloco, formato de citação, conexão às bases de dados

⁵ Mais informações podem ser consultadas em de Brito et. al (2015).



de citação, saída de citações, extração de citação, gateway, genéricos, de importação/exportação, metadados OAI, métodos de pagamento, identificação pública, relatórios e visual. Desta forma, atuam em um amplo espectro do processo editorial, como o acesso dos usuários por meio de autenticação, a validação de referências com *plugins* de citação, a atribuição de identificadores por meio de plugins como o *Digital Object Identifier* (DOI), relatórios de acessos e de avaliação, entre outras etapas.

Uma importante melhoria da versão 3, em relação aos *plugins*, é a **Galeria de plugins**, que possibilita instalar e atualizar plugins de forma mais simples (*Figura 35*). Assim torna-se muito mais fácil gerenciar os plugins instalados e ativos na sua revista. Veja que em alguns casos, o *plugin* estará ativado apenas para essa revista e em outros requer ajuda da equipe de TI.

Todas as categorias *		
Buscar		
Nome	Descrição	Situação
Hypothes.Is	This plugin integrates the Hypothes.is annotation tool into articles.	
Translator	This plugin permits translations to be updated and edited.	Pode ser atualizado
COINS	This plugin embeds OpenURL COINS in OJS articles.	Atualizado
OulckSubmit	The QuickSubmit plugin permits Journal Managers to quickly enter submissions through the OJS website, bypassing the editorial workflow.	Pode ser atualizado
Piwik	Permits usage statistics tracking using Plwik.	Atualizado
AddThis	Permits social media sharing of published content using AddThis.	
Manuscript (Default child theme)	A clean, simple theme with a boxed layout that mimics a paper document.	

Figura 35 - Galeria de plugins

Fonte: Printscreen do software

Em algumas instalações o *plugins* não possui a tradução de conteúdo, mas exibem a chave de tradução, por exemplo o *plugin* do ORCID que tem a seguinte chave de tradução:

##plugins.generic.orcidProfile.displayName##

Para corrigir este problema, é necessário modificar as chaves de tradução usando o *plugin* de tradução ou baixar a versão mais atual do código do OJS no repositório Github⁶.

Na aba **Notícias** pode-se habilitar a publicação de notícias pelos gerentes da revista. As notícias são publicadas na página inicial do site e podem ser agrupadas por tipos (*Figura 36*). Essa funcionalidade é importante nas chamadas para publicação ou dar destaque a algum documento publicado. Além de disseminar informações sobre a revista.

⁵ Disponível em https://github.com/pkp/ojs



3 5	mormação	D A	rquivan	nento	Idioma	S	Plugins	Noticias		0 /
otícias										
tícias podem s	er publicada	as para	Informa	r leito	res sobre no	vidad	es e evento	s, disponívei	s na página	a de notícias.
Habilitar ferr	amenta de r	noticlas	a Editor	es-Ger	rentes. Dágina inici	al da i	rovieta			
EXIDI		cias me	iis recen	tes nu	pagna ninci		revisto.			
aite um texto in	trodutório.	ou qua	lauer inf	ormad	ao deselada	. a ser	r exibida a	os leitores na	página de	notícias.
h in B	7 U	2	2 0	52	beolou Fal					
	1 2	0 0	AR	**	Can Opioau	-				
lipos de notí	cla									Incluir tipo de noti
lipos de notí	cia				Não	há tip	oos de notic	1a.		Incluir tipo de notí
lipos de notí	cia				Não	há tip	oos de notic	ia.		Incluir tipo de noti
lipos de notí	cia				Não	há tự	oos de notia	10.		Incluir tipo de notio
lipos de notí	cia				Não	há tự	pos de notio	ia.		Incluir tipo de notio Incluir notio
Fipos de notí Notíclas	cia				Não	há Up	aos de notid	ia. Tipo		Incluir tipo de notio Incluir notio Publicado
Fipos de notí Notícias	cia				Nāo	há tip	aos de notid	ia. Tipo cada.		Incluir tipo de notio Incluir notio Publicado

4.3 CONFIGURAÇÃO DO FLUXO EDITORIAL (DE TRABALHO)

O Fluxo Editorial ou Fluxo de Trabalho do OJS 3 pode ser personalizado em diferentes aspectos, como a definição de componentes do artigo, os fluxos de submissão e de avaliação, e os e-mails do sistema.

4.3.1 Configuração de Componentes

Entende-se componentes OJS 3 como os tipos de documentos que a revista recebe de seus autores, que podem ser desde o texto do artigo, a imagens em alta resolução, documentos complementares, áudios, vídeos, conjuntos de dados, código-fonte e outros (*Figura 37*). Cada tipo de componente do artigo ficará disponível para ser escolhido quando o autor estiver realizando a submissão.

Figura 37 - Componentes do OJS

Definições de Flu	ixo de Trabalh	0				
Componentes	Submissão	Avaliação	Biblioteca da Editora	Emails		🖨 Ajuda
Componentes	do Artigo			Ordenar	Incluir gênero	Restaurar padrões
Nome						Designação
 Texto do artigo Editar Exclu) Jir					99Z
 Instrumento de 	e pesquisa					##
 Materials de periode 	esquisa					##
Resultados de	pesquisa					##
 Transcrições 						##
 Análise de dad 	los					##
 Conjunto de da 	ados					##
 Textos fonte 						##
 Multimedia 						##
Imagem						##
Folha de Estilo	s					##
 Outros 						##

Fonte: Printscreen do software

Esses componentes (*Figura 37*) padronizam o envio de documentos suplementares no fluxo editorial, visto que muitas revistas ou artigos requerem o envio de outras documentações.

4.3.2 Configurações de Submissão

Em seguida, são definidas as **Condições para a submissão**, que precisarão ser aceitas pelos autores para poderem enviar seu manuscrito. O OJS oferece exemplos de condições, que podem ser modificadas ou excluídas (*Figura 38*). Este texto garante que o autor concorda com as regras de submissão da revista.

Figura 38 - Condições para a submissão

	ições	de F	luxo	de 1	raba	alho						
Cor	npone	entes		Subm	issão	6	Avali	ação	Bibliotec	a da Editora	Emails	0 A
iret	rizes zes p	para odem	i aut inclu	ores Ilr noi	mas	biblio	gráfie	cas e d	de formatação	o, junto de e	templos de formatos de citação com	uns a serem usados nos
11/10	0031	nonia.	1012122	68								
D	0	B	I	Ŭ	B	3	0	25	Upload	±		





Nesse mesmo formulário, é possível cadastrar um e-mail, para o qual será enviada uma notificação a cada submissão para a revista. Este alerta é útil para agilizar o início do processo de avaliação, pois o editor é avisado que um novo documento aguarda para ser inserido no processo editorial. Complementarmente, é exibida uma lista com metadados, alguns desses metadados já podem estar habilitados no sistema, mas é possível habilitar os outros disponíveis na lista. Além disso, é possível escolher quais dos metadados listados aparecerão no formulário de submissão (*Figura 39*).

Metadados da submissão		
Nome	Habilitado	Formulário de Submissão
Cobertura	\bigotimes	
Idioma	\checkmark	
Direitos	•	0
Fonte	Ο	D
Assunto		
Про	0	D
Área(s) do Conhecimento	0	
Palavras-chave(s)	\odot	
Agências de fomento		0
Referências	\sim	

Figura 39 - Habilitação de itens de metadados

Fonte: Printscreen do software

4.3.3 Configurações da Avaliação

O processo de avaliação pode ser adaptado no que diz respeito aos prazos para avaliação, automação de envio de e-mails, modalidades de avaliação, tipo de acesso aos documentos avaliados e quanto aos formulários de avaliação. De forma geral, a aba de configuração da avaliação da revista oferece campos para a definição de políticas de conflitos de interesse e para as diretrizes de avaliação. Há, também, a opção de definir uma avaliação nas modalidades duplo-cega, cega e aberta.



A modalidade duplo-cega não permite que o avaliador identifique a autoria do documento que está avaliando, nem que o autor conheça os avaliadores de seu trabalho. A avaliação cega impede que o avaliado conheça seu avaliador. Por sua vez, na avaliação aberta, avaliadores identificam autoria e vice-versa. Outra forma de personalizar o processo de avaliação é modificar os formulários do sistema, adicionando campos que permitam uma avaliação mais estruturada dos documentos.

4.3.3.1 Criação de formulários de avaliação

O OJS 3 oferece um formulário de avaliação padrão que contém dois campos:

- 1) comentários para o editor e;
- 2) comentários para o editor e autor.

Caso o gerente da revista deseje aprimorar o processo de avaliação do documento submetido, o parecer pode ser feito com um formulário de avaliação personalizado.

Os formulários de avaliação personalizados podem ser definidos a partir do menu lateral, no caminho **Configurações > Fluxo de trabalho > Avaliação**. O primeiro passo é criar o formulário e, depois disso, criar seus itens. Os novos formulários são listados na caixa **Formulários de Avaliação**. Para adicionar itens nestes formulários, basta acessar a opção **Editar**. Esta opção é exibida ao clicar na seta, à esquerda, associada ao nome de cada documento. Apenas formulários sem itens concluídos podem ser editados. Isso ocorre para preservar o histórico de avaliações realizadas (*Figura 40*).



Figura 40 - Formulários de Avaliação Personalizados

Fonte: Printscreen do software

Os formulários são estruturados em itens e cada item pode ser de um tipo, como botões de opção (rádio), caixas de seleção, menu de seleção, caixa de texto de uma palavra, caixa de texto de uma linha e caixa de texto estendida. Como exemplo, o cadastro de um item do tipo botão de rádio permite escolher apenas uma opção (*Figura 41*).

Figura 41 - Cadastro de item do tipo botão de rádio

Editar	×
Item *	
D₂ D̂ B. I U & ⅔ ↔ Σ. E Upload ±	
Apresentação 1- O título é relevante, expressa bem a discussão do manuscrito e se adequa ao tema?	
 Preenchimento obrigatório para avaliadores Incluído na mensagem ao autor Botões rádio (permite escolher apenas uma opção) Tipo de Item * 	
Opções de Resposta	Incluir
Sim, totalmente	×
Sim, em parte	×
Não atende as especificações	×
* Indica campo obrigatório	

Fonte: Printscreen do software

Cada item pode ser definido quanto à sua obrigatoriedade e se seu conteúdo será disponibilizado ou não ao autor. Após a criação do formulário é possível visualizá-lo previamente por meio do *link* **Prévia do formulário**, na parte superior da janela de edição ou, então, na opção que aparece diretamente abaixo do nome de formulários listados.

Um novo formulário poderá ser criado, com outro nome, como cópia de um formulário inicial. Todos os formulários criados devem ser marcados como ativos para que possam ser usados no momento de designação de avaliadores.

ATENÇÃO

Uma vez utilizado, um formulário de avaliação não poderá ser renomeado nem apagado.



4.3.4 Biblioteca da Revista

Itens da Biblioteca da Revista podem incluir *templates* gráficos, declaração de direitos autorais - que deve ser assinada e enviada -, modelos de relatórios e outros arquivos. Os documentos disponibilizados na Biblioteca da Revista ficam disponíveis nas diferentes etapas editoriais por meio do acesso ao *link* **Biblioteca da Submissão** e, em seguida, **Ver Biblioteca da Revista**.

4.3.5 Personalização de e-mails

O OJS envia e-mails em diferentes fases do processo editorial. Eles podem ser personalizados de acordo com as políticas editoriais da revista e de sua linguagem. Nessa guia também pode ser editada a assinatura dos e-mails enviados pela revista, assim como é possível personalizar um endereço de retorno.

4.4 CONFIGURAÇÕES DE DISTRIBUIÇÃO

A distribuição engloba aspectos de Indexação dos documentos publicados, acesso, pagamentos e permissões. Assim, a aba de **Indexação** (*Figura 42*), permite cadastrar metadados que estarão presentes na codificação das páginas do sistema e serão consideradas por mecanismos de indexação, aumentando o posicionamento da revista nos resultados quando a busca coincidir com os termos cadastrados.

OIS	Configurações da Distribuição	
ORN DURNAL WITTAK	Indexação Acesso Pagamentos Permissões	9 Ajuda
Submissões	Index is non-manimum to have	
Edições	inocxação para mecanismos de ousca Para auxiliar usuários de mecanismos de busca a descobrir sua revista, inclua uma breve descrição sobre a revista e palavras chave relevante (separadas por ponto-evirgula ";).	s
Configurações	Descrição	
Usuários & Papéis	9	
Ferramentas	Tags META personalizadas Tags META inseridas no cabecalho HTML das páginas do sistema. Detalhes Nome da revista, ISSN, contatos, editora e patrocinadores e sistem	nas de
Administração	busca. O Gerente da Revista é responsável por cadastrar todos os usuários, permitindo a editores e editores de seção cadastrar avalladores. A sub-área de conhecimento acadêmico Recomendado para revistas e/ou trabalhos multidisciplinares. (Est: Havistois: Educação; Socielogia; Peico Diretos; Ciencia da Informa; exemplios de áreas do conhecimento revievantes para esta revista incluir suárión na edição atual (se disponível). Decisão editorial Endereço de restorno de e-mail Qualquer e-mail retornado (não recebido pelo destinatário) produzirá uma mensi erro encaminhado para o endereço definido aqui. Aviso; Rara ativar esta opção, o administrador do portal deve habilitar a opção a l.Low, envel.ep. sender no documento de configuração do sistema. Configuração acidicinans no servidor podem ser necesárias para suport funcionalidade (pode não ser possível em todos os tipos de servidores!), como descrito na documentação do sistema.	irea e logia; agem de tar tal
		9

Figura 42 - Guia de configuração de metadados para indexação da revista

Fonte: Printscreen do software

A aba Acesso permite ao gerente definir o tipo de acesso que os leitores terão ao conteúdo da revista (*Quadro 4*).

Quadro 4 - Opções de acesso ao conteúdo da revista

Opções de acesso	Definição
A revista oferece acesso livre ao seu conteúdo.	Garante o efetivo Acesso Aberto aos conteú- dos, devendo ser esta a opção para que a re- vista seja incluída em indexadores como o DOAJ - Directory of Open Access Journals.
A revista terá controle de assinaturas para acesso ao seu conteúdo, ou parte dele.	Habilita o controle de acesso por assinaturas, incluindo o acesso de determinado usuário ao pagamento de taxas
O sistema não será usado para publicar o conteúdo da revista <i>online</i>	Indica que o OJS será usado apenas para re- ceber as submissões e para a condução do processo editorial, sendo que a publicação dos artigos é feita em um site remoto.
	Fonte: Elaboração dos autores

A terceira aba está associada a segunda opção da guia de **Acesso**, em que a "revista terá controle de assinaturas para acesso ao seu conteúdo, ou parte dele", sendo nela que se indica a moeda e as instruções para o pagamento das taxas para acesso. A aba de **Permissões** trata da nota de direitos autorais a qual os autores podem concordar durante o processo de submissão, do detentor dos direitos autorais, e das licenças atribuídas aos artigos publicados, havendo opções para o uso de licenças padrão do tipo *creative commnons*. Uma opção relevante nessa guia é a que serve para **Redefinir Permissões do Artigo**, que serve para sobrescrever as permissões de artigos já publicados no caso de mudanças nas configurações desses aspectos.

4.5 USUÁRIOS & PAPÉIS

A nova versão do OJS é mais flexível quanto ao gerenciamento de usuários e seus papéis, sendo possível a criação de novos papéis e apresentando melhores mecanismos de gerenciamento dos usuários. Assim, adequa-se melhor tanto a equipes grandes, em que os contribuidores possuem papéis mais definidos, quanto a equipes pequenas com poucos contribuidores, que exercem várias atividades na revista.

4.5.1 Cadastro de Usuários

No **Cadastro de usuários** são listados os usuários atuais no OJS, podendo ser incluídos novos usuários por meio do *link* na parte superior direita da tela. Este processo ocorre em duas etapas:

1) São definidos os dados cadastrais: nome, contato e senha. É possível apontar, também, biografia, ORCID, afiliação institucional e idiomas conhecidos.

2) No segundo passo, são atribuídos os papéis ao usuário na revista (Figura 43).

Um usuário pode ter mais que uma papel na revista, sem que haja conflitos, bastando clicar em adicionar papéis ao usuário selecionado.

Figura 43 - Atribuição de papéis a um usuário

Incluir usuário		×
Passo #2: Atribuir papéis a João da Silva		
Incluir papéis	Adicion	ar Papel
Nome	Designação	
Editor de seção	ESeç	×
Tradutor	TR	×
Salvar Cancelar		
* Indica campo obrigatório		
	Fonte: Printscreen	do software

Caso seja necessária a atribuição de novos papéis ao perfil do usuário, basta pesquisar e selecionar o usuário. Em seguida, clicar em **Editar usuário** (*Figura 44*), acessar a tela de edição e designar novos papéis ou remover os papéis já atribuídos.

Figura 44 - Edição de papéis do usuário

<u>OJS</u>	Usuários & Papéis	
OPEN DOURNAL SYSTEMS	Usuarios Papeis Opções de Acesso ao Site	O Ajuda
farefas 🐽		5 <u>0 v</u>
Submissões	Usuários atuais	• Buscar Incluir usuário
distant.	Buscar	
taições	João	Todos os papéis
Configurações	Incluir usuários sem papéis nesta revista. Buscar	
Jsuários & Papéis	Nome Sobrensme Login	E-mail
erramentas	▼ João da Silva Joaosilva	js@lblct.br
	E-mail Editar usuário Desabilitar Retirar Acessar Como Mesclar usuário	
		1 a 1 de 1 itens

Fonte: Printscreen do software

A página de atribuição de papéis (*Figura 45*), no qual basta clicar em **Adicionar Papel** para atribuir novos papéis ao usuário selecionado, a partir da lista previamente configurada. Também é possível retirar papéis de um usuário, caso seja necessário.

Mais detalhes Adicionar Papel Adicionar Papel Cancelar Indica campo obrigatório	úc			
s Mais detailhes Papéis Nome Designação Editor de seção ESeç Tradutor TR ok Cancelar	15	٢		
Mais detailhes Papéis Adicionar Papel Nome Designação Editor de seção ESeç fradutor TR sk Cancelar * Indica campo obrigatório	s			
Mais detailhes Papéis Adicionar Papel Nome Designação Editor de seção ESeç Irradutor TR ak Cancelar * Indica campo obrigatório				
Papéis Adicionar Papel Nome Designação Editor de seção ESeç fradutor TR	÷	Mais detalhes		
Nome Designação Eseç Iradutor TR Ak Cancelar	Papé	êls -	Adicior	nar Papel
iditor de seção ESeç Iradutor TR sk Cancelar	lome		Designação	
Tradutor TR	dito	r de seção	ESeç	
sk Cancelar * Indica campo obrigatório	Fradu	utor	TR	
cancelar • Indica campo obrigatório	Tradu	utor	TR	
Indica campo obrigatório				
ŧ Indica campo obrigatório	k	Cancelar		
	* Indi	lca campo obrigatório		
			Fonte: Printscreer	i do softw

Figura 45 - Atribuição de papéis a um usuário

E-mail >	Permite enviar um e-mail ao usuário.	
Remover	É uma opção que remove todos os papéis do usuário na revista, sem que seu cadastro no portal seja excluído.	
Desabilitar >	Suspende o acesso do usuário à revista.	
Acessar como	Permite que o gerente visualize a revista como se fosse o usuário selecionado, sendo que todas as ações realizadas serão atribuídas ao mesmo.	
Mesclar usuário	Permite unificar os cadastros duplicados e todo o histórico de ações realizadas em outro perfil do mesmo usuário.	

Após quaisquer alteração ou exclusão uma mensagem é apresentada para confirmação da ação (*Figura 46*)

Figura 46 - Aviso de alteração do usuário

Remover	×
Remover este usuário da re os papéis nos quais o usuá revista.	evista? A ação removerá todos rio está cadastrado nesta
ok Cancelar	
	Di



4.5.2 Gerenciamento de papéis

O OJS 3 possibilita estender os papéis preexistentes, criando perfis derivados dos papéis principais como o Gerente da Revista, Editor de Seção, Assistente da Revista, Autor, Avaliador, Leitor e Gerente de Assinaturas. A inclusão de papéis indica em qual das etapas do fluxo editorial esse novo papel deverá atuar: submissão, avaliação, edição de leiaute e produção (*Figura 47*)



Figura 47 - Atribuição de papéis a um usuário

Fonte: Printscreen do software

A submissão consiste no envio de documentos ao OJS, enquanto a avaliação é a etapa de designação de avaliadores, sendo a próxima etapa a de revisão de texto, que ocorre após o aceite do documento. Por sua vez, a produção é o momento em que os arquivos finais são gerados e opções de distribuição são selecionadas. Maiores detalhes sobre as etapas associadas aos papéis e ao fluxo editorial no OJS são apresentadas no capítulo 5, sobre o papel do editor no OJS.

4.5.3 Opções de acesso ao site

De forma padrão, o OJS foi desenvolvido conforme os preceitos do acesso aberto à informação científica. Entretanto, devido às necessidades, foi criado a opção de controle de acesso. Assim, essas definições indicam como a revista se comporta em relação aos usuários sem cadastros ou mesmo a questão da auto promoção de papéis

Em relação às **Restrições adicionais de acesso ao portal e aos artigos**, a primeira opção existente exige que os usuários se cadastrem para visualizar a página da revista. Já a segunda opção, mais restritiva, indica que os usuários devem se cadastrar para acessar os conteúdos de acesso livre, ou seja, os artigos e arquivos em qualquer formato (*Figura 4*8).

OIS	Usuários & Papéis
OPEN JOURNAL SYSTEMS	Usuários Papéis Opções de Acesso ao Site O Ajuda
Tarefas 🕕	Pestricões adicionais de acesso ao nortal e aos artigos
Submissões	 Usuários devem se cadastrar e acessar o sistema para visualizar o conteúdo da revista. Usuários devem se cadastrar e acessar o sistema para visualizar conteúdo de acesso livre.
Edições	
Configurações	Cadastro de usuários Usuários podem se cadastrar em uma revista, assumindo um ou mais papéis, listados a seguir:
Usuários & Papéis	seção cadastrar avalladores.
Ferramentas	Salvar
	- Fonte: Printscreen do software

Figura 48 - Definindo parâmetros sobre o cadastro de usuários

Recomenda-se fortemente que que nenhuma dessas opções seja habilitada caso a revista deseje adotar políticas de acesso aberto. O outro conjunto de opções indica se o cadastro de usuários pode ser feito somente pelo gerente da revista ou se os próprios usuários podem realizar seu cadastro.

4.6 IMPORTAÇÃO E EXPORTAÇÃO DE DADOS

O OJS possibilita a interoperabilidade com outros sistemas, exportando e importando dados em padrões internacionalmente aceitos. É relevante descrever alguns desses formatos, que são acessíveis por meio do menu lateral **Ferramentas**, na guia **Importar/Exportar**.

Um deles é formato XML, nativo do OJS, que permite migrar edições e artigos entre instalações OJS e é acessível por meio do *link* **Plugin XML nativo**. Da mesma forma, o **Plugin Usuários em XML** permite migrar usuários entre diferentes instalações OJS. É importante notar que a exportação e importação em XML pode não funcionar corretamente entre versões diferentes do OJS.

Figura 49 - Opções para importação e exportação de dados no OJS 3

Ferramentas		
Importar/Exportar	Estatísticas	O Ajuda
 Plugin de Ex 	portação/Registro mEDRA: Exporta metadados de edições	, artigos e composições finais no formato
Onix para D	DI (O4DOI) e registra DOIs na agência de registro mEDRA.	
Plugin XML	lativo: Importação e exportação de livros em formato XML	nativo do OMP.
Plugin de id	ntificadores públicos em XML: Importa e exporta identifica	adores públicos
 Exportação 	CrossRef em XML: Exporta metadados dos artigos no form	ato CrossRef XML.
• Plugin Usua	ios em XML: Importar e exportar usuários no formato XMI	L
 Exportação 	oara DOAJ: Exportar revista para o DOAJ, incluindo dados d	la revista para inclusão.
 Exportação, 	Registro DataCite: Exporte ou registre metadados de ediçõ	ões, artigos, composições e arquivos
suplementa	es no DataCite.	


Por sua vez, o *plugin* **Exportação CrossRef em XML** permite registrar automaticamente na *CrossRef* os metadados dos artigos que possuem identificador digital de objetos (DOI) já atribuídos pelo OJS 3. Vale enfatizar que o OJS 3 faz a atribuição automática, caso configurado adequadamente para tal. No entanto, o registro dos DOIs atribuídos deverá ser feito posteriormente à publicação do fascículo.

Figura 50 - Tela	de exportação de	dados para a agência	de registro de DOI CrossRef
------------------	------------------	----------------------	-----------------------------

Exportação Cros	sRef em XML
Configurações	Artigos
Configurações do P	lugin DOI
Os seguintes items	são exigidos para um depósito bem sucedido na Crossref.
SNJ	
Nome do depositant	e *
CT COLOR	
Email do depositante	*
CrossRef XML, mas	não poderá registrar os nomes DOI com a CrossRef a partir do OJS.
Nome de usuário	
Senha	
Por favor, note que	a senha será guardada como texto simples, isto é, não criptografado.
 O OJS deposita tempo após a publi 	rå automaticamente os metadados dos DOIs atribuídos na CrossRef. Observe que isso pode levar um curto periodo de cação do processo. Você pode verificar todas os DOIs não registradas.
🗍 Use a API de te	ste CrossRef (ambiente de teste) para o depósito DOI. Não se esqueça de remover esta opção para a produção.
Salvar Cancel	lar
	Fonte: Printscreen do software

Nesse plugin, na guia **Artigos**, são apresentados os status de cada documento do sistema, sendo que os possíveis estados dos depósitos são:

Figura 51 - Status dos documentos



Fonte: Elaboração dos autores

4.7 GERAÇÃO DE RELATÓRIOS E ESTATÍSTICAS

Outra facilidade oferecida pelo OJS 3 é a geração de relatórios a partir dos dados registrados pelo sistema. Entre eles, estão os dados de acesso aos documentos, aos artigos publicados e sobre avaliações realizadas, distintos em relação aos dados apresentados e ao nível de detalhamento (*Figura 52*).

Figura 52 - Relatórios do OJS 3

erramentas		
Importar/Exportar	Estatísticas	O Ajuda
Gerador de Re	atórios	
O sistema gera re	atórios que registram os detalhes associados com os pro	ocedimentos da submissão, da perspectiva
de submissões, e	tores, avaliadores e seções, em um dado período. Relató	orios são gerados no formato CSV, que
exigem um aplica	vo de planilha eletrônica para serem visualizados.	
• Relatório de	<u>cessos</u>	
 Relatórios d 	avaliação	
• <u>Relatório de</u>	rtigos	
Gerar relatório pers	nalizado	
		Fonte: Printscreen do softw

Separated Values (CSV) e precisam ser abertos em um software para a análise de dados, como uma planilha eletrônica ou serviço on-line específico. Por sua vez, os relatórios personalizados apresentam uma seleção de dados mais refinada, com agregação por região geográfica de acesso e período, tipos de objetos e de documento.

Um ponto importante a ser destacado é quanto ao uso do formato CSV em editores de planilhas, como o Excel ou o LibreOffice Calc. Muitas vezes esses editores não reconhecem o separador padrão por vírgula, esperando que os campos estejam separados por ponto e vírgula, levando a exibição incorreta e incompreensível do relatório. Para contingenciar essa característica,



o ideal é abrir o aplicativo de edição de planilhas e então realizar a importação de dados, ao invés de abrir o arquivo diretamente como editor.

Outro aspecto a ser ressaltado é a ausência de funcionalidades para a exibição pública de dados estatísticos a respeito de submissões recebidas, avaliadas e aprovadas (taxas de aprovação/rejeição de artigos), assim como do tempo de avaliação e de publicação, como existia nas versões 2.x (Figura 53). Acredita-se que a comunidade não demore a desenvolver esse aspecto na nova versão, visto que a exibição desses dados é requisitado por diferentes indexadores.

Figura 53 - Apresentação de dados estatísticos da revista

Capa > Sobre a revista > Estatísticas

Estatísticas

Ano	<u><<</u> 2017
Edições publicadas	2
Itens publicados:	27
Total de submissões:	151
Avaliados pelos pares	113
Aceito	40 (35%)
Rejeitado	73 (65%)
Tempo de avaliação	29
Tempo até a publicação	112

Fonte: Revista Interdisciplinar da Mobilidade Humana (OJS 2.4.7)

GUIA DO USUÁRIO STEM OPEN JOURNAL s y



OJS 3 PARA EDITORES **DE REVISTAS**

5



O editor é o responsável pela condução do processo editorial, coordenando os demais atores da edição: os avaliadores, editores de leiaute e tradutores. Os processos editoriais podem variar de acordo com as políticas adotadas pelas instituições, mas seguem, via de regra, uma organização mínima que envolve a recepção do documento, sua avaliação, a decisão editorial, a elaboração de composições finais e, finalmente, a publicação. Um exemplo da atuação do editor (*Figura 54*).

Figura 54 - Fluxo Editorial da Editora da UFBA



Fonte: http://www.edufba.ufba.br/downloads/manual-autor-edufba-digital.pdf

A tela inicial do editor apresenta três abas (Figura 55). Assim, pode acompanhar o que foi submetido (fila), o que está em processamento (submissões ativas) e o que já foi produzido (arquivos). Assim, o editor pode atuar em todo o fluxo editorial, na medida em que o OJS oferece as funcionalidades necessárias para essa atividade.





Fonte: Printscreen do software

Na aba Fila são listadas todas as submissões recebidas agrupadas nas seguintes categorias:

Figura 56 - Categorias de submissões



O processo editorial inicia-se, na maioria das vezes, com a recepção do documento enviado pelo autor, no processo denominado de submissão. Quando um novo documento é submetido ao periódico, o editor é notificado sobre o novo envio por e-mail automático, contendo um link para a submissão (*Figura 57*).



Ao clicar no *link* apresentado na mensagem do e-mail, o editor é levado à página da submissão (*Figura 58*), de forma a poder ver as informações dessa submissão. Da mesma forma em que essa página pode ser acessada por meio da página do editor, nas submissões não designadas. Assim, pode-se ir diretamente pelo link, ou indiretamente vendo a lista das submissões que ainda não foram designadas à pareceristas.



Revista Juventude e Politicas Púb	licas 👻		Portugui	s (Brasil) 🐵 Vero Site 🔺 ronniebrito
OIS			Metadados Histórico Ec	litorial Biblioteca das Submissões
	Manobras Contábeis como argumento para Lucas Silveriano, Alvarez Azevedo; Novale Tesla	o Crime		
Tarefas 🕣				
Submissões	Submissão Avaliação Edição de Leiauto	e Produção		0 Ajuda
Edições	Arquivos da Submissão	٩	Buscar Enviar Arquivo	
Configurações	B 214-1 lucasautor, Autor, envioAutal.docx		Texto do artigo	Participantes Incluir
Usuários & Papéis	* 🗎 215-1 lucasautor, Autor, entrevistas.xml		Conjunto de dados	Autor
Ferramentas	* [] 216-1 lucasautor, Autor, registros.gz		Conjunto de dados	Lucas Silveriano
			Baixar Todos os Arquivos	
	Comentários pre-avallação		Adicionar comentários	
	Nome	De Última resposta	Respostas Fechado	
	Nei	nhum item		

Fonte: Printscreen do software



Na página da submissão são listados os arquivos enviados, e, ao lado direito, uma lista de participantes, separadas por papéis, que neste caso ainda só tem o autor, por não ter sido designado um parecerista. Esta página possui quatro abas, de forma a poder acompanhar todo o processo editorial desta submissão, ou seja, a avaliação, diagramação (Edição de layout) e publicação (produção). No menu da parte superior da página é possível acessar os metadados do artigo, o histórico editorial e, também, a "biblioteca das submissões".

5.1 DESIGNANDO UM EDITOR RESPONSÁVEL PELA SUBMISSÃO

Em alguns casos, um revista pode compartilhar as atividades do editor, com a presença de editores associados. Assim, pode-se ter um editor geral e os editores associados a temas ou seções. Porém, em grande parte das revistas pequenas o editor cuida de todo o processo.

Como visto anteriormente, o único participante da submissão era o autor, por esse motivo é preciso adicionar outros participantes, de forma a dar prosseguimento ao processo editorial. O primeiro participante da revistas a ser designado deve ser o editor para que possa desenvolver as suas atividades.

Para incluir um editor, ou atribuir a responsabilidade pela gestão do processo editorial a um usuário, deve-se clicar no *link* "incluir", na caixa de participantes. O OJS, então, vai remeter ao formulário de atribuição de papéis (*Figura 59*) no qual se pode selecionar o papel (por meio de seleção) e o usuário (por meio de busca e seleção). Nesse processo, pode-se atribuir os papeis desejados a essa submissão.



Figura 59 - Atribuição de papel a usuário Editor para uma submissão

Fonte: Printscreen do software



Após selecionar o usuário ao qual se deseja atribuir o papel, basta clicar em **OK**, no final do formulário. Este processo resulta na exibição de uma notificação, de forma que usuário designado será listado na caixa de participantes como "editor da revista" (*Figura 60*). Todo usuário designado à essa submissão será incluído nesta lista, com o seu papel.

Notificação	∓ ¢
Usuário adicionado co do estágio.	mo participante
	O Ajuda
Enviar para Avaliação	
Aceitar Submissão	
Rejeitar Submissão	
Participantes	Incluir
Editor da revista	
Ronnie Fagundes	de Brito
Autor	
Lucas Silveriano	

Figura 60 - Designação do usuário

Fonte: Printscreen do software

Com a designação de editor, o usuário tem a permissão de prosseguir com o processo editorial. Assim, pode enviar para a avaliação pelos pares, caso o manuscrito tenha potencial para ser publicado. Nos casos em que a submissão não atenda os critérios da revista, o editor pode rejeitar a submissão, de forma a não ocupar tempo dos pareceristas. Pode, também, aprovar o trabalho, como nos casos de autores convidados, ou trabalhos de relevância comprovada. Todas essas decisões são de responsabilidade dos editores, revelando a importância desse papel na revista.



5.2 CONDUZINDO A AVALIAÇÃO POR PARES

O editor ao tomar a decisão de clicar em **Enviar para Avaliação**, entende que a submissão tem potencial para ser avaliado e ser publicado. Assim, o sistema apresenta uma tela na qual o editor deve selecionar quais arquivos serão enviados para a etapa de avaliação (*Figura 61*). Esse processo é devido a que, pode haver documentos submetidos que indiquem a autoria ou a instituição dos autores, que prejudicaria a avaliação duplamente cega.

Envia	ar par	a A	valiaç	āo		×
Selec	ione o	s a	rquivo	s abaixo a serem enviados a etapa de avaliação.		
Arq	luivos	da	Subm	lissão	Q Buscar	Enviar Arquivo
• •	2	0	214-1	lucasautor, Autor, envioAutal.docx	Texto	do artigo
• 6	2	Ø	215-1	lucasautor, Autor, entrevistas.xml	Conju	unto de dados
• 6	2	D	216-1	lucasautor, Autor, registros.gz	Conju	unto de dados
Env	iar para	Ava	liação	Cancelar		
					Fonte: P	rintscreen do softwa

Figura 61 - Tela de envio de arquivos submetidos para avaliação

Em alguns casos, o editor pode não apenas selecionar os arquivos a serem enviados aos avaliadores, mas pode incluir outros, por meio do *link* "enviar arquivos". Em alguns casos, pode ser necessários incluir orientações e outras informações por meio de documentos a serem agregados à submissão.

O processo de avaliação tem no mínimo uma rodada, se for preciso pode-se adicionar outras. Assim, na aba de avaliação (*Figura 62*), o editor pode acompanhar este processo, visualizando tudo o que foi feito. No caso do exemplo dado, o processo de avaliação está aguardando os pareceres dos avaliadores. Nesta página também pode ser adicionado avaliadores, por meio do *link* Adicionar Avaliador.



Figura 62 – Processo de avaliação

Histórico Editorial Biblioteca d	as Submissõe
	O Aju
Solicitar Modificaçõe	5
Solicitar Reenvio	
Aceitar Submissão	
s Rejeitar Submissão	
Participantes valiador	Incluir
 Ronnie Fagunde 	es de Brito
Autor	
Arquivo Lucas Silverlano	6
iar /	iar Arquivo Lucas Silverlanc

Fonte: Printscreen do software

No lado direito da página o editor tem a possibilidade de tomar as seguintes decisões, com base nos pareceres (*Figura* 63).

Figura 63 - Decisões baseadas nos pareceres



O documento é devolvido ao autor, na medida em que deve considerar as anotações e observações, avaliar e reenviar uma nova versão do material, que eventualmente passará por uma nova rodada de avaliação;

É solicitado ao autor o envio de uma nova versão do arquivo, a qual passará obrigatoriamente por uma nova rodada de avaliação;

O autor é notificado do aceite, sendo que o documento é encaminhado diretamente para a etapa de edição de texto, diagramação e posterior produção, sem passar pelo fluxo da avaliação;

O autor é avisado da negativa de publicação e irá para o arquivo.

Nos casos de solicitar modificações e reenvio, o trabalho ainda continua na avaliação. Nos casos de aceite e rejeição o trabalho não constará mais na lista de avaliação. No caso do trabalho ser rejeitado, ele aparece somente nos arquivos, mas seu histórico de avaliação permanece, possibilitando ser consultado em caso de ressubmissão por parte do autor.

5.2.1 Designando avaliadores

Geralmente no processo padrão de editoração, depois de designar o editor (ou editor associado) é preciso selecionar os avaliadores, que mais se adequam ao tema da submissão. O procedimento é semelhante ao da designação do editor, porém ocorre por meio do *link* Adicionar avaliador, junto a seção de Avaliadores.

Ao clicar no *link* é apresentada a página de Adicionar Avaliadores (*Figura 64*), em que o editor pode buscar um avaliador já cadastrado na revista e designa-lo como avaliador deste trabalho. Também pode cadastrar um usuário do portal no papel de avaliador na revista e, posteriormente, designá-lo à submissão ou, então, criar um novo usuário.

usco	ır por Nome do Avallador					
oris	cila					
+	Opções adicionais de pesqui	sa (clique para	ocultar)			
0	Avaliações concluídas: Desabilita	ado		desde a últim	a avaliação:	Desabilitado
\Box	Média de dias para avaliar: Des	abilitado	C Total	de avalições	ativas: Desa	bilitado
						1
						Buscar
	Nome	Concluído	Médias de Dias	Última	Ativo	Buscar Área de interesse para avaliação
	Nome Priscila de Paiva Castro	Concluido O	Médias de Dias 0	Última 	Ativo 0	Buscar Área de interesse para avaliação
)	Nome Priscila de Paiva Castro Priscila Rodrigues dos Santos	Concluido O 1	Médias de Dias 0 0	Última Jan 10	Ativo O O	Buscar Área de interesse para avaliação
)	Nome Priscila de Palva Castro Priscila Rodrigues dos Santos	Concluido O 1	Médias de Dias 0 0	Última Jan 10	Ativo O O	Buscar Área de interesse para avaliação 2 de 2 iter

Figura 64 - Tela de designação de avaliador

Fonte: Printscreen do software



O processo de busca por avaliadores pode utilizar filtros adicionais, como a área de atuação, média de dias que o avaliador demora para responder ou avaliar, quantidade de avaliações, tempo decorrido da última avaliação ou quantidade de avaliações ativas para um mesmo avaliador. Desta forma, o editor pode otimizar os prazos de avaliação e não sobrecarregar avaliadores.

Após selecionar o avaliador, o OJS apresentará uma tela com uma mensagem que pode ser enviada por e-mail, notificando o avaliador da nova tarefa. Nesta tela podem ser definidas as datas de resposta e data limite de avaliação, o tipo de avaliação (se aberta, cega ou duplocega), selecionados os arquivos a serem avaliados e o formulário de avaliação utilizado.

de resp Fe	oosta char Seleção de Arquivos	
rquiv	vos a serem avaliados	Q Buscar
	217-1 lucasautor, Autor, envioAutal.docx	Texto do artigo
	218-1 lucasautor, Autor, entrevistas.xml	Conjunto de dados
	D 219-1 lucasautor, Autor, registros.gz	Conjunto de dados
de av	aliação ega	
ega brir	o de avaliação	

Figura 65 - Tela de designação de avaliador

Fonte: Printscreen do software

Após a adição do avaliador, um e-mail automático é enviado ao usuário, solicitando a tarefa. Este usuário também é inserido na lista de avaliadores, com a mensagem "solicitação en-



viada", como mostra a *figura 65*. Nesta página há várias opções como: detalhes da avaliação, envio de e-mail ao avaliador, edição de prazos e datas, dispensa do avaliador e o acesso ao histórico de avaliação.

Availauores			Adicional Availado
Priscila Castro	Solicita	ão enviada	
	Prazo de	resposta: 2017	-08-30
Ingrid Schiessi	Solicita	;ão enviada	
	Prazo de	resposta: 2017	-08-30
Ronnie de Brito	Solicita	ão enviada	
	Prazo de	resposta: 2017	-08-30
Detalhes da avaliação	Email ao avaliador	Editar	Dispensar Avaliador
Histórico			

Figura 66 - Tela de designação de avaliador

Fonte: Printscreen do software

Em **Detalhes da avaliação** o editor pode anexar arquivos que o avaliador tenha enviado por outros meios que não o OJS e escolher uma recomendação (*Figura 67*). Estas funcionalidades podem ser úteis no caso de avaliadores que não estão familiarizados com o sistema e desejem fazer sua avaliação, enviando arquivos textos, por exemplo.







5.2.2 Solicitando modificações ou reenvio

Em algumas avaliações, o trabalho apresenta méritos para ser aceito para publicação. Entretanto, requer ajustes que o impossibilita de ser publicado diretamente. Por isso, geralmente, os avaliadores aprovam o trabalho com ressalvas, requerendo ao editor que repasse as considerações aos autores para que seja feita alterações necessárias para a publicação.

O editor pode selecionar a opção de solicitar modificações, que avisa o autor sobre a aceitação com ressalvas do seu trabalho (*Figura 68*). Para tanto, basta clicar no *link* **Solicitar Modificações**, que aparece na caixa de opções na página de avaliação. A submissão fica pendente do envio das modificações.

Figura 68 - Solicitando modificações

20 XX				Metadados	Histórico Editorial	Biblioteca da Submissã
n tude cas Públicas	Direitos Humanos e Políticas Públi Cleyton Feitosa Pereira, Emerson Silva Sa	icas para a Juventude L ^{ntos}	GBT: Cidadania e F	eivindicações		
Ð						
ies	Submissão Avaliação Edição	o de Texto Editoração				O Ajud
	Rodada 1 Rodada 2	Rodada 3	Nova Rodada de Ava	liação		
ações						
& Papéis	Situação da rodada 3					
atas	novas avanações estão prontas.					+
ração	Arquivos para avaliação		Q Buscar	Enviar/Selecionar Arquivo	s Solicitar Mor	dificações
	• 😰 188-1 Gerente da revista, DIRE	ITOS HUMANOS E POLÍTICA	S PÚBLICAS	lexto do artigo	Solicitar Rea	nvio
	PARA A JUVENTUDE LGBT.docx				Aceitar Subr	nissão
					Rejeitar Sub	minio
	Avaliadores			Adicionar Avaliado	r.	
	 Priscila Rodrigues Santos 	Rejeitado			Participar	ntes Incluir
	 Andréa Maria Curado 	Availação Envia	da	Ler Avaliação	Editor da n	evista
		Recomendadas: Ac	UNCE			

Fonte: Printscreen do software

O processo de solicitação de modificações é feito inicialmente pelo envio de um *e-mail* para o autor, por meio de um formulário, previamente configurado (*Figura 69*). Note que o corpo do texto já vem previamente preenchido, mas com a possibilidade de alteração pelo editor. Da mesma forma que pode incluir um arquivo de orientações enviado pelos avaliadores.

Figura 69 - Solicitar modificações

Solic	itar N	lodif	icaçõ	ões							×
Solicit Auto Cleyti Emai	ar mo r(es) on Feit I a se	dificaç tosa P r env	ções a 'ereira viado	ao auto a, Eme	or. erson S	šilva S	anto:	5			
U)	Ð	В	I	¥	ø	3	0	53	Upload	±	
Cleyr Foi tu e Poi A de adm + Ir	ton Fe omada líticas cisão e in adn acluir a	itosa l a uma Públic é: nin waliaçi	Pereir decis cas pa ões na	a, Em ião so ira a Ju mens	erson bre o a uventu agem	Silva Si	Santo	os: netido Lidada	o à Revista Juv inia e Reivindi	entude cações	e e Políticas Públicas, " Direitos Humanos s".
And	exos	do av	aliad	dor							Q Buscar
									Sem arquivos		
Gra	var de	cisão e	ditoria	al	Cance	elar					

Fonte: Printscreen do software

Ao gravar a decisão editorial o OJS envia o e-mail e registra no histórico de avaliação. Dessa forma o editor pode verificar, a qualquer momento, quais foram as ações tomadas para essa submissão. Assim, o editor pode cobrar as modificações se os autores perderem o prazo ou outra ação necessária ao editor.

5.2.3 Solicitando reenvio

Em alguns casos a submissão tem méritos, mas requerem modificações profundas. Nesses casos a melhor opção é a Solicitação de Reenvio, na medida em que irá requerer uma segunda rodada de avaliação. Basta clicar nesta opção para o OJS iniciar o processo de marcação deste trabalho para ser ressubmetido (*Figura 70*). A submissão fica pendente até que o autor fala o reenvio do trabalho.



Figura 70 - Solicitar reenvio

a juventude e Politicas P	iblicas -			🕈 Português (Brasil) 🛛 🖝	VeroSite 🛛 🛔 ed
sta			Metadados Hist	órico Editorial Bibliot	eca da Submissão
líticas Públicas	Direitos Humanos e Políticas Pública Clevton Feitosa Pereira, Emerson Silva Santo	s para a Juventude LGBT: Cidadania s	e Reivindicações		
as 📵					
iissões	Submissão Avaliação Edição de	e Texto Editoração			O Ajuda
e5	Rodada 1 Rodada 2	Rodada :3 Nova Rodada de	Avaliação		
gurações					
rios & Pap é is	Situação da rodada 3				
mentas	Novas avaliações estão prontas.				
nistração	Arquivos para avaliação	Q Busca	r Enviar/Selecionar Arquivos	Solicitar Modificações	
	• 😒 188-1 Gerente da revista, DIREITO	IS HUMANOS E POLÍTICAS PÚBLICAS	Texto do artigo	Solicitar Reenvio	
	PARA A JUVENTUDE LGBT.docx			Aceitar Submissão	
				Rejeitar Submissão	
	Avaliadores		Adicionar Availador		
	 Priscila Rodrigues Santos 	Rejeltado		Participantes	Incluir
	 Andréa Maria Curado 	Avaliação Enviada Recomendação: Acetar	Ler Availação	Editor da revista	
				Ingrid Schiessl	

Fonte: Printscreen do software

O processo de reenvio do trabalho inicia com um e-mails pré-configurado, fornecido por um formulário a ser enviado para o autor (*Figura 71*). O corpo do *e-mail* vem preenchido com um texto padrão, mas pode ser alterado pelo editor se for o caso, adequando as necessidades. Depois basta clicar em "Gravar decisão editorial" para o sistema enviar o e-mail e armazenar essas informações no histórico desta submissão.

Figura 71 - Solicitar reenvio/gravar decisão editorial

Solic	olicitar Reenvio									×	
Solicit Auto	ar mo r(es)	difica	ções a	io aut	or que	esta	rão si	ujeitos	s a avaliação f	utura.	
Cleyt	on Feit	tosa P	ereira	a, Eme	erson S	silva S	anto	5			
Emai	l a se	r en	viado	aoa	utor						
U)	Ð	В	I	¥	ø	3	0	20	Upload	Ł	
Cley Foi t Hun	ton Fei omada nanos o	itosa a uma e Polít	Pereir decis ticas F	a, Em ão so ública	erson bre o a as para	Silva : artigo a a Jux	Santo envi ventu	os: ado à ide LG	revista Revist BT: Cidadania	a Juventude e Políticas Públicas, " Direitos e Reivindicações".	Î
A de	cisão e	é:									
adm	in adn	nin									÷

+ Incluir avaliações na mensagem	
Não enviar email ao autor	
Anexos do avaliador	Q Buscar
Sem arquivos	
Gravar decisão editorial Cancelar	

Fonte: Printscreen do software

No caso da solicitação de reenvio, o sistema se ajusta para receber as modificações do autor, de forma a entrar na segunda rodada de avaliação, ou seja, irá ficar pendente ao editor, para selecionar novos pareceristas. Dessa forma, a submissão é reinserida no processo editorial, mesmo que mantenha o histórico de avaliação passada, permitindo ao editor e pareceristas verificarem as mudanças efetuadas no trabalho.

5.2.4 Aceitando a submissão

No caso de trabalhos recomendados pelos avaliadores para publicação, são aceitos, bastando clicar em **Aceitar Submissão** (*Figura 72*). Este é o caso simples de sucesso na submissão, em que os pareceristas verificaram e aconselham a publicação, pele trabalho atender a todos os critérios da revista, além de ser um trabalho de mérito. Em casos especiais, como nas submissões de convidados da revista, pode-se pular a avaliação e aceitar a submissão, ou seja, para clicar nesta opção não precisa obrigatoriamente passar pela avaliação.

a Juventude e Politicas Pi	iblicas -			 Partuguës (Brasil) 	🐲 VeroSite 🛛 🛔 av
sta			Metadados	Histórico Editorial	Biblioteca da Submissão
líticas Públicas	Direitos Humanos e Políticas Públi Clevton Feitosa Pereira, Emerson Silva Sa	cas para a Juventude LGBT: Cidad	inia e Reivindicações		
as 🕦					
ilssões	Submissão Avallação Edição	de Texto Editoração			O Ajuda
es	Rodađa :1 Rodađa 2	Rodada 3 Nova Rodad	a de Avallação		
gurações					
rios & Papéis	Situação da rodada 3				
mentas	novas avanações estato promas.				
nistração	Arquivos para avaliação	QI	uscar Envlar/Selecionar Arquivos	Solicitar Mod	ficações
	► 😰 188-1 Gerente da revista, DIRE	ITOS HUMANOS E POLÍTICAS PÚBLICAS	Texto do artigo	Solicitar Reen	vio
	PARA A JUVENTUDE LGBT.docx		-	Aceitar Subm	itsān
				Rejeitar Subr	iissän
	Avaliadores		Adicionar Avaliador	16	
	 Priscila Rodrigues Santos 	Rejeitado		Participan	tes Incluir
	 Andréa Maria Curado 	Avaliação Enviada Recomendação Acestar	Ler Avallação	Editor da re	vista
				Ingrid Sch	iessl

Figura 72 - Avaliação/aceitar submissão



O processo de aceitação para publicação inicia com o envio de um *e-mail* padrão ao autor, relatando o aceite. O *e-mail* é proposto por um formulário, no qual pode-se alterar os textos, sendo enviado a todos os autores indicados na submissão (*Figura 73*). Pode-se incluir as avaliações efetuadas pelos pareceristas, mas não sendo obrigatório.



Aceitar Submissão	×
Notificar o autor que sua submissão foi aceita. Autor(es) Cleyton Feitosa Pereira, Emerson Silva Santos	
$\begin{array}{c} \begin{array}{c} \begin{array}{c} \begin{array}{c} \begin{array}{c} \end{array} \\ \end{array} \end{array} \\ \begin{array}{c} \end{array} \end{array} \\ \begin{array}{c} \end{array} \\ \end{array} \\ \end{array} \\ \begin{array}{c} \end{array} \\ \end{array} \\ \begin{array}{c} \end{array} \\ \end{array} \\ \begin{array}{c} \end{array} \\ \end{array} $	
Cleyton Feitosa Pereira, Emerson Silva Santos, Foi tomada uma decisão sobre o artigo submetido à revista Revista Juventude e Políticas Públicas, " Direitos Humanos e Políticas Públicas para a Juventude LGBT: Cidadania e Reivindicações". A decisão é: admin admin + Incluir avaliações na mensagem	•
Anexos do avaliador	Q Buscar
Sem arquivos	
Avaliações	O Buscar
Sem arquivos	c buscui
Gravar decisão editorial Cancelar	

Fonte: Printscreen do software

GUIA DO USUÁRIO ODJSS OPEN JOURNAL SYSTEM VERSÃO 3

Ao gravar a decisão editorial, o sistema envia automaticamente o *e-mail* e armazena as informações no histórico da submissão. Além disso, passa a submissão para a próxima etapa do fluxo editorial, ou seja, para a diagramação do trabalho.

5.2.5 Rejeitando a submissão

Em alguns casos o trabalho submetido não atende aos critérios da revista, podendo ser rejeitado pelo editor, ou foi avaliado inapropriado para a publicação na revista pelos pareceristas. Nestes casos o editor rejeita a submissão clicando no *link* destacado, da página de avaliação da submissão (*Figura 74*).

Figura 74 - Avaliação/rejeitar submissão

Revista Juventude e Politicas Pi	dilicas +	🗢 Português (Brasil) 💿 Ver o Site 🔺 admin
Revista	Metadados	Histórico Editorial Biblioteca da Submissão
e Politicas Públicas	Direitos Humanos e Políticas Públicas para a Juventude LGBT: Cidadania e Reivindicações Clevion Felicias Pereira Emerton Vila Santos	
Tarefas (18		
Submissões	Submissão Avaliação Edição de Texto Editoração	O Ajuda
Edições	Rodada 1 Rodada 2 Rodada 3 Nova Rodada de Availação	
Configurações		
Usuários & Papéis	Situação da rodada 3	
Ferramentas	Novas avaliações estão prontas.	
Administração	Arquivos para avaliação Q Buscar Enviar/Selecionar Arquiv	os Solicitar Modificações
	Rit 188-1 Gerente da revista, DIREITOS HUMANOS E POLÍTICAS PÚBLICAS Texto do artigo	Solicitar Reenvio
	PARA A JUVENTUDE LGB1.docx	Aceitar Submissão
		Rejeitar Submissão
	Avaliadores Adicionar Avaliad	or contraction of the second
	Priscila Rodrigues Santos Rejeitado	Participantes Incluir
	Andréa Maria Curado Avaliação Envlada Ler Avaliação Recomendação: Acetar	Editor da revista
	9 (1994)	 Ingrid Schiessl

Fonte: Printscreen do software

O sistema envia um *e-mail* aos usuários com um texto padrão indicando a declínio da submissão, registrando no histórico da submissão (*Figura* 75). Geralmente, para justificar o declínio para publicar, agrega-se as avaliações feitas pelos pareceristas, de forma a isentar o processo. Em caso de rejeição pelo editor, sugere-se o editor explicar no texto do e-mail as razões do declínio.

Figura 75 - Rejeitar Submissão

Rejei	tar S	ubmi	ssão									×
Notific Auto Cleyto	r(es) r(es)	autor o tosa P	que su rereira	ua sub a, Eme	erson :	io foi i Silva S	recus	ada. s				
L)	Đ	B	I	<u>⊻</u>	de la contra con	3	\diamond	25	L Upload	±		
Cleyt Foi to Hum A de adm + In	con Fe omad anos cisão in adr in adr	itosa l a uma e Polít é: nin avaliaç	Pereir o decis cicas F ões na	a, Em ião so Pública mens	erson bre o as par agem	Silva artigo a a Ju	Santo	os: metido ide LG	o à revista Rev BT: Cidadania	rista Juv e Reivi	entude e Políticas Pública ndicações".	as, * Direitos
And	exos	do av	aliad	dor								Q Buscar
									Sem arquivos			
Gra	var de	cisão e	ditoria	al	Canc	elar						

O trabalho então é arquivado, para acesso futuro, de forma que se for reenviado pode ser comparado com o trabalho rejeitado. Entretanto, deve-se ater que a decisão final é do editor, sendo que o parecerista pode aprovar ou rejeitar o trabalho, mas quem decide é o editor.

5.3 A EDITORAÇÃO DE TEXTO

A etapa de editoração de layout, texto ou diagramação, a terminologia depende da instituição, compreende todos os procedimentos necessários à adaptação dos textos, tabelas, figuras, diagramação, etc, às regras para publicação na revista. Assim, ao final do processo tem-se o documento convertido no formato final, de acordo com as premissas de editoração.



Esses procedimentos são executados, por padrão, em outros softwares externos ao OJS 3, pois esse sistema não possui ferramenta própria para editoração de textos, imagens, áudios ou vídeos. Cabe ao sistema registrar o processo, carregando o documento no formato final (*Figura 76*).

levinta Juventude e Politice	s Públicas +				9	Português (Brasil) 🐵 Veros	iite 🔺 ad
.				Metadado	s Histór	ico Editorial	Biblioteca da	Submissão
urefas 🕕	A ADOLESCÊNCIA DOS DOZE AO Ademar Días de Oliveira, Ana jakeliyne	ZERO: Pecori Viana						
bmissões	Submissão Avaliação Ediç	ção de Texto Editoração						0 Ajuda
ições nfigurações	Arguivos de Versão Final		Q Buscar	Enviar/Selecionar A	rquivos			
uários & Papéis		Sem arquívas				Participa	antes	Incluir
rramentas						Autor Adema	r Dias de Olivei	ra
ministração	Discussão da edição de texto			Adicionar come	ntários			
	Nome	De	Übima resposta	Resportas	Fechado			
		Nenhum kem						
	Texto editado		Q Buscar	Enviar/Selecionar A	rquivos			
		Sem arquivos						
stasnjibict.bo/ojs_snj/indec.php	s/snj/\$\$\$cal5\$\$/tab/workflow/workflow-tab/fetch-tab?s	ubmissionid=1018atageld=4						

Figura 76 - Edição de Texto

Fonte: Printscreen do software

A etapa de diagramação é executada quase que totalmente fora do sistema, na medida em que o OJS é útil no controle dos processos, registrando cada passo, mas sem ferramentas que produção. Destaca-se que mantém o documento original e a versão do editor, possibilitando verificar as mudanças, preservando o documento original para futura averiguações. Ao terminar esse processo, o sistema envia para a etapa final de produção (editoração).

5.4 EDITORAÇÃO

A parte final do fluxo de editoração compreende a validação do texto no seu formato final de diagramação, denominado 'leitura de prova'. Assim, inicia com os documentos diagramados para a publicação e termina com eles já publicados, incluindo os todos processos envolvidos para que se tenha o documento final publicado, versão final. A página inicial da editoração (*Figura 77*).

Figura 77 - Editoração

a juventude e Politicas i	úblicas -			۰	Portuguës (Brasil) 🔹 Ver	oSite 🛔 a
				Metadados Histór	ico Editorial Biblioteca	da Submissão
etas 🕦	A ADOLESCÊNCIA DOS DOZE AO ZERO: Ademar Dias de Oliveira, Ana jakellyne Pecori Via	na				
missões	Submissão Avallação Edição de Tex	tto Editoração				0 Ajudr
ões						
nfigurações	Arquivos prontos para o Leiaute		Q Busca	ar Enviar Arquivo	Agendar para Publicaçã	Ċ
iários & Papéis		Sem arquivos			12002120000	
ramentas					Participantes	Incluir
ministração	Discussão da Editoração		Ad	ficionar comentários	 Ademar Dias de Oli- 	veira
	Nome	De	Última resposta	Respostas Fechado		
		Nenhum item				
	para Publicação		Adicio	nar composição final		
		Neoburo Item				

Fonte: Printscreen do software

No **Arquivos prontos para o Leiaute** aparece o documento que veio do processo anterior, sendo base para a atividade desta etapa. Assim, esse documento é a base para iniciar o processo, sendo que, em alguns casos estarem prontos para a publicação, pulando muito das atividades desta etapa. Nota-se que o OJS prevê um processo mais completo, mas que pode ser resumido.

Como em todas as atividades do fluxo editorial, deve-se atribuir um usuário para o papel de editor de layout, ou o próprio editor pode fazer esse papel. Para tanto, na caixa de **Participante**, pode incluir outro usuário para fazer esse papel de editor de layout, compartilhando responsabilidades.

Caso o editor indique um editor de layout, esse usuário receberá um *e-mail* padrão convidando-o para a atividade, podendo aceitar ou declinar do convite. Ao aceitar o papel de editor de *layout*, o usuário terá acesso a página de editoração destas submissão em particular, podendo exercer o seu papel.

Independente do usuário (editor ou editor de *layout*), o primeiro passo é transferir o documento recebido da etapa de diagramação para a editoração. Para tanto, o editor baixa o arquivo no seu *desktop*, de modo a poder compartilhar com os autores por meio de *e-mail* automatizado. Assim, editor e autores iniciam a discussão de editoração, que fica gravado no sistema, até que tenham a versão final de editor e autor.

Caso tenha um editor de seção (artigos originais, artigos de revisão, resenhas e outros), o editor deve avisá-lo sobre o término das discussões, para que esse usuário esquematize a seção. Assim que a seção estiver ajustada, esse usuário avisa ao editor. Em casos do editor executar todo o processo, essas etapas são puladas, enviando o documento para finalização, na área **Para publicação**, com o documentos nos seus formatos finais (PDF, por exemplo).



Por fim, basta incluir esse documento em um fascículo, dando paginação, licença e data, clicando no *link* "Agendando Publicação". Atualmente, para publicação contínua, tem-se um fascículo do ano, com todos os trabalhos aceitos durante esse período. Assim, coloca-se todos os trabalhos num mesmo número, do ano. Quanto à paginação, com o fim do impresso, cos-tuma-se iniciar todos os documento com 1.

Ao clicar em salvar, tem-se finalizado o processo editorial de uma submissão, ou seja, todas as etapas no qual o editor é responsável. Sabe-se que em revistas com equipe editorial reduzida, muitos editores executam grande parte das tarefas. Assim, cabe ao editor cuidar desde a submissão de um trabalho até a sua publicação.



VERSÃO 3

OJS 3 PARA AVALIADORES

6



Avaliadores ou pareceristas, numa linguagem mais utilizadas atualmente, são usuários contribuidores que possui reconhecimento na área dos temas tratados na revista. Por esse motivo, são convidados para avaliarem méritos dos trabalhos submetidos, além de verificar se atendem aos critérios técnicos científicos da revista. Assim possuem papel importante na qualidade da revista.

Em alguns casos a comissão científica pode atender ao papel de avaliadores, na medida em que são reconhecidamente experts na área. Banco de avaliadores podem ajudar a selecionar avaliadores para a revista, pois são selecionados pelo editor entre os usuários da revista, ou cadastrado para realizar a atividade de avaliação.

6.1 AVALIAÇÃO POR PARES

No contexto de revistas científicas, o processo de avaliação por pares é um consenso na comunidade científica internacional. Assim, caso os originais de uma revista não sejam submetidos à avaliação por pares, seja qual modalidade de avaliação for, ela não é considerada um periódico científico. Os melhores indexadores nacionais e internacionais colocam a avaliação por pares como um dos critérios para que uma revista seja indexada. Por isto, podem solicitar senha para realizar auditoria no sistema adotado, a fim de comprovar se o processo de avaliação por pares foi realmente efetuado. É altamente recomendável, portanto, que as revistas executem, a partir do sistema que adotam, o processo de avaliação pelos pares.

O OJS possibilita o processo de avaliação por pares nas modalidades **duplo-cego** (autor e avaliador não identificados entre si), **cego** (somente avaliador é identificado) ou **aberto** (autor e avaliador são identificados entre si). Cada revista deverá configurar as permissões de acordo com o sistema de avaliação adotado.

6.2 PAPEL DO AVALIADOR

As atividades do avaliador no OJS dependem, basicamente, dele ter sido cadastrado neste papel pelo Editor Gerente e de ter sido designado pelo editor para avaliar trabalhos. No seu papel de avaliador, terá acesso somente aos arquivos que lhe foram designados para avaliar, visto que a submissão pode ter tido mais arquivos. Essa restrição deve-se a decisão do editor, visto que algum dos documentos pode indicar a autoria ou a instituição do autor.

O autocadastramento de avaliador é possível no OJS (Figura 78). Caso tenha sido configurada pelo Gerente da revista, um usuário poderá efetuar seu próprio cadastro na revista, tanto como leitor, autor e avaliador. Neste caso, pode indicar as áreas do conhecimento de sua competência. No entanto, há revistas cuja configuração exige que este papel seja atribuído posteriormente, apenas pelo Editor, a um usuário cadastrado.



UTBA Pais * Brasil Acesso E-mail * ronniebrito@ibict.br Login * availador Senha * ●●●●●●●●●● Repetir senha * ●●●●●●●●●● Em quais revistas deste portal que gostaria de se registrar? Revista da Tradução do OJS em Língua de Sinais Leitor Autor Senla *	UTBA Pais Brasil Acesso E-mail Tonniebrito@ibict.br Login avaliador Senha Tour Autor Control of the series of t	
Pais* Brasil Acesso <i>Email*</i> ronniebrito@ibict.br Login* avaliador Senha* eeeeeee Repetir senha* eeeeeee Em quais revistas deste portal que gostaria de se registrar? Revista da Tradução do OJS em Lingua de Sinais Leitor Autor Avaliador	Pais * Brasil Acesso E-mail * ronniebrito@iblct.br Login * avaliador Senha * Senha * Senha * Senha * Senha * Em quais revistas deste portal que gostaria de se registrar? Repetir senha * Sevista da Tradução do OJS em Língua de Sinais Leitor Autor Avaliador Revista do Instituto Brasileiro de Informação Leitor Autor Avaliador Se você pediu para ser um avaliador em qualquer revista, por faiteresse.	
Brasil Acesso E-mail * ronniebrito@ibict.br Login * avaliador Senha * eeeeine Repetir senha * eeeeine Em quais revistas deste portal que gostaria de se registrar? Revista da Tradução do OJS em Língua de Sinais Leitor Autor Avaliador	Brasil Acesso E-mail * ronniebrito@ibict.br Login * avaliador Senha * ●●●●●●●●●● Repetir senha * ●●●●●●●●●● Em quais revistas deste portal que gostaria de se registrar? Revista da Tradução do OJS em Língua de Sinais Leitor Autor ▲valiador Revista da Tradução do OJS em Língua de Sinais Leitor Autor ▲valiador Se você pediu para ser um avaliador em qualquer revista, por finteresse.	
Acesso E-mail * ronniebrito@ibict.br Login * avaliador Senha * eeeeeee Repetir senha * Em quais revistas deste portal que gostaria de se registrar? Revista da Tradução do OJS em Língua de Sinais Leitor Autor Avaliador	Acesso E-mail * ronniebrito@ibict.br Login * avaliador Senha * eeeeeee Repetir senha * eeeeeee Em quais revistas deste portal que gostaria de se registrar? Revista da Tradução do OJS em Lingua de Sinais Leitor Autor Avaliador Revista do Instituto Brasileiro de Informação Leitor Autor Avaliador Se você pediu para ser um avaliador em qualquer revista, por f interesse.	
Acesso E-mail * ronniebrito@ibict.br Login * avaliador Senha * eeeetir senha * Em quais revistas deste portal que gostaria de se registrar? Revista da Tradução do OJS em Língua de Sinais Leitor Autor Autor Avaliador	Acesso E-mail * ronniebrito@ibict.br Login * avaliador Senha * eeeetir senha * eeetir senha * eetir senha * eeetir senha * eetir senha * eet	
E-mail * ronniebrito@ibict.br Login * avaliador Senha * ●●●●●●●● Repetir senha * ●●●●●●●●● Em quais revistas deste portal que gostaria de se registrar? Revista da Tradução do OJS em Língua de Sinais Leitor Autor ▲valiador	E-mail * Iogin * avaliador Senha * Senha * <tr< td=""><td></td></tr<>	
ronniebrito@ibict.br Login * avaliador Senha * eeeeioo Repetir senha * eeeeioo Repetir senha * Em quais revistas deste portal que gostaria de se registrar? Revista da Tradução do OJS em Língua de Sinais Leitor Autor Avaliador	ronniebrito@ibict.br Login * avaliador Senha * ●●●●●●●●● Repetir senha * ●●●●●●●●● Em quais revistas deste portal que gostaria de se registrar? Revista da Tradução do OJS em Língua de Sinais Leitor Autor ✓ Avaliador Revista do Instituto Brasileiro de Informação Leitor Autor Avaliador Se você pediu para ser um avaliador em qualquer revista, por finteresse.	
Login * avaliador Senha * eeeeeee Repetir senha * eeeeeeee Em quais revistas deste portal que gostaria de se registrar? Revista da Tradução do OJS em Língua de Sinais Leitor Autor Avaliador	Login * avaliador Senha * •••••••• Repetir senha * •••••••• Em quais revistas deste portal que gostaria de se registrar? Revista da Tradução do OJS em Língua de Sinais Leitor Autor Avaliador Revista do Instituto Brasileiro de Informação Leitor Autor Avaliador Se você pediu para ser um avaliador em qualquer revista, por finteresse.	
Login * avaliador Senha * eeeetir senha * Repetir senha * eeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeeee	Login * avaliador Senha * eeeein Repetir senha * eeeeeee Em quais revistas deste portal que gostaria de se registrar? Revista da Tradução do OJS em Língua de Sinais Leitor Autor Avaliador Revista do Instituto Brasileiro de Informação Leitor Autor Avaliador Se você pediu para ser um avaliador em qualquer revista, por finteresse.	
Senha * Senha * Repetir senha * Em quais revistas deste portal que gostaria de se registrar? Revista da Tradução do OJS em Língua de Sinais Leitor Autor Autor Avaliador	Senha * Senha * Senha * Senha * Sepetir senha * Sequence of the sentile of t	
Senha * Repetir senha * Em quais revistas deste portal que gostaria de se registrar? Revista da Tradução do OJS em Língua de Sinais Leitor Autor Avaliador	Senha * Repetir senha * Senha * Em quais revistas deste portal que gostaria de se registrar? Revista da Tradução do OJS em Língua de Sinais Leitor Autor Autor Avaliador Revista do Instituto Brasileiro de Informação Leitor Autor Avaliador Se você pediu para ser um avaliador em qualquer revista, por f interesse.	
Repetir senha * ••••••••• Em quais revistas deste portal que gostaria de se registrar? Revista da Tradução do OJS em Língua de Sinais Leitor Autor Avaliador	Repetir senha Em quais revistas deste portal que gostaria de se registrar? Revista da Tradução do OJS em Língua de Sinais Leitor Autor Avaliador Revista do Instituto Brasileiro de Informação Leitor Autor Avaliador Se você pediu para ser um avaliador em qualquer revista, por finteresse.	
Repetir senha * Em quais revistas deste portal que gostaria de se registrar? Revista da Tradução do OJS em Língua de Sinais Leitor Autor Avaliador	Repetir senha * Em quais revistas deste portal que gostaria de se registrar? Revista da Tradução do OJS em Língua de Sinais Leitor Autor Avaliador Revista do Instituto Brasileiro de Informação Leitor Autor Avaliador Se você pediu para ser um avaliador em qualquer revista, por finteresse.	
Repetir senha * Em quais revistas deste portal que gostaria de se registrar? Revista da Tradução do OJS em Língua de Sinais Leitor Autor Avaliador	Repetir senha * Em quais revistas deste portal que gostaria de se registrar? Revista da Tradução do OJS em Língua de Sinais Leitor Autor Avaliador Revista do Instituto Brasileiro de Informação Leitor Autor Avaliador Se você pediu para ser um avaliador em qualquer revista, por finteresse.	
Em quais revistas deste portal que gostaria de se registrar? Revista da Tradução do OJS em Língua de Sinais	Em quais revistas deste portal que gostaria de se registrar? Revista da Tradução do OJS em Língua de Sinais Leitor Autor Avaliador Revista do Instituto Brasileiro de Informação Leitor Autor Avaliador Se você pediu para ser um avaliador em qualquer revista, por finteresse.	
Em quais revistas deste portal que gostaria de se registrar? Revista da Tradução do OJS em Língua de Sinais Leitor Autor Avaliador	Em quais revistas deste portal que gostaria de se registrar? Revista da Tradução do OJS em Língua de Sinais Leitor Autor Avaliador Revista do Instituto Brasileiro de Informação Leitor Autor Avaliador Se você pediu para ser um avaliador em qualquer revista, por f interesse.	
	Revista do Instituto Brasileiro de Informação Leitor Autor Avaliador Se você pediu para ser um avaliador em qualquer revista, por f interesse.	
Revista do Instituto Brasileiro de Informação	Leitor Autor Avaliador Se você pediu para ser um avaliador em qualquer revista, por finteresse.	
	Se você pediu para ser um avaliador em qualquer revista, por f interesse.	
	Se você pediu para ser um avaliador em qualquer revista, por f interesse.	
	resse.	avor informe seus assunt
Se você nediu nara ser um avaliador em qualquer revista, nor favor, informe seus a		avor, miorine seus assunto
Se você pediu para ser um avaliador em qualquer revista, por favor, informe seus a interesse.		
Se você pediu para ser um avaliador em qualquer revista, por favor, informe seus a interesse.		
Se você pediu para ser um avaliador em qualquer revista, por favor, informe seus a interesse.		
Se você pediu para ser um avaliador em qualquer revista, por favor, informe seus a interesse.	Cadastrar Acasso	
Se você pediu para ser um avaliador em qualquer revista, por favor, informe seus a interesse.	<u></u>	

Figura 78 - Autocadastramento como avaliador em apenas uma revista de um Portal de Revistas

Fonte: Printscreen do software

6.3 PROCEDIMENTOS PARA AVALIAÇÃO DE UM ORIGINAL

O processo de avaliação por pares se inicia com a designação, pelo editor, de avaliador(es) para determinada submissão. O OJS fará a diferenciação, enumerando os avaliadores como A, B, C etc. Cada revista deverá estipular e explicitar o número de avaliadores que adota, conforme a sua política para avaliação. É recomendável que o avaliador A seja sempre o editor científico da revista ou o editor de uma seção específica, ou seja, o responsável por decidir, na porta de entrada, se o original deverá seguir ou não para avaliação pelos pares (avaliadores



B, C etc.). Desta forma, fica registrado no sistema por quem, e quando, foi dado o aval para que determinado original siga para ser avaliado pelos pares.

Em caso de não aceite, é recomendável que, em até uma semana, no máximo, o original seja devolvido ao autor, pelo sistema, com as devidas explicações para o não aceite. Editores que não respeitam a necessidade que o autor tem de publicar e deixam de atender com rapidez nesta etapa, correm o risco de perderem não somente autores, leitores e, também, possíveis citações de artigos publicados em sua revista. Isto porque o autor não atendido de forma célere pode deixar de ler o que é publicado naquele periódico.

Uma vez designado o avaliador, o editor lhe enviará um e-mail automático de convite, marcando o formulário de avaliação que deverá preencher, quando houver. Neste e-mail serão fornecidos ao avaliador alguns metadados do original e o *link* para acesso direto ao registro do mesmo no sistema, sem necessidade de efetuar o *login*. Caso haja algum problema é possível usar o recurso de 'Esqueci minha senha' ou entrar em contato direto com o apoio técnico da revista.

Todos os usuários designados a trabalharem nesta submissão terão acesso ao mesmo registro no sistema, de modo que tudo que se fizer nele será registrado e poderá ser acompanhado em todo o fluxo editorial. O OJS registra um histórico de todas as intervenções feitas em cada registro, ou seja, em cada original.

Após o acesso, o avaliador é levado para a página do usuário. Nesta página podem ser acessadas as avaliações ativas e as concluídas (arquivadas). Quando o usuário cadastrado e designado como avaliador acessa o OJS, é apresentada uma lista de tarefas e submissões, juntamente com uma fila de documentos a serem avaliados e uma guia para acessar o arquivo de documentos já avaliados. Na página do avaliador, **Minhas Submissões Designadas**, exibirá os artigos ao qual o avaliador foi designado. Ao lado de cada registro é apresentada a etapa na qual se encontra o documento (*Figura 79*).

Figura 79 - Lista de submissões pendentes



Fonte: Printscreen do software



Ao clicar em uma das submissões designadas ao avaliador, vai para a página de avaliação de trabalho (*Figura 80*). Nesta página vê-se as quatro abas, referentes ao fluxo de avaliação, que deve ser percorrida pelo avaliador. Em cada etapa há atividades específicas a serem executadas, facilitando o trabalho do avaliador, além de registrar todos as ações. Cabe destacar que o avaliador pode ir a qualquer etapa diretamente acessando a aba, mesmo que já a tenha concluído, podendo alterar as informações dadas.

Figura 80 - Abas do fluxo de avaliação



A primeira atividade do fluxo de avaliação é a **Requisição**, no qual o parecerista avalia se tem condições de executar o processo. A aba de requisição no qual apresenta, além do título e resumo da submissão a ser avaliada, a agenda, com as possíveis datas destinadas a essa atividade (*Figura 81*). O avaliador pode aceitar ou declinar do trabalho, sendo que independente da decisão tomada, um *e-mail* automático é enviado ao editor, de forma a registrar o processo. Ao aceitar a tarefa, o avaliador fica ciente dos prazos e do trabalho a ser avaliado.

Figura 81 - Aba de requisição

1. Requisição	2. Diretrizes	3. Download e Avaliação	4. Finalização
Solicitar Avaliaçi	ão		
Título do artigo			
Resumo			
<u>Ver Todos os Detal</u>	hes da Submissão	i.	
Agenda de avali	iacão		
2018-06-20		2018-07-11	2018-07-18
Pedido do editor		Prazo de resposta	Prazo para avaliação
Sobre Datas Limite	<u>25</u>		
Salvar e continua	r		

Fonte: Printscreen do software



A segunda etapa a ser executada é a da diretrizes, no qual o editor pode inserir informações de orientação da avaliação (*Figura 82*). Em alguns caso, o editor pode inserir orientações de avaliação, mas não sendo obrigatórios, na medida em que depende muito da política da revista. Mesmo que tenha, cabe ao avaliador considerar ou não essas diretrizes. Muitas revistas têm optado por avaliações mais técnicas, no qual analisa-se as questões metodológicas, verificando se os resultados apresentados estão em conformidade, no chamado *let's the community* decide. Assim, essas diretrizes podem ser informadas nesta aba.

Figura 82 - Aba diretrizes

Avaliação: Direit	os Humanos e P	olíticas Públicas para a Ju	ventude LGBT: Cidadani	a e Reivindicações
1. Requisição	2. Diretrizes	3. Download e Avaliação	4. Finalização	
Diretrizes de Av	aliação			
Este editor não defi	niu nenhuma diret	riz para avaliação.		
Continuar no Passo #3	Voltar *			
			Fonte:	Printscreen do software

Após conhecer as diretrizes, que orientam a avaliação, o parecerista pode baixar o documento na forma integral e executar a tarefa, que será, evidentemente, fora do OJS. Entretanto, a decisão será inserida na terceira aba do fluxo de avaliação (Figura 83).

Figura 83 - Aba Download e Avaliação

	blicas 👻	 Português (Brasil) 	🕨 Ver o Site 🛛 🚢 andre:		
evista U ventude Políticas Públicas	Avaliação: Direitos Humanos e Políticas Públicas para a Juventude LGB 1. Requisição 2. Diretrizes 3. Download e Avaliação 4. Finalizaç	T: Cidadania e Reivindicações ão			
refas 💿					
bmissões	Arquivos para avaliação		Q Buscar		
	188-1 Gerente da revista, DIREITOS HUMANOS E POLÍTICAS PÚBLICAS PARA A JUVENTUDE Texto do artigo				
	Avaliação Informe seu parecer para esta submissão no formulário abaixo.				
	Avaliação Informe seu parecer para esta submissão no formulário abaixo.				



A caixa de texto possibilita justificar a avaliação ao editor de forma rápida. Caso o avaliador ache necessário, pode fazer um texto e arquivo e enviar ao editor, carregando nesta mesma aba. Por fim, uma caixa de seleção indica qual a decisão do avaliador (*Figura* 84).

Figura 84 - Decisão do avaliador

Aceitar a submissão	Indicando o mérito e atendimento às diretrizes, de forma que a submissão pode ir para a diagramação;
Pedir modificações	A submissão tem méritos, mas precisa de ajustes para atender as diretrizes e outros;
Pedir re-envio	A submissão tem méritos, mas precisa de alterações profundas e uma nova rodada de avaliação;
Pedir re-envio para outra revista	A submissão tem méritos mas não se adequa a esta revista;
Rejeição	A submissão não atende a revista;
Veja comentários	Caso nenhuma das opções atende ao avaliador, tem-se a possibilidade de avisar ao editor que leia e considere os comentários.

Fonte: Elaboração dos autores

Por fim, o avaliador finaliza o processo, que envia ao editor a sua decisão, além do OJS registrar tudo no histórico de avaliação da submissão (*Figura 85*) no qual essa última apenas marca o final de processo, disparando os *e-mails* automáticos a todos os participantes. Esse texto de agradecimento padrão é apresentado, podendo ser alterado se for o caso.

Figura 85 - Aba de Finalização



Fonte: Printscreen do software

Destaca que o OJS 3 facilita muito o fluxo de avaliação, por meio das abas. Cabe notar que essas pode-se navegar pelas abas e alterar as informações inseridas a qualquer momento, exceto a finalização, é claro. Cabe destacar que as revistas científicas estão passando por ajustes, incluindo a avaliação pelos pares, sendo que o OJS 3 está mais preparado para essas mudanças.



VERSÃO 3

OJS PARA AUTORES

7


Há vários papéis no OJS, sendo que o de autor é imprescindível, visto que cabe a ele alimentar o processo de submissão dos originais, o acompanhamento da submissão, o recebimento da avaliação e envio das correções, se for o caso. Depende da submissão de trabalhos a publicação de um novo número da revista, a manutenção da periodicidade e a publicação de um número mínimo de artigos/ano, exigência de alguns indexadores.

Todas as tarefas do processo de submissão, ou seja, de autoarquivamento, normalmente efetuadas pelo autor, são possibilitadas pelo registro no sistema OJS. Com isso, torna-se mais fácil executar as funções voltadas ao autor. Todo autor ou seu representante deve possuir cadastro efetuado no ambiente OJS. Com o papel de autor, para que possa ter acesso às funcionalidades da submissão.

Cabe destacar que um mesmo usuário pode ter vários papéis dentro de uma revista, sem a necessidade de criar mais de um perfil. Para cada papel, o OJS dará acessos a diferentes funcionalidades dentro do sistema de forma separadas, bastando selecionar o papel a ser exercido. Com isso, isola-se as atividades para cada papel.

7.1 CADASTRO DE AUTOR

Todos os autores que desejam submeter os trabalhos para uma revista desenvolvida com o OJS precisam fazer um cadastro, pelo qual vão interagir com a equipe de editores. Um dos pontos principais desse cadastro é um endereço de *e-mail* válido, que será utilizado para contato entre o autor e a revista. Para tanto, todas as atividades que requeiram interação serão efetuadas com apoio de *e-mails*.

O OJS trabalha com o conceito de autocadastramento, ou seja, os usuários se cadastram na revista sem a intermediação dos gestores, sendo que a revista disponibiliza um *link* para o cadastro (*Figura* 86). Para ter acesso a essa funcionalidade, basta clicar em "acesso".

Figura 86 - Link para cadastro

Início / Acesso	
Usuário *	
Senha *	
<u>Esqueceu a senha?</u>	
☑ Mantenha-me conec	tado
	Acesso
<u>Não é um usuário? Regi</u>	ste-se no
site	



O link envia ao formulário de cadastro, no qual os campos obrigatórios são marcados com asterisco (Figura 87). É um formulário simples, com informações básicas sobre o usuário, dividido em informações cadastrais e de acesso. As informações cadastrais se referem ao usuário em si, ao passo que as de acesso informam sobre o *login* e senha. O *e-mail* é utilizado para envio de mensagens, na recuperação de senha, por exemplo.

-					
Nome do i	neio				
Sobrenom	e *				
Instituição	/Afiliação *				
País *			T		
Acesso E-mail *					
Login *					
Senho *					
Senha *	·				
Senho *	nho *				
Senho *	nho*	sto a avalia	r envios pa	ira esta re	vista?
Senha * Repetir seu Você es	nho * taria dispo olicitar o pape	sto a avalia el Avaliador .	r envios pa	ira esta re	vista?

Figura 87 - Formulário de cadastro

Fonte: Printscreen do software

Ao final do formulário de cadastro, caso o gerente da revista tenha permitido, há a opção do usuário se cadastrar como avaliador (parecerista da revista), na medida em que esse processo é fundamental para os periódicos científicos. Após o cadastramento como autor, o usuário pode executar o processo de submissão e enviar o seus manuscritos para serem avaliados na revista.



7.2 SUBMISSÃO DE MANUSCRITOS

Ao entrar como autor no OJS, o usuário tem acesso ao processo de submissão, por meio de páginas especificamente construídas para esse fim. Para acessar essas páginas, depois de realizar a identificação, clique em "Fazer um novo Envio" (*Figura 88*). A opção "Ver Envios" será utilizada para acompanhamento de submissões, a ser visto mais em frente.

Figura 88 - Páginas do processo de submissão

Obrigado por se registrar! O que você gostaria de fazer agora?

- Ver Envios
- Fazer uma Novo Envio
- Editar meu perfil
- <u>Continuar Navegação</u>

Fonte: Printscreen do software

Ao iniciar um novo envio (submissão de trabalhos), o sistema apresenta uma tela com cinco guias (*Figura 89*), na qual indica todas as etapas a serem executadas para finalizar o processo. Todas essas páginas podem ter pequenas mudanças se necessário, na medida em que as revistas podem ter processos diferenciados. Com isso, esses ajustes garantem a adequação da ferramenta às necessidades da revista.

Figura 89 - Início do processo de submissão

Revista Juventude e Políticas Púl	iblicas • Q Pe	ortuguês (Brasil) 👁 Ver o Site 🛔 lucasautor
OJUS ICONNUL SUITAS	Submeter um artigo 1. Inicio 2. Transferência do manuscrito 3. Inclusão de metadados 4. Confirmação	5. Próximos Passos
Tarefas 📵	Secão *	
Submissões		contrário, deve-se justificar em "Comentários (exceto em endereços URL); as figuras e na página Sobre a Revista.
	Da B I U 0° 22 ○ 32 Image: Upload 1 Declaração de Privacidade Os nomes e endereços informados nesta revista serão usados exclusivamente para os serviços prestados	s por esta publicação, não sendo



Na primeira aba (*Figura* 89), escolhe-se a seção na qual a submissão será feita, deve-se aceitar as condições da revista e há um espaço para a interação entre o autor e a equipe da revista. Em grande parte das revistas, dividem-se os fascículos em seções tipológicas, como editorial, artigos originais, artigos de revisão, resenhas, entrevistas, créditos entre outros. Assim, pode-se selecionar a seção na qual o manuscrito se adequa. As condições a serem aceitas pelo autor podem ser alteradas para atender melhor as características da revista, mas devem existir para garantir que o autor aceitou. O último campo serve de canal entre o autor e a equipe da revista, podendo ser utilizado para registrar alguma consideração que o autor deseje informar.

Ao dar prosseguimento na submissão, o sistema abre uma janela *pop-up* com três guias (*Fi-gura* 90), na qual o carregamento dos originais pode ser efetuado e descrito. Assim, pode-se selecionar o tipo de texto a ser carregado (se forem os originais de um artigo, seleciona-se "texto do artigo", por exemplo). A seleção do tipo de arquivo facilita a normalização dos tipos de arquivos a serem carregados a cada submissão, visto que podem ser inseridos o texto principal e os arquivos suplementares.



Figura 90 - Janela de upload de arquivo da submissão

O processo de carregamento de arquivo pode ser refeito várias vezes caso haja outros documentos a serem carregados, como dados de pesquisa, tabelas, imagens e outros. Como exemplo, tem-se a descrição de metadados (segunda aba do carregamento de arquivo) de um arquivo suplementar, contendo as entrevistas que apoiaram os resultados do artigo (*Figura 91*). Com essa

opção, pode-se carregar uma vasta quantidade de arquivos suplementares, descrevendo-os.

Figura 91 - Aba de Metadados

Carregar Arquivo da Submissão		×
1. Enviar Submissão 2. Metadados 3.	Finalização	
lucasautor, Autor, 6-6-7-RV.gz 🥒 Editar		
_ gz		
este documento contém os registros das respost	as das estrevistas que func	<u>lamentam</u> as <u>conclusões</u> do <u>artigo</u>
Descrição		
Manoel de Barros		
Criador (ou proprietário) do arquivo	Editora	
	percepção do desv	lo de recursos em orgãos publicos
Fonte	Assunto	
Casper WO	2017-05-10	esperanto
Agência de financiamento ou contribuidores		
	Data	Idioma
Continuar Cancelar	Data	Idioma

Por fim, ao término de todo o carregamento o sistema apresenta a relação dos arquivos carregados para que o autor possa verificá-los(). Com isso, é possível alterar as informações fornecidas na descrição ou mesmo remover arquivos carregados erroneamente. Caso seja necessário carregar mais arquivos, basta clicar no link "Enviar arquivos". Caso necessário alterar algum dos arquivos, basta clicar na seta, localizada antes do nome dado ao arquivo.

Figura 92 - Aba de Transferência do manuscri	to
--	----

Revista Juventude e Políticas I	úblicas 👻	😔 Português (Brasil) 🔹 Vero Site 🛛 🛔 lucasautor
<u>OJS</u>	Submeter um artigo	
OPEN JOURNAL SYSTEMS	1. Início 2. Transferência do manuscrito 3. Inclusão de metada	dos 4. Confirmação 5. Próximos Passos
Tarefas 💿		
Submissões	Arquivos da Submissão	Q Buscar Enviar Arquivo
	214-1 lucasautor, Autor, envloAutal.docx	Texto do artigo
	B 215-1 Jucasautor, Autor, entrevistas.xml	Conjunto de dados
	D 216-1 lucasautor, Autor, registros.gz	Conjunto de dados
	Salvar e continuar Cancelar	
	Salvar e continuar Cancelar	

Fonte: Printscreen do software

Ao terminar o carregamento e clicar em "Salvar e continuar", o sistema remete o autor à terceira aba, para inclusão de metadados (*Figura* 93). Nesta página, o autor deve inserir as informações sobre a submissão com muito cuidado, visto que essas informações, em grande parte, são descritivas. Problemas no preenchimento podem afetar indexações futuras.

Revista Juventude e Politicas	Públicas *			9	Português (Brasil)	👁 Vero Site 🛛 🛔 lucasautor
OJS	Submeter um artigo 1. Início 2. Transferência do r	manuscrito	3. Inclusão de metadados	- 4. Confirmação	5. Próximos Passo	s
Tarefas 💿	Prefixo	Título *				
Submissoes	Se o título do livro começar com 'Um' ou 'D' (ou algo similar na ordem alfabética) coloque a polovra no prefixe.	Manopras C	.unaveis como argumento pa	a o crime		
	a guilhotina imertida					
	O subtituío da submissão aparecerá de	nois de dois o	ontos (*) seguindo o título princ	pal		
	Resumo Dh 1D B Z U ⊞ ∄	≡ x² x,	8 22 O 32 1210	load .+.		
	Lista de Contribuidores				Ordenar	Incluir contribuidor
	Nome		E-mail	Papel	Contato principal	Nas Listas de Navegação
	Lucas Silveriano		ronnie@inf.ufsc.br	Autor		ß
	Alvarez Azevedo		azeverdo@mercado.c	om Autor		R
					Fonte: Print	tscreen do software

Figura 93 - Aba de Inclusão de metadados

Após o final do carregamento e preenchimento dos metadados do documento, finaliza-se a submissão. Ao clicar em "Continuar", o sistema abre uma janela *pop-up*, de forma a verificar se o autor tem certeza que a submissão foi terminada (*Figura 94*). Com isso, garante-se que o autor realmente tem interesse em finalizar a submissão para esse periódico.

Figura 94 - Confirmação de envio do artigo



Fonte: Printscreen do software



O sistema, então, apresenta uma tela que possibilita revisar a submissão feita, iniciar outra submissão ou ir para a página pessoal do autor (*Figura* 95). Cabe salientar que na opção "Revisar esta submissão" não é possível alterar informações, mas pode-se adicionar comentários que apoiem a avaliação

Figura 95 - Confirmação de envio do artigo

Submissão completa

Obrigado pelo seu interesse em publicar com Revista Juventude e Políticas Públicas.

O que acontece a seguir?

O periódico foi notificado de sua submissão e um e-mail de confirmação foi enviado para seu registro. Assim que um dos editores revisar sua submissão entrará em contato.

Por enquanto, você pode:

- <u>Revisar esta submissão</u>
- Criar uma nova submissão
- Voltar para seu painel

Fonte: Printscreen do software

Com a submissão completa o autor pode passar para outras atividades relacionadas à sua atuação na revista, como acompanhar a submissão, o que é apresentado na próxima seção. Cabe destacar que as atividades de um autor não terminam com a submissão, na medida em que o processo editorial de um artigo possui várias atividades e atores e que em outras etapas requerem a atuação do autor.

7.3 ACOMPANHAMENTO DA SUBMISSÃO

Após o término da submissão, o sistema OJS 3 envia um e-mail para o autor, ou autores, indicando ter recebido a submissão. Este é um e-mail automático que é enviado pelo editor responsável, indicado na configuração da revista (*Figura 96*). Ressalta-se que esta mensagem pode ser alterada para atender as especificidades da revista.

Figura 96 - E-mail enviado para o autor





O link do e-mail direciona o usuário para a página do autor (Figura 97), que pode ser acessada também ao entrar no sistema. Nesta página pode-se iniciar outra submissão ou acompanhar as submissões existentes. O sistema apresenta aí, também, a lista de todas as submissões feitas pelo autor. Para acompanhar a submissão, basta clicar no link "Submissão", localizado ao lado direito da lista.



Figura 97 - Página do autor acessada via link do e-mail

Fonte: Printscreen do software

Ao clicar no link de submissão, o sistema envia o usuário para a página de acompanhamento da submissão. Trata-se de uma página com quatro guias, que representa as etapas do processo editorial em que o autor participa. As atividades de editor e outros papéis que não envolvem o autor não são apresentadas e estão disponíveis apenas para estes usuários.

Avaliação Edição de Texto Editoração		
Submissão	c) Buscar
mshintaku, Autor, Webometria e os periódicos científicos eletrônicos.docx	Texto do artigo	
mshintaku, Autor, Quadro 1.docx	Instrumento de pesquisa	
	Baixar Todos os /	Arquivos
a pre-avaliação	Adicionar com	entários
De	Última resposta Respostas	Fechado
Nenhum item		
	Availação Edição de Texto Editoração Submissão mshintaku, Autor, Webometria e os periódicos científicos eletrônicos.docx mshintaku, Autor, Quadro 1.docx mshintaku, Autor, Quadro 1.docx a pre-availação De Nenhum item De	Availação Edição de Texto Editoração Submissão C mshintaku, Autor, Webometria e os periódicos científicos eletrônicos.docx Texto do artigo mshintaku, Autor, Quadro 1.docx Instrumento de pesquisa Baixar Todos os. Baixar Todos os. a pre-avaliação Adicionar com De Última resposta Nenhum item. Fonte: Printsc

F

117



Nesta página, o usuário pode realizar algumas ações (Figura 99).

Figura 99 - Ações da página dos usuários



Fonte: Elaboração dos autores

7.3.1 Acompanhando a avaliação

Após o autor terminar a submissão, o processo de avaliação é iniciado pelo editor, que convida avaliadores (pareceristas) para analisar e verificar os manuscritos. O autor pode acompanhar o processo de avaliação por meio da aba de "Avaliação". Até o editor receber os pareceres, ou não indicar os avaliadores, a página indica que a avaliação ainda não foi efetuada (*Figura 100*).

Figura 100 - Página de acompanhamento da avaliação com status guardando avaliadores

Submissao Avaliação	Edição de Leiaute	Produção			
Rodada 1					
0					
Situação da rodada 1					
Agual ualitud avallauoles.					
Aguai vanuti avallauties.					
Comentários do avaliad	dor		A	dicionar come	entários
Comentários do avaliad	dor	De	Aı Ültima resposta	dicionar come Respostas	e ntários Fechae

Fonte: Printscreen do software

Após o envio das avaliações pelos avaliadores, a mensagem muda, indicando que as avaliações (os pareceres) foram realizadas, mas que o editor ainda não fez a decisão editorial (*Figura 101*). Como em todo o processo de publicação, o editor tem a decisão final, podendo requerer novas avaliações (pareceres), aprovar ou rejeitar a submissão, com base nos pareceres recebidos.



Figura 101 - Página de acompanhamento da avaliação com status de aguardando editores

Submissão	Avaliação	Edição de Leiaute	Produção			
Rodada 1						
Situação da Novas avalia	rodada 1 ções foram envi	ados e estão sendo cons	siderados pelo edito	r.		
Situação da Novas avalia Comentário	rodada 1 ções foram envi s do avaliado	ados e estão sendo cons r	siderados pelo edito	r. A	dicionar come	entário

Caso a submissão seja aprovada, um e-mail automático com as considerações dos avaliadores é enviado aos autores (*Figura 102*). Nesse caso, a submissão foi aprovada, mas requer correção no texto para este ser publicado. Na imagem, o avaliador A (tudo ocorre com avaliação duplamente cega) indica as alterações necessárias, as quais o autor deve fazer e, posteriormente, carregar a versão com alterações.

Figura 102 - E-mail de submissão aprovada

Milton Shintaku,	
Foi tomada uma decisão sobre o artigo s "Repositório institucional como compon	submetido à revista Revista PPGInfo UDESC, ente de sistemas de informação gerencial para universidades".
A decisão é: Submissão aceita.	
Lepidus Tecnologia <u>abadan@gmail.com</u>	
Avaliador A: O artigo está muito bem redigido, tem po	otêncial para publicação, entretanto é necessário uma revisão na bibliográfia.
Avaliador B: Artigo está muito bom, assunto inédito e	relevante para a comunidade científica.

Fonte: Printscreen do software



Na aba de avaliação, que está localizada na página de acompanhamento, fica registrada a decisão do editor, quando apenas uma rodada de avaliação foi necessária. Geralmente, em caso de discordância entre pareceristas, o editor pode pedir uma segunda rodada de avaliações, que ficam registradas na página, listadas no histórico da submissão.



Submissão	Avaliação	Edição de Leiaute	Produção
Rodada 1			
Situação da Submissão a	rodada 1 iceita.		
otificações			
			05 10 2017 14:5

A mesma mensagem enviada aos autores por meio de e-mail fica registrada na página de submissão, na aba avaliação, como "Decisão editorial". Caso os autores queiram rever, *on-line*, as orientações ou caso tenham perdido o *e-mail* com as informações, podem rever a decisão pela página. Basta clicar nesse *link*, que abre uma janela *pop-up* com a mensagem.

7.3.2 Enviando as correções

Caso o autor necessite enviar alterações, a aba de avaliação permite o carregamento de um novo arquivo com as mudanças requeridas pelos pareceristas. Como destaca a *Figura 104*, há um *link* na aba de avaliação que possibilita este procedimento.

Situação da rodada 1 Submissão aceita.			
otificações			
[RPInfo] Decisão editorial			05-10-2017 14;
[RPInfo]			05-10-2017 16:
Anexos do avaliador			Q Busca
	Sem arquivos		
Avaliações		Q Buscar	Enviar Arquive

Figura 104 - Menu para envio de alterações ao artigo

O carregamento do arquivo segue os mesmos procedimentos efetuados na *upload* dos originais. Uma janela *pop-up*, específica para este carregamento, possibilita enviar quantos arquivos forem necessários. Em alguns casos, os pareceristas podem pedir a separação de parte do texto, ou o carregamento de dados que comprovem os resultados. Tudo isso pode ser feito diretamente na aba de avaliação.

7.3.3 Verificando a versão de teste de layout

Na aba de edição de *layout*, o autor pode interagir com a equipe indicando alterações de prova de leitura. Em alguns casos artigos ao serem formatados e normalizados podem sofrer alterações que comprometem o entendimento. Assim, o autor pode indicar as mudanças requeridas no layout por essa aba, clicando em adicionar comentários.

Nessa aba ficam registradas todas as modificações efetuadas na submissão após ter sido avaliada, de modo que, o texto enviado à produção final, esteja de acordo com o autor, o editor e os pareceristas. O OJS 3 registra e mantém registros de todo o processo, como apresentado na *Fiigura 105*.

Figura 105 - Aba de edição do layout

ilton Shintaku							
Submissão	Avaliação	Edição de Leiaute	Produção				
Comentários	: da edição d	e leiaute				Adicionar come	ntários
Nome				De	Última resposta	Respostas	Fechado
	worldas			miltonOct/05		0	1

Fonte: Printscreen do software

Assim, o autor acompanha todo o processo, desde o envio dos manuscritos até a produção final da submissão. Todos os processos ficam registrados, mantendo-se um histórico, tornando o OJS um sistema que possibilita auditorias, sendo altamente interativo entre o autor e editor. Esse processo de submissão, com um histórico e interatividade, é um dos grandes diferenciais dessa plataforma.



VERSÃO 3

OJS 3 PARA LEITORES

 \mathbf{R}



A interface que o OJS 3 apresentada aos leitores é simples e funcional. Inclui um cabeçalho superior, barra de navegação, links de navegação à direita e um bloco de conteúdo principal, no meio da página. Caso a revista adota os preceitos do acesso aberto, não é necessário realizar cadastro no sistema para acessar os artigos e demais informações em sua forma completa.

A *Figura 106* apresenta um exemplo de revista implementada com o OJS chamada Revista Juventude e Políticas Pública. Esta publicação pertence a Secretaria Nacional de Juventude (SNJ), vinculada à Presidência da República e é totalmente aberta aos leitores. Neste caso, muitos dos exemplos deste guia serão baseados nesta revista.

Figura 106 - Revista Juventude e Políticas Pública

🙆 ması.	Serviças	Simplifique! Particip	n Acessa à informação	Legislapõo Canali	<u>.</u>
Revista Juventu e Politicas F wecce alue aread	de Iúblicas sobre +				Cadadha Aonsos Q. Inascar
Selention of Transhillon 2014 All 11 A Monitor de governitare a closefica que se encanta a edição Chape atal e bia na Candij cultore atal esta dubate.	ettitas Hühitas comunita k annimitaspo teta en sukenistista abertas para patilagida na prin es para Subertandes e as Strettaes para Autor	100- iena 5 8		Edição Atual	
Edição Atual v. 2 n. se (2016) 2015 bits Atventat Polar Edição especial	matianal Sympositum on Afalescenec(s) Tabalhos presentador on El Sin variantilistador, presponso o el Sin Paulo (Justr'Est) en oustero de 22 Publicado: 2016-04-29	oósio (memacional sobre Ado Estillos, realizado na universir 17,	Herzährlar Hade Poval Ge Sälo		Ativar a Windows Ania Congogido per anar a Waston
Expedience					- CALENDOL CONTRACTOR CONTRA

Fonte: Printscreen do software

8.1 CADASTRO DO LEITOR

Mesmo que a revista seja totalmente aberta, algumas funcionalidades podem requerer cadastramento. Opcionalmente, o leitor poderá fazer o cadastro na revista (*Figura 107*) para receber notícias sobre novas publicações, chamadas para artigos, atualizações etc. desde que o Editor Gerente configurou as Ferramentas de leitura. Uma vez cadastrado, o leitor tem acesso à página de perfil, em que poderá fazer algumas configurações. São elas: identificação, contato, regras, público, senha e notificação.

Figura 107 - Página de cadastramento

Reviste Juventude e Politicas	Públicas +			@ English	View Site	🛔 testelli
<u>OJS</u>	Profile					
OTIN DOMSAL HITTING	Identity Contact Roles Public	c Password Notifications				O Help
Taske 🕐	Username testel6					
	neiscila	1	radriaues			
	First Name *	Middle Name	Lost home *			
		pr				
	Salutation	Initials	Suffix			
	F	•				
	Gender					
	laure					
	Serve .					
	I					
	* Denotes required field					
	30					
				powered by O	JS Open Journ	nal Systems
				PKP PUBL	JC KNOWLEDG	E PROJECT

Fonte: Printscreen do software

É necessário preencher algumas informações no cadastramento, cada aba corresponde a um passo para o cadastro do leitor (*Quadro 5*).

Quadro 5 - Cadastramento de usuários



Fonte: Elaboração dos autores



Após a inserção das informações nas abas, deve-se clicar no botão "Salvar", para registrar as informações inseridas. É preciso salvar as informações sem cada aba, não tendo a opção de salvar tudo ao final do processo. Se precisar, pode voltar a uma aba e alterar as informações a qualquer momento, não havendo uma sequência definida na criação do usuário.

8.2 PUBLICAÇÃO ATUAL

Esta opção do menu, Publicação Atual, é onde se localiza a última edição da revista, *Figura* 108. O leitor consegue acessar a publicação completa ou, se preferir, os artigos individualmente. Para a leitura, a visualização completa do conteúdo é feita em formato PDF, sendo necessário baixar o arquivo. Um resumo do conteúdo do artigo para leitura é apresentado previamente.

Figura 108 - Página da publicação atual

💽 BRASL	Serviças	Simplifique	Participe Ao	eson à informeçõe	Legislação Canoi		
Revista Juvent u e Politicas I Nacios Ana Aran	de Públicas					Cadastro Ace	ua Y
stobe (Arguines) + 2 Avistu Ritigio especial Expediance Probabologioses dos sur Dare	n se (2014); SAI trievrational habitos prese universitetadas, p sano (1)870539) ou triput/data publicada: 2019 (201	Spryssium on Addimentation vertades no ES Spredos Imeracionel se en cultures de 2017. org/18.2427./fpu.v3me 04.29	obre Adolescênd	e: al de São ()	Edição Atual		
Editorial Editorial Roux de Otoria Robeito 13 mar	Denias De Michell			**			Ativar o Windows Annie Configuration per attale s Weatoos

Fonte: Printscreen do software

8.3 PUBLICAÇÕES ANTERIORES

Nesta página são listadas as edições anteriores da revista, possibilitando que o leitor acesse as publicações passadas (*Figura 109*). Assim, o leitor pode navegar pelas edições já publicadas. Outra forma de recuperar é por meio da busca, que pode ser feita pelo ano de publicação, número, volume e fascículo conforme as configurações da revista. Ao clicar sobre a publicação de interesse, é aberta a página com todos os artigos disponíveis naquela edição.

Figura 109 - Página de Publicações anteriores



Fonte: Printscreen do software

8.4 SOBRE A REVISTA

Para obter informações sobre a revista, pode-se acessar o menu "Sobre" (*About*), que se expande em um bloco com opções de navegação. Este menu dá acesso a informações gerais da revista como: sobre os créditos da revista, equipe editorial, políticas, seções, diretrizes para submissão e avaliação e contato (*Figura 110*).

Figura 110 - Menu "Sobre"



8.4.1 Sobre a Revista

Nesta página o leitor pode conhecer o escopo, objetivo, missão, periodicidade, público-alvo e demais informações que a equipe editorial considera relevante ao entendimento dos leitores. Esta informação é inserida na configuração da revista e deve informar ao leitor sobre a revista.



Figura 111 - Página "Sobre a Revista"



8.4.2 Equipe editorial

É possível saber os papéis e os seus respectivos colaboradores no link "Equipe editorial". Informações como: editor geral, editores associados, editores de seção, conselho editorial, assistente editorial, tradutores, revisores, bibliotecários, diagramadores, bolsistas etc. são visíveis nesta seção (*Figura 112*).

Figura 112 - Página da "Equipe Editorial"

Revista Juventude o Duliticos Dúblicos	Cadatra Avess
E POIITICAS PUDIICAS Noticias Atual Arguños Subre -	Q, Buscar
3mkm / Toutee Editorial Equipe Editorial Editores Editor executive • Natos Shinaku, Instituto Binalein de Informadio en Ciència e Tecnologia (BBCT), Brasil	Edição Atual Constante Constante Constante
Assistentes de eligito • jaqueline Rodrigues de jasus, Centro de Documentação e Pesquida em Politicas Públicas de javentude (CEDOC PPG), Itaná • linguiar Torres Solhansi, Centro de Documentação e Pesquida em Politicas Públicas de javentude (CEDOC PPG), brasi • Peccia Rodrigues dos Santos, Centro de Documentação e Pesquida em Politicas Públicas de javentude (CEDOC PPG) Brasil	
Ricrola Fagandes de Brits, Doutor em Engenhara e Gestão do Contestivento, instituito Binsliento de Informação em Oferio e Facelologia (BICC) Norie Juito de Granara Lambas, Doutara em Solologia, Coondenação de Aperfeliçosmento de Pescual de Nibel Sogenhar (CAPIS) Angêtia: Conceptição Des Eles Misendo, Doutara em Engenharia e Gestão do Canhectrento, Universidade Faceleral de Dio Grande (UNIC)	
Naimbo Lüsik Sakanai, Doutosa em Linguistia, Sacontaria de Talucajlo do Diatrito Pederal (SEOF) Omita De Midinki, Diatoto a em Palcobatogia, Linkersidador redural de Salo Insalo (UKIPSF) Prenando César Lima Latita, Deutor em Cilincia da Informação, Universidador de Brasilia (UKIPSF)	A Marcia de Windows Associa Configuraçãos para atival o Windows



8.4.3 Submissão

A submissão de trabalhos, não é uma atividade para leitores de forma geral, mas está disponível a todos os usuários, visto a potencialidade. O *link* de submissão apresenta informações sobre o processo de submissão de artigos para a revista. O leitor pode encontrar as diretrizes para autores, categorias de manuscritos aceitos pela revista (relato de pesquisa, estudo teórico, ensaio, estudo de casos ou relatos de experiências, resenha, conferências, entrevista), bem como instruções de quantidade mínima e máxima de páginas, procedimentos de avaliação, regras de normalização utilizadas e demais informações relevantes para a aceitação de um trabalho pela revista (*Figura 113*).

Figura 113 - Página de "Condições para submissão"

Revista Juventude e Políticas Públicas	Cadastro Aces
clas Atual Arquivos Sobre -	Q Buscar
Inkio / Submissões	Edição Atual
O cadastro no sistema e posterior acesso, por meio de login e senha, são obrigatórios para a submissão de trabalhos, bem como para acompanhar o processo editorial em curso. <u>Acesso</u> em uma conta existente ou <u>Registrar</u> uma nova conta.	
Condições para submissão. Como parte do processo de submissão, os autores são obrigados a verificar a conformidade da submissão em relação a todos os itens listados a seguir. As submissões que não estiverem de acordo com as normas serão devolvidas aos autores.	
A contribuição é original e inédita, e não está sendo avaliada para publicação por outra revista; caso contrário, deve-se justificar em "Comentários ao editor".	
✔ O arquivo da submissão está em formato Microsoft Word, OpenOffice ou RTF.	
 Configurações URLs para as referências foram informadas quando possível. 	
O texto está em espaço simples; usa uma fonte de 12-pontos; emprega itálico em vez de sublinhado (exceto em	
endereços URL); as figuras e tabelas estão inseridas no texto, não no final do documento na forma de anexos.	

Fonte: Printscreen do software



Diretrizes para Autores

A RJPP tem como púbico alvo os profissionais, pesquisadores e estudantes interessados pela temática juventude e políticas públicas. Recebernos trabalhos redigidos em português.

Os manuscritos não poderão ser submetidos à avaliação simultânea em outro(s) periódico(s). Quando publicados, passam a serem propriedades da revista.

Declaração sobre Ética e Integridade em Pesquisa

Todo manuscrito encaminhado à RJPP que se tratar de pesquisas realizadas com humanos, devem atender o disposto na Resolução CNS nº 466/2012, o(s) autor(es) precisam informar que o trabalho foi aprovado pelo Comitê de Ética reconhecido pela Comissão Nacional de Ética em Pesquisa, do Conselho Nacional de Saúde (CONEP-CNS).

Diretrizes Gerais do Manuscrito

Antes de realizar o envio do trabalho, sugerimos que o(s) autor(es) façam uma rigorosa revisão gramatical, ortográfica, de digitação, de conteúdo e dados da pesquisa. Se necessário, descrever fórmulas por extenso.

Para redação e apresentação do texto é requerida que esteja em formato doc, com as seguintes configurações: páginas em papel A4 (29,7 x 21 cm), margens de 2 cm em todos os lados, fonte *Times New Roman* tamanho 12, espaçamento de 1,5 entre parágrafos com recuo de 1,5 cm e texto justificado.

O resumo e as palavras-chave do artigo, na língua original do trabalho e em inglês, não devem ultrapassar 250 palavras. O artigo deve possuir no mínimo 10 e no máximo 25 páginas, incluindo: Título, subtítulo, resumo, palavras-chave, abstract, key-words, introdução, metodologia, análise e discussão dos resultados, conclusões e as referências. É permitido o máximo de quatro autores para cada artigo.

e permittudo o maximo de quatro autores para cada artigo.

O artigo deve ser inédito no Brasil ou em outro país, não sendo considerada quebra de ineditismo a inclusão de parte ou de versão preliminar do mesmo em anais de eventos científicos de qualquer natureza.

Fonte: Printscreen do software

Figura 113-2- Página de "Condições para submissão"

Partes do Manuscrito

- As páginas devem ser numeradas consecutivamente até às referências.
- O uso de negrito fica restrito ao título e subtítulos do manuscrito, Título do trabalho (alinhamento centralizado, tamanho 14, fonte negrito, cor preta e maiúscula): subtítulo (se houver, separado do título por dois pontos, tamanho 14, fonte normal e letras minúsculas).
- O itálico será aplicado apenas para destacar termos estrangeiros.
- Nas citações de autores, com até três linhas, usar aspas e inserir normalmente na sequência do texto; nas citações com mais de três linhas, destacá-las em novo parágrafo, sem aspas, com tamanho 11, espaçamento simples entre linhas e recuo de 4 cm da margem esqueda. Para falas de entrevistados, aplicar o mesmo procedimento.
 As ilustrações (quadros, tabelas, figuras e gráficos) deverão ser incluídos no documento principal<mark>, na sequência em</mark>
- As lustra/coes (quadros, tabelas, figuras e granicos) deverao ser incluidos no occumento principal, na sequencia em que aparecem no texto e escritas em tamanho 10.
 As tabelas devem ser padronizadas conforme recomendações do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística -
- As tabeas devem ser padronizadas conforme recomendações do instituto prasileiro de Geograna e estatistica -IBGE. Normas de apresentação tabular: 3.ed. Rio de Janeiro, 1993, disponíveis em <<u>http://biblioteca.ibge.gov.br/visualizacao/livros/liv23907.pd</u>[>.
- Não usar abreviaturas/siglas no título e subtítulo.
- No texto, usar somente abreviações/siglas padronizadas. Na primeira citação, a abreviação/sigla é apresentada entre parênteses, e os termos a que corresponde devem precedê-la.
- Notas de rodapé deverão ser restritas ao mínimo indispensável, não sendo aceitas notas de fim nos manuscritos.
- As referências devem ser citadas em ordem alfabética, pelo sobrenome do autor.

Estrutura do Texto

- Folha de Rosto Identificada
- 1. Título do artigo com no máximo de 12 palavras em português.
- 2. Nome de cada um dos autores.
- 3. Afiliação institucional de cada um dos autores (incluir o nome da universidade, cidade, estado e país).
- 4. Nota de rodapé com endereço completo e e-maildo autor responsável pela comunicação direta.
- Lista com e-mailsde todos os autores.
 Informações sobre os autores (três a quatro linhas sobre cada autor).
- Folha de Rosto sem Identificação
- 1. Título completo em português.
- O resumo é limitado a 250 palavras. Deve ser objetivo e claro, deverá estar estruturado em objetivo, método, resultados e conclusão (ou considerações finais).
- Corpo do texto propriamente dito iniciado em uma nova página.
- Lista enumerada com as referências.

Figura 113-3- Página de "Condições para submissão"

Estrutura do Texto

- Folha de Rosto Identificada
- 1. Título do artigo com no máximo de 12 palavras em português.
- 2. Nome de cada um dos autores.
- Afiliação institucional de cada um dos autores (incluir o nome da universidade, cidade, estado e país).
 Nota de rodapé com endereço completo e *e-mail*do autor responsável pela comunicação direta.
- Lista com *e-mails*de todos os autores.
- 6. Informações sobre os autores (três a quatro linhas sobre cada autor).
- Folha de Rosto sem Identificação
- 1. Título completo em português.
- O resumo é limitado a 250 palavras. Deve ser objetivo e claro, deverá estar estruturado em objetivo, método, resultados e conclusão (ou considerações finais).
- 3. Corpo do texto propriamente dito iniciado em uma nova página.
- Lista enumerada com as referências.

Submissão do Manuscrito

Os manuscritos devem ser submetidos à RJPP por e-mail (Colocar email institucional). Antes de submeter o manuscrito os autores devem verificar as normas da RJPP. O autor responsável pela submissão deve encaminhar a seguinte documentação: página de título; documento principal,

comprovante de aprovação do projeto de pesquisa pelo Comitê de Ética e declaração de responsabilidade pela autoria por qualquer problema que venha acarretar a publicação do manuscrito (<u>Modelo de Declaração de Autoria</u>).

Fonte: Printscreen do software

Atualmente, algumas revistas têm aderido ao Article Processing Charge (APC), que cobra taxa para a publicação, em vários níveis. Assim, um item obrigatório em alguns indexadores é a especificação da cobrança de taxas para submissão.

8.4.4 Contato

Para caso de dúvidas ou algum obstáculo que tenha encontrado referente à revista, o leitor pode encontrar informações para contato, tais como endereço, instituição, *e-mail* e telefone, bem como o contato principal e o de suporte técnico. Estas informações são inseridas pelo editor de revista e devem ser as mais completas possíveis.

Figura 114 - Página de "Contato"

BRASIL Serviços	Simplifique! Partic	tipe Acesso à informação	Legislação Canais	Ť#
Revista Juventude e Políticas Públicas Notícias Atual Arquivos Sobre -				Cadastro Acesso Q Buscar
Inicio / Contaso Pavilhão das Metas - Via N1 - Leste - S/N - Praça dos Três Pod CEP 70150-808 - Brasilia - DF - Telefone: (61) 2411-11140 - J <u>avantude@enseidencia.gov.hr</u>	eres - Zona Civico Administrativa -		Edição Atual	
Contato Principal Priscila Rodrigues bibliotecària Sacretaria Nacional de JuventudeSecretaria-Geral da Presidencia da República enscila rodrigues@eresidencia.gev.br	Contato para Suporte Técnico Andres Fleury Telefone 61 2217-6241 andrea@birt hr	ĩ		
Aceeso A Informação			BRASIL	

Fonte: Printscreen do software



8.5 LENDO PUBLICAÇÕES

O OJS tem por finalidade disseminar informações, em forma de publicações, que dependem da configuração das suas seções, sendo que, os artigos originais são os mais presentes, mas podendo ter resenhas, revisões e outros. Nesse sentido, se a revista implementa os preceitos do movimento de acesso aberto, mesmo que façam uso do APC, terá acesso total aos conteúdos publicados pela revista.

De forma simplificada, a *Figura 115*, apresenta o caminho do leitor aos conteúdos publicados na revista, representado pelos artigos. O leitor acessa o portal de revista ou a revista diretamente, por meio da URL ou mesmo em sites de busca, sendo que do portal pode-se chegar a revista. Assim, terá acesso à edição atual da revista, que está em destaque, ou as edições passadas. Em todos os casos o usuário tem acesso ao sumário da revista permitindo acessar a página do artigo ou o texto completo, na medida em que o sumário dá as duas opções.



Figura 115 – O caminho do leitor

Fonte: Printscreen do software

As funcionalidades do leitor dependem das configurações efetuadas pelo administrador ou gerente de revista. Pode-se implementar comentários, *text stream*, modos de citação e outros plugins que apoiam os eleitores. Dessa forma, torna a experiência do leitor mais agradável. Da mesma forma em que pode disponibilizar o artigo em vários formatos, como HTML, TXT, PDF. É possível, também, anexar imagens, áudio e vídeos na página do artigo, de forma a dar ao leitor um acesso multimídia.

GUIA DO USUÁRIO OPEN JOURNAL SYSTEM



OJS 3 PARA INFORMÁTICOS

9



Um sistema de informação engloba, além de seus usuários, diferentes plataformas de *software* e *hardware* que o apoiam. No caso do OJS, o sistema de hardware dependerá da carga gerada pelos acessos simultâneos ao sistema, o que varia de acordo com o perfil de cada portal de periódicos.

Em relação ao *software*, o OJS é um sistema com interface predominantemente web, devendo ser disponibilizado por meio de um servidor HTTP, como o Apache ou NGinx, e com acesso a um sistema gerenciador de banco de dados, como o MySQL ou Postgre, e ao sistema de arquivos.

O sistema disponibiliza também recursos administrativos, como atualização e criação de índices, acessíveis via terminal, que é a forma mais adequada de acionamento destes recursos, que não estão limitados às configurações do servidor web. Os próximos tópicos descrevem a instalação, atualização e outros assuntos relevantes no contexto do OJS 3 para informáticos.

9.1 INSTALAÇÃO DO OJS 3

A instalação da versão 3 do *Open Journal Systems* exige o *download* do código-fonte do sistema a partir do website do *Public Knowledge Project*⁷.

Como pré-requisitos estão a exigência de um ambiente com:

- PHP 5.6 ou posterior, com suporte a MySQL ou PostgreSQL;
- Servidor de banco de dados MySQL 4.1 ou posterior, ou PostgreSQL 9.1.5 ou posterior;
- □ Recomendado sistema operacional to tipo UNIX (como Linux, FreeBSD, Ubuntu, Solaris, Mac OS X, etc.)

Uma vez baixado o arquivo .tar.gz, basta descompactá-lo e seguir as orientações do arquivo README, que está disponível na pasta 'docs' do arquivo baixado. Na instalação do OJS, devem ser garantidas as permissões de leitura e escrita em pastas específicas do sistema de arquivos, de forma que o sistema possa gravar os arquivos enviados pelos usuários. Especificamente trata-se das pastas enumeradas abaixo, além da pasta indicada na diretiva 'files_dir'.

- * public
- cache
- cache/t_cache
- cache/t_config
- cache/t_compile
- cache/_db

Deve ser dada atenção especial em relação a localização da pasta indicada em 'files_dir', sendo que seu acesso não pode estar disponível diretamente via sistema web, de forma que usuários ou robôs/crawlers não acessem estes documentos sem ser via interface do OJS. Caso a pasta indicada em 'files_dir' esteja diretamente visível na web, é possível que arquivos submetidos, avaliações (pareceres) e outros documentos ainda não publicados sejam visualizados por usuários sem permissões para tal.

⁷ Disponível em: https://pkp.sfu.ca/ojs/ojs_download/



Outro requisito para a instalação é a configuração de uma base de dados, que deve ser previamente criada com usuário cadastrado com as permissões de leitura e escrita. Os dados sobre a base e o usuário deverão ser inseridas no arquivo config.inc.php, nas diretivas correspondentes⁸.

9.2 ATUALIZAÇÃO DO OJS2.X PARA OJS 3.X

A atualização do OJS 2.x para a versão OJS 3.x ocorre da mesma forma como era realizada a atualização entre versões 2.x. Basta obter o código da nova versão, reconfigurar o arquivo config.inc.php com as diretivas utilizadas pela versão atual do OJS e executar o script de atualização disponibilizado pelo OJS, localizado na pasta 'tools'. O primeiro passo é verificar se as configurações do arquivo config.inc.php estão corretas e ambiente está apto a executar o script, lembrando que a versão PHP exigida é maior do que a da série OJS 2.x. Isso é feito por meio do comando:

php tools/upgrade.php check

Como resultado deverá ser apresentado a versão atual do OJS e a versão do código da versão para qual será atualizado. Estando tudo OK, a invocação do *script* de atualização efetiva é realizada pelo comando abaixo:

php tools/upgrade.php upgrade

Esta rotina irá verificar a versão atual do OJS e executar as transformações na base de dados necessárias à compatibilidade com o código da nova versão. Na atualização da versão 2.x para a 3.x, o *script* de atualização também executa modificações no sistema de arquivos, de forma que o usuário utilizado para executar o script deve possuir permissões para realizar estas modificações.

9.3 TAREFAS AGENDADAS

Funcionalidades como lembretes à avaliadores e envio de notificações em lote, dependem de chamadas regulares a um *script* do sistema operacional para serem executadas. Hoje existem duas formas de configurar a chamada às tarefas agendadas no OJS:

1) Plugin Acron

2) Via cron (unix) ou qualquer mecanismo de agendamento de tarefas do sistema operacional a ser utilizado

A primeira forma é a mais simples pois já vem integrada ao OJS, como *plugin*. A segunda forma é a recomendada pela PKP, pois tende a funcionar melhor com tarefas agendadas que podem ser mais "pesadas". Por exemplo, o depósito automático na Crossref e ou depósito de artigos para preservação, caso o plugin LOCKSS da PKP esteja ativo. Mas exige conhecimento

⁸ Mais informações podem ser encontradas em https://pkp.sfu.ca/ojs/README



sobre tarefas agendadas no sistema. No linux, por exemplo, pode-se adicionar uma chamada ao *script* em um registro no crontab.

9.4 BACKUP E PRESERVAÇÃO DIGITAL

Rotinas de *backup* devem ser implementadas para garantir o contingenciamento dos recursos de informação, em caso de falhas ou desastres dos sistemas de apoio. No caso do OJS, os elementos que devem ser incluídos em uma rotina de *backup* são as pastas de *uploads* de arquivos, indicada na diretiva 'files_dir' do arquivo config.inc.php; a pasta de *uploads* de arquivos públicos, localizada na pasta 'public'; e, por último, e não menos importante, a base de dados, também indicada no arquivo config.inc.php

Adicionalmente, as rotinas de *backup* podem ser implementadas no sistema de preservação LOCKSS.



REFERÊNCIAS

BRITO, Ronnie Fagundes de et al. RECURSOS PARA ESTRUTURAÇÃO DE UM PERIÓDICO BILÍNGUE NO OPEN JOURNAL SYSTEMS. In: XV ENCONTRO NACIONAL DE EDITORES CIEN-TÍFICOS, 15., 2015, Florianópolis. Anais... .Florianópolis: Abec, 2015. p. 1 - 6.

Disponível em: http://ocs.abecbrasil.org.br/index.php/ENEC/enec/paper/viewFile/96/99. Acesso em: 25 jun. 2018.

THE PUBLIC KNOWLEDGE PROJECT. Learning OJS 3.1: a visual guide to Open Journal Systems. [S.I.]: Simon Fraser University, 2017.

Disponível em: https://www.gitbook.com/download/pdf/book/pkp/ojs3?lang=en. Acesso em: 25 jun. 2018

SOBRE OS AUTORES



Andréa Maria de Castro Santos Fleury Curado Lattes: http://lattes.cnpg.br/1962835722821828

Analista de Sistemas/Webmaster/Webdesigner. Assistente pesquisadora atuando em projetos no Instituto Brasileiro de Informação em Ciência e Tecnologia(Ibict) e lotada na Coordenação de Articulação, Geração e Aplicação de Tecnologia- (Cotec). Atuando na pesquisa, treinamento e desenvolvendo de documentação técnica, criação de Fórum e Wiki das ferramentas Moodle, OJS, OCS e DSpace, dos Sistemas de Gerenciamento de Conteúdo Joomla, Drupal e Wordpress e também das ferramentas arquivísticas Archivematica, ICA- Atom, SWord, Storage Service e Slatic Search. Atuando desde de 2005 em Projetos da UNESCO e PNUD.



Diego Abadan

Sócio-fundador da Lepidus Tecnologia. Bacharel em Biblioteconomia pela UFSC. Mais de 17 anos de experiência como Administrador de Redes e Sistemas Web. Especialista em OJS, tendo participado do planejamento, implantação e disponibilização do primeiro periódico catarinense nesta plataforma. Participa da equipe idealizadora da solução Periódicos em Nuvens que atende a centenas de revistas; oferece suporte, manutenção e consultoria OJS há mais de 10 anos. Participou, a convite do IBICT, como consultor do II Encontro de Usuários do SEER.



Diego José Macêdo

http://lattes.cnpq.br/2205539000237712 Orcid: http://orcid.org/0000-0002-5696-0639

Tecnologista do Instituto Brasileiro de Informação em Ciência e Tecnologia (IBICT), bacharel em Sistemas de Informação e especialização em Engenharia de Software pela Universidade Católica de Brasília (UCB) e mestrando em Ciência da Informação pela Universidade de Brasília (UNB), possuindo estudos sobre tecnologias livres para gestão da informação.



Milton Shintaku

Lattes: http://lattes.cnpq.br/K4258748Z7 Orcid: http://orcid.org/0000-0002-6476-4953

Mestre e doutor em Ciência da Informação pela Universidade de Brasília (UnB), Atuando na Coordenação o projeto SNJ/IBICT. Possui estudos sobre a gestão e comunicação da informação e interesse em tecnologias para gestão da informação.

Priscila Rodrigues dos Santos

Lattes: http://lattes.cnpq.br/7798081109011224 Orcid: http://orcid.org/0000-0002-1897-8838

Assistente de pesquisa do projeto SNJ-IBICT, apoiando a utilização do Koha na secretaria. Bibliotecária pela Universidade de Brasília (UnB), atua na SNJ como assistente editorial da Revista de Juventude e Políticas Pública.

André Serradas

Possui graduação em Biblioteconomia pela Fundação Escola de Sociologia e Política de São Paulo (2001). Atualmente é Bibliotecário Divisão de Gestão de Sistemas de Comunicação e Disseminação de Produtos e Serviços do Departamento Técnico do Sistema Integrado de Bibliotecas da USP, onde coordena o Portal de Revistas da USP e Portal de Livros Abertos da USP. Também é membro da Comissão de Credenciamento do Programa de Apoio às Publicações Científicas Periódicas da USP.

Ronnie Fagundes de Brito

Lattes: http://lattes.cnpq.br/9015008667871372 Orcid: http://orcid.org/0000-0002-3979-603X

Bacharel em Sistemas de Informação pela Universidade Federal de Santa Catarina (2004) e doutor em Engenharia e Gestão do Conhecimento pela Universidade Federal de Santa Catarina (2012). Tem experiência na área de Engenharia de Produção, com ênfase em Mídia e Conhecimento na Educação e Acessibilidade. Atualmente é tecnologista do Instituto Brasileiro de Informação em Ciência e Tecnologia, atuando na promoção de ferramentas para o acesso aberto e gestão da informação científica.

Suely de Brito Clemente Soares

Sócia administradora da empresa Content Mind Capacitação Profissional. Mestre em Educação, Ciência e Tecnologia pela FE da UNICAMP. Especialização em Administração de Bibliotecas Universitárias pela UnB. Graduação em Biblioteconomia pela PUCCAMP. Palestrante e Profa. de EaD desde 2000. Assessora e Consultora em OJS 3. Docente em cursos presenciais e à distância nos temas de sua especialidade. Bibliotecária aposentada da UNESP, campus de Rio Claro, SP. Secretário-Geral da ABEC, gestão 2016-2017












Este livro foi impresso em papel COUCHE FOSCO 210 g/m² na capa, COUCHE FOSCO 90 g/m² no miolo, 4/4 cores, acabamento brochura e composto na fonte Cronos Pro. Brasília / DF, setembro de 2018.



Considerando sua disseminação e importância, pode-se dizer que o *Open Journal Systems* (OJS), também conhecido no Brasil como Serviço Eletrônico de Editoração de Revistas (SEER), foi um marco para a comunicação científica brasileira, especificamente no processo de transição de revistas impressas para digitais. O sistema é tão relevante que é utilizado por mais de mil revistas . Muito do sucesso do OJS no país deu-se através de ações do Instituto Brasileiro de Informação em Ciência e Tecnologia (Ibict), que traduz e dissemina essa ferramenta, oferece treinamentos e apoio técnico, efetuados pela Coordenação de Articulação, Geração e Aplicação de Tecnologia (CoTec). Nos últimos anos, as pesquisas sobre o OJS tiveram apoio da Secretaria Nacional de Juventude (SNJ), por meio de um projeto que pesquisa que fomentou a publicação de documentação técnica. Ressalta-se o espírito colaborativo do instituto, assim como se agradece à SNJ pelo apoio. Por fim, parabeniza-se a equipe do CoTec pelo trabalho desenvolvido.

Cecília Leite de Oliveira.





SECRETARIA NACIONAL DE JUVENTUDE SECRETARIA DE GOVERNO GOVERNO FEDERAL